
Герой России космонавт 
Евгений Тарелкин отправился 
добровольцем в зону СВО 
и за проявленное личное мужество 
награжден медалью «За отвагу»

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор МГИМО академик Анатолий Торкунов 
об учебнике истории, цифровом факультете и соцсетях

Что у нас в дипломате

Валентина Пичурина, 
«Российская газета», 
Курганская область

В 
Кургане вчера днем уро-
вень воды в Тоболе соста-
вил 6,64 метра и продол-

жал расти. Срочно объявили 
эвакуацию жителей пригород-
ных населенных пунктов и уда-
ленных от центра города микро-
районов и садоводческих това-
риществ, станции Камчиха, по-
падающих в зону подтопления.

Из-за паводка в Курганской 
области вынужденно уже поки-
нули свои жилища более 12 ты-
сяч человек. Большинство оста-
новились у родственников, а бо-
лее 800 эвакуированы в пункты 
временного размещения. Едем 
туда, чтобы узнать, как живется 
там людям.

Приграничное с Казахстаном 
село Звериноголовское. Оно од-

ним из первых приняло большую 
воду. Сейчас паводок отступает: 
достигнув 10,08 метра, уровень в 
Тоболе постепенно снижается. 
Но пока вода не уйдет со дворов, 
люди будут жить в пунктах вре-
менного размещения. Один из 
них оборудован в культурно-об-
разовательном центре.

Екатерина Неизвестных по 
несколько раз в день поднима-
ется на второй этаж, чтобы из 
окна посмотреть на свой дом, у 

которого виднеется крыша вда-
леке где-то у самой реки.

— Стоит, — облегченно взды-
хает Екатерина.

Они с мужем живут в центре 
с 9 апреля.

— Я была в таком состоянии, 
когда мы уходили из дома, что, 
кроме документов, накидала 
еще в сумку семян, — улыбается 
женщина. — Тут у меня и поми-
доры, и огурцы, и петрушка... 
Посевная же скоро!

— Это по-нашему, — смеются 
ее новые знакомые в пункте 
временного размещения. — Как 
говорится, помирать собрался, 
а рожь сей.

— Нет-нет, будем жить и обя-
зательно сеять! — подбадрива-
ют они друг друга.

По словам Екатерины, сна-
чала они не хотели сюда пере-
езжать. Как-то неудобно было, 
считали, что здесь и без них 
полно народа. Первый день по-
сле эвакуации провели у прия-
телей, которые живут повыше 
от реки. Когда и тех стало то-
пить, решили ночевать в ма-
шине. Но быстро поняли: дол-
го так не протянут, и поехали 
сюда. Уток, гусей, собачку 
пристроили на время к дру-
зьям. Каждый день их прове-
дывают.  Супругам 
выделили кабинет 
музыки.

Мария Агранович

Э
тим летом выпуск-
ники будут сдавать 
ЕГЭ по истории по 
н о в о м у  е д и н о м у 
учебнику для стар-
шей школы. К 1 сен-
тября 2024 года дол-
жен быть готов и но-
вый учебник для 

5—9-х классов. О том, каким он 
будет, как теперь будут изучать 
историю в школах и почему для 
современного дипломата так 
важны соцсети и цифра, «Рос-
сийской газете» рассказал рек-
тор МГИМО МИД Анатолий 
Торкунов.

Анатолий Васильевич, оба 
учебника истории — и уже вы-
шедший, и тот, которого 
ждем, выпускаются в том 
числе и под вашей редакцией. 
Расскажите, как готовиться 
к ЕГЭ по истории по новому 
учебнику?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Пока новые 
учебники для 10—11-х классов 

проходят через апробацию — 
через  мнения  учеников  и 
школьных учителей. Я встре-
чался в разных городах и со 
школьниками, и с учителями, 
услышал позитивные отклики. 
И смысл их в том, что матери-
ал, который содержится в учеб-
нике, хорош для подготовки к 
ЕГЭ, полезен для тех, кто ин-
тересуется историей и готовит-
ся к поступлению в вуз. Впер-
вые в учебнике столько допол-
нительного материала — как ху-
дожественного, так и докумен-
тального характера. Приятно 
слышать мнения, что учебник 
удобен для работы.  Через 

QR-коды можно перейти на тот 
материал, который нужен учи-
телю и ученику.

Конечно, будут и доработки, 
и улучшения, и дополнения но-
выми разделами и фактами. Но 
нет предела совершенству. Я 
ведь был редактором и предыду-
щей линейки учебников исто-
рии 2014 года. Но уже тогда, 
когда она вышла и стала попу-
лярна и больше половины школ 
ею пользовались, я понимал: 
нужно дорабатывать.

Учебник для 5—9-х классов 
успеет выйти к новому учеб-
ному году?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Очень на это 
надеюсь. Работа над ним, при-
знаюсь, идет легче, чем над учеб-
ником для старших классов, ко-
торый пришлось сильно осовре-
менивать.

Курс истории России в школе 
теперь преподается парал-
лельно с курсом всеобщей ис-
тории. Как это выглядит на 
практике?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Теперь, когда 
ребята изучают, например, XVII 
век российской истории, они 
одновременно с этим узнают о 
событиях XVII века в истории 
всемирной. То есть российская 
история как очень важная часть 
истории мира.  Здесь было 
огромное взаимовлияние с дав-
них времен. А если говорить о 
XVIII—XIX веках, то Россия во-
обще играла первую скрипку в 
Европе.

Поясню на примере. Одна-
жды спросил студентов про ро-
ман Дюма «Три мушкетера»: 
когда Д’Артаньян появился в 
Париже? Отвечают — в начале 

XVII века. Действительно, в 
1625 году. Спрашиваю: а что 
было в России в это время, кто 
правил? Молчание. А это были 
года правления первого царя 
из рода Романовых — Михаила 
Федоровича, очень важное вре-
мя восстановления страны по-
сле смуты. Спроси я наоборот, 
кто правил во Франции во вре-
мена Михаила Федоровича, 
тоже бы молчали. Так быть не 
должно.

Надеюсь, что курс парал-
лельного изучения всемирной 
и нашей отечественной исто-
рии все-таки позволит ребя-
там «сложить» понятный исто-
рический пазл, поможет уви-
деть развитие России как ча-
сти большого мира. Это се-
рьезный шаг. И, может, мы до 
конца еще не понимаем, на-
сколько он важен с точки зре-
ния методологии обу-
чения и изучения ис-
тории в школе.

БОЛЬШАЯ ВОДА Корреспонденты «РГ» узнали, 
как живут эвакуированные из зон бедствия

И жить будем, и сеять

04
«Аэрофлот» 
разрешил 
перевозить 
животных 
в салоне

04
Алюминий 
и никель 
подорожали 
из-за санкций

05
МВД предупре-
ждает: в App 
Store появи-
лись фейковые 
приложения 
банков

06
В США старто-
вал первый 
в истории уго-
ловный про-
цесс над экс-
президентом

06
Олаф Шольц 
приехал 
в Китай 
защищать 
немецкий 
бизнес

06
Работа 
разлучила 
президента 
Аргентины 
с девушкой

12
«Металлург» 
стал вторым 
финалистом 
Кубка Гагарина

ГЕРОИ

Анатолий Торкунов: «Цифра» позво-
ляет решать насущные проблемы 
человека. И дипломатии тоже.

А К Ц Е Н Т

Впервые в учебнике столько дополни-
тельного материала — художественного 
и документального. Через QR-коды 
можно перейти на нужный текст

А К Ц Е Н Т

Екатерина часто ходит на второй этаж, 
чтобы из окна посмотреть на свой дом. 
Стоит! Спасаясь от паводка, она взяла 
документы и семена. Посевная скоро

Игорь Краснов: 
Террористы 
не признают 
границ и не знают 
жалости

Минус четыре болезни: 
национальный календарь 
прививок станет больше

В Центре Вознесенского — 
выставка 
к 100-летию 
Зои Богуславской

Президент КХЛ 
Алексей Морозов
о настоящем 
и будущем лиги
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КОНФЛИКТ Израиль 
откладывает свой ответ 
на атаку со стороны Ирана

Пауза с чувством 
тревоги

Иван Сысоев

Израиль пока воздерживается от немедленного ответа 
на атаку со стороны Ирана, предпринятую в ночь на 14 
апреля после того, как при ударе израильских военных 
по Дамаску погибли иранские военные. Как утвержда-
ют источники американского ресурса axios.com, не-
смотря на то что часть военачальников и политиков, 
включая члена кабинета военных действий Бени Ган-
ца, настаивали на немедленном и жестком ответе, пре-
мьер-министр страны Биньямин Нетаньяху от этой 
идеи пока отказался.

По данным СМИ, Нетаньяху объяснил свое решение 
тем, что сначала необходимо проанализировать, какой 
ущерб был нанесен атаками. Впрочем, эксперты увере-
ны, что этот лишь отговорка. Влияние на израильского 
премьера, вероятно, оказал Вашингтон. Прямо сейчас 
США хотели бы избежать эскалации конфликта, пер-
спективы которого сложно спрогнозировать. А лиш-
ние риски главе Белого дома Джо Байдену перед гряду-
щими выборами в США, которые и так обещают быть 
для него исключительно сложными, не нужны. Ранее в 
Пентагоне заявили, что армия США поддержит ЦАХАЛ 
в случае прямого военного столкновения с Ираном, но, 
судя по всему, вступать в войну в Вашингтоне не спе-
шат. В Белом доме и израильском правитель-
стве берут паузу. При этом обстановка на 
Ближнем Востоке далека от успокоения.

ТЕНДЕНЦИЯ Численность 
охранников в России 
продолжит расти

ЧОП с ними

Ирина Жандарова

Охранники сегодня есть на каждом входе и въезде в об-
щественные организации. Но даже при таком количе-
стве их недостаточно, и в ближайшее время число бу-
дет расти, считают эксперты. Россия уже сегодня в чис-
ле стран-лидеров по числу охранников на душу населе-
ния: 525 человек на сто тысяч, и скоро может выйти в 
лидеры.

Охраной граждан и собственности, включая самих 
охранников, полицейских, пожарных и других пред-
ставителей органов правопорядка, занимается 2,4 млн 
человек, рассказывает Виктор Ляшок, старший науч-
ный сотрудник ИНСАП РАНХиГС. Это 3,5% всех работ-
ников в стране. Частных охранных предприятий в Рос-
сии зарегистрировано более 17 тысяч, в них трудятся 
почти 700 тысяч охранников, отмечает Гульнара Руч-
кина, декан Юридического факультета Финансового 
университета при правительстве РФ.

По закону охраняться должны ТЦ, образовательные 
учреждения, офисные здания и другие объекты массо-
вого пребывания людей, в которых одновременно мо-
жет находиться 50 и более человек, поясняет 
Алексей Мостовщиков, член генсовета «Дело-
вой России». 

ФИНАНСЫ Банки выдали 
рекордное число кредиток 
за последние шесть лет

Поставить 
на карту

Кирилл Каштанов

Российские банки в 2023 году выдали более 7 млн кре-
дитных карт — максимум за последние шесть лет. Об 
этом говорится в статистике ЦБ, которую изучила 
«РГ». Спрос на кредитные карты не снижается на фоне 
ограничений регулятора, напротив, он будет только 
расти, считают эксперты. Клиенты в период высоких 
ставок свои деньги кладут на вклад, а пользуются кре-
дитными картами в пределах льготного периода.

По данным ЦБ, на конец 2023 года в обращении на-
ходилось суммарно 54,5 млн карт. Статистика при 
этом не учитывает точное число закрытых. Доля же ак-
тивных карт составляет в среднем 51%, отмечают в 
агентстве Frank RG. Часто карты оформляют в качестве 
«запасного кошелька» и практически не используют — 
так их нередко и позиционируют при продаже клиен-
там. Для сравнения, в 2017—2020 гг. банки выдавали 
примерно 2 млн карт ежегодно, в 2021-м — 1,3 млн. 
А в 2022-м этот показатель резко поднялся до 7 млн — 
на фоне ухода иностранных платежных систем.

Но если тогда число заемщиков — пользователей 
кредитных карт выросло на 2,8 млн, в прошлом году — 
сразу на 6,5 млн, то есть до 27,6 млн человек.

«Все больше заемщиков в сегменте необеспеченно-
го кредитования предпочитают кредитные карты кре-
дитам наличными», — отмечают в ЦБ. Там 
уточняют, что число пользующихся кредитка-
ми заметно выросло.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.04.24

Австралийский доллар  60,7206
Азербайджанский манат  55,0524
Армянский драм**  23,6479
Белорусский рубль  28,6529
Болгарский лев  50,9711

Бразильский реал  18,2218
Венгерский форинт**  25,3732
Вон Республики Корея***  67,6222
Вьетнамский донг****  38,8401
Гонконгский доллар  11,9771

Грузинский лари  35,0403
Датская крона  13,3628
Дирхам ОАЭ  25,4838
Доллар США  93,5891
Евро  99,7934

Египетский фунт*  19,3527
Индийская рупия*  11,2160
Индонезийская рупия****  58,8352
Казахстанский тенге**  20,8956
Канадский доллар  67,9857

Катарский риал  25,7113
Киргизский сом* 10,5015
Китайский юань  12,8844
Молдавский лей*  52,8680
Новозеландский доллар  55,6106

Новый туркменский манат 26,7397
Норвежская крона* 86,0368
Польский злотый  23,2757
Румынский лей  20,0560
СДР  123,1661

Сербский динар**  85,1302
Сингапурский доллар  68,7953
Таджикский сомони*  85,6659
Таиландский бат*  25,5485
Турецкая лира*  29,2148

Узбекский сум****  73,8842
Украинская гривна*  23,7542
Фунт стерлингов  116,3780
Чешская крона*  39,3761
Шведская крона*  86,1642

Швейцарский франк  102,5297
Южноафриканский рэнд*  50,0835
Японская иена**  61,0138
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОСТАВИТЬ 
НА КАРТУ

При этом число заем-
щиков по кредитам 
наличными не увели-

чивается. Оно стабилизирова-
лось на уровне 24 млн, пример-
но как годом ранее, преимуще-
ственно из-за регулирования со 
стороны ЦБ и высоких ставок.

Рост выдач кредитных карт 
в прошлом году имел несколько 
предпосылок, поделился с «РГ» 
директор направления разви-
тия банковских карт Банки.ру 
Антон Сергунов. Сами банки  
значительно улучшали усло-
вия по кредиткам, увеличивали 
продолжительность льготных 
периодов на фоне растущих 
ставок и ужесточения требо-
ваний регулятора. Кроме того, 
кредитные организации под-
держивали высокую конкурен-
цию и в информационном поле. 
Вместе с тем сыграло роль и ка-
чественное изменение профиля 
пользователей самих кредиток. 
Доля молодого сегмента в кре-
дитках значительно прирос-
ла, и, кроме того, «клиенты все 
лучше и лучше разбираются в 
преимуществах данного про-
дукта», отмечает эксперт.

Как сообщил «РГ» Алексей 
Волков, директор по маркетин-
гу Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ), уве-
личение популярности кредит-
ных карт, в том числе по срав-
нению с другим типом необес-
печенных кредитов, — тенден-
ция последних лет. Интересны 
они и клиентам, и банкам. «В 
отличие от кредитов наличны-
ми в сегменте кредитных карт 
у банков имеется возможность 
эффективно управлять кредит-
ным риском с помощью такого 
инструмента, как лимит по кре-
дитным картам. В той или иной 
ситуации банк может либо со-
кратить этот лимит для заем-
щика, либо, напротив, его уве-
личить, — объяснил эксперт. 
— То есть это довольно гибкий 
инструмент кредитного риска, 
которым банки активно поль-
зуются». По словам Сергунова, 
тем самым регулируется уро-
вень риска портфеля. Кредитки 
являются каналом привлече-
ния новых для банка клиентов.

Кредитными средствами 
на карте можно пользоваться 
бесплатно в рамках увеличи-
вающихся льготных периодов. 
Это и ценят клиенты в первую 
очередь, отметил Сергунов. 
Предлагают банки и кешбэк, 
как по обычным дебетовым 
картам, добавил Волков. «Кро-
ме того, многие кредитные ор-
ганизации сотрудничают с раз-
личными компаниями, напри-
мер авиаперевозчиками, кото-
рые предлагают специальные 
условия при оплате именно 
кредитной картой», — расска-
зала «РГ» Мери Валишвили, до-
цент кафедры государственных 
и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова.

«Сегмент кредитных карт 
всегда отличался более высо-
кими процентными ставками 
и меньшей зависимостью от 
общей ситуации на финансо-
вом рынке», — отмечает экс-
перт из РЭУ им. Г.В. Плеханова. 
По ее словам, в период ужесто-
чения монетарной политики 
и требований к клиентам при 
выдаче кредитов наличными 
кредитные карты стали хоро-
шим запасным кошельком. В 
среднем большинство банков 
предлагают льготное пользо-
вание картами на 120 дней, но 
есть предложения и до двух лет.

«Не последнюю роль в про-
шлом году сыграли как раз ма-
кропруденциальные лимиты, 
— добавил Сергунов. — Банки 
старались выдать как можно 
больше кредиток до их внедре-
ния, так как существующий 
портфель карт уже не попадает 
в расчет МПЛ, тем самым банки 
создавали себе запас на буду-
щее. Тем не менее ориентиру-
ются на персональный кредит-
ный рейтинг заемщика».

По словам директо-
ра направления развития 
банковских карт Банки.ру, 
многие держатели кредиток на 
фоне высоких ставок по депо-
зитам предпочитают зарабаты-
вать на своих средствах. То есть 
они их размещают на коротких 
вкладах, а для повседневных 
трат пользуются именно кре-
диткой, погашая задолжен-
ность в конце срока льготного 
периода. 

1

Деньгами на кре-
дитной карте 
можно пользо-
ваться бесплатно 
в льготный пери-
од, что привлекает 
клиентов

— Эксперты рассказали «РГ», 
на какие цели ни в коем случае 
не стоит брать кредит 
rg.ru/art/2782586

СОТРУДНИЧЕСТВО Главы правительств России и Беларуси обсудили экономический 
суверенитет и кооперацию

Союзное плечо
Владимир Кузьмин

С
пустя несколько дней по-
сле встречи президен-
тов России и Беларуси 

в Москве прошли переговоры 
премьер-министров двух госу-
дарств. Страны укрепляют со-
юзную интеграцию, в частно-
сти, договорились о совместном 
производстве самолета легкого 
типа и о признании электрон-
ной подписи.

Россия — ведущий торговый 
партнер Беларуси. В 2023 году 
двусторонний товарооборот 
вырос на 5,2% по сравнению с 
предыдущим — до 4,2 триллио-
на рублей. О том, как развивать 
партнерство, лидеры стран бе-
седовали на протяжении двух 
дней. Они, как выразился пре-

зидент Беларуси Александр Лу-
кашенко, собирались немножко 
помочь министрам по экономи-
ческим вопросам — «колею на-
чертить». «Задача наших пра-
вительств — обеспечить четкое, 
безусловное выполнение всех 
решений, которые наши руко-
водители приняли на высшем 
уровне», — указал российский 
премьер Михаил Мишустин, 
открывая переговоры с прави-
тельственной делегацией из 
Минска. 

Чтобы укрепить финансо-
вый, экономический и техно-
логический суверенитеты го-
сударств, кабинеты министров 
стали активнее продвигать про-
мышленную кооперацию. В но-
ябре 2022 года было подписано 
межправительственное согла-

шение о предоставлении Бела-
руси российского государствен-
ного кредита в 105 миллиар-
дов рублей на интеграционные 
проекты в промышленной сфе-
ре. Сейчас этим 25 проектам, 
подчеркнул глава кабмина РФ, 
уделяется самое пристальное 
внимание.

Выделил Мишустин беспре-
цедентный уровень кооперации 
в области высоких технологий, 
науки. «Наряду с пилотируемы-
ми полетами мы активно зани-

маемся и космическими иссле-
дованиями, совместно внедря-
ем их в разные отрасли эконо-
мики в интересах граждан на-
ших государств и в интересах 
Союзного государства», — ска-
зал он. Премьер пояснил, что в 
сооружении объектов старто-
вой площадки ракеты тяжело-
го класса «Ангара-А5», кото-
рая впервые стартовала на про-
шлой неделе с космодрома Вос-
точный, активное участие при-
нимали белорусские строители.

Теперь стороны посчитали 
возможным приступить к бо-
лее глубокой кооперации в сфе-
ре авиастроения. Россия и Бела-
русь будут производить двух-
двигательный легкий многоце-
левой самолет «Освей». Меж-
правительственное соглашение 
подписали вице-премьер — ми-
нистр промышленности и тор-
говли РФ Денис Мантуров и за-
меститель премьер-министра 
Беларуси Петр Пархомчик. «У 
Союзного государства большая 
территория, ей нужны самые 
современные самолеты разных 
классов, разных типов для пере-
возок и пассажиров, и грузов», 
— заметил Михаил Мишустин.

Для предпринимателей двух 
стран более ожидаемым, веро-
ятно, был другой документ. Со-
глашение о взаимном призна-
нии электронной цифровой 
подписи при трансграничном 
электронном взаимодействии 

разрабатывалось несколько лет. 
Получилось, обратил внимание 
Михаил Мишустин, решить це-
лый комплекс задач, сложных 
правовых и технологических 
процессов. Теперь, сообщил 
он, бизнес сможет без ограни-
чений участвовать в процеду-
ре государственных закупок, 
совершать юридически значи-
мые действия на общих рынках 
товаров и услуг Союзного госу-
дарства.

Глава правительства Бела-
руси Роман Головченко счита-
ет, что, несмотря на все вызо-
вы, стороны успешно работа-
ют как на внутреннем, так и на 
внешнем контуре. «Наши стра-
ны продемонстрировали се-
рьезную устойчивость в этих 
непростых условиях, — заявил 
он. — Запас прочности, который 
сформирован в наших эконо-
миках, достаточно существен-
ный». При этом в Минске при-
зывают продолжать ликвида-
цию барьеров, которые еще ме-
шают свободному движению 
товаров, работ и услуг. Каче-
ственные характеристики рос-
сийских инвестиций в белорус-
скую экономику «оставляют 
желать лучшего», — сказал Го-
ловченко.

А Беларусь, заверил он, гото-
ва подключиться к наращива-
нию технологического сувере-
нитета России — предоставить 
дополнительно три-четыре 
миллиона рабочих рук, инже-
нерных кадров. «Не надо тра-
тить денег на новые мощности. 
Все наши компетенции мы гото-
вы предоставить для совместно-
го использования», — объяснял 
Роман Головченко выгоды для 
Москвы. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с губернаторами 
Астраханской и Волгоградской областей ситуацию в регионах

Держать связь

Айсель Герейханова

Р
абочую неделю Вла-
димир Путин начал 
с обсуждения регио-
нальных вопросов. 
Президент по видео-
связи провел отдель-
ные встречи с глава-
ми Астраханской и 
Волгоградской обла-

стей Игорем Бабушкиным и 
Андреем Бочаровым. В обоих 
регионах полномочия действу-
ющих губернаторов истекают в 
этом году.

На встрече с с губернато-
ром Астраханской области об-
суждалась модернизация ЖКХ.  
Бабушкин рассказал Путину, 
что износ водопроводных и 
канализационных сетей МУП 
«Астрводоканал» составляет 
92%. Губернатор попросил пре-
зидента поручить правитель-
ству проработать вопрос со-
здания специальной адресной 
инвестиционной программы 
с выделением средств из феде-
рального бюджета, которые бу-
дут направлены на модерниза-
цию основных фондов жилищ-
но-коммунального комплекса 
региона. Путин в ответ заме-
тил, что изношенность сетей 
очень большая, и она может 
быть сдерживающим фактором 
в строительстве.

«Во всяком случае, ваше 
письмо передо мной, я его про-
читал, ознакомился и уже офор-
мил поручение правительству, 
точнее, даже вице-премьеру 
Хуснуллину Марату Шакирзя-
новичу, который ведет эту тему, 
курирует министерство строи-
тельства. Поэтому я с ним еще 
поговорю, чтобы он, безуслов-
но, поддержал вас, это нужно 
сделать», — ответил Путин.

Драйвер развития региона 
— создание астраханского узла 
транспортного коридора «Се-
вер — Юг». «Этому способству-
ет выполнение вашего пору-
чения по дноуглублению Вол-
го-Каспийского морского су-
доходного канала», — отметил 
Бабушкин. По его словам, на-
чиная с 2022 года объем выпол-
ненных работ в канале составил 
15 миллионов кубометров грун-
та, благодаря чему проходная 
осадка сегодня увеличена до 4,5 
метра. «Это позволяет исполь-
зовать для транспортировки 

по Каспию из морских портов 
Астрахань и Оля современные 
суда с большей вместимостью», 
— подчеркнул Бабушкин. Путин 
в ответ заявил, что работа над 
развитием коридора «Север — 
Юг» продолжится.

Одна из обязательных тем 
таких встреч — поддержка бой-
цов СВО. Бабушкин рассказал, 
что в Астрахани на базе област-
ной клинической больницы 
планируется создать реабили-
тационный центр для ветеранов 
и участников СВО. Он отметил, 
что  регион уже стал пилотной 
территорией по диспансериза-
ции и обследованию участни-
ков боевых действий, получив-
ших контузии.

В конце публичной части 
встречи Бабушкин попросил 
президента поддержать его вы-
движение на новый срок в ка-
честве главы региона. Путин 
в ответ пожелал ему успехов 
на предстоящих выборах и по-
ручил получить наказы от жи-

телей. «Работа большая прове-
дена. Действительно, показа-
тели в целом удовлетворитель-
ные», — сказал президент.

Губернатору Волгоградской 
области Андрею Бочарову Пу-
тин также пожелал удачи на 
предстоящих в этом году выбо-
рах главы региона. Так прези-
дент ответил на просьбу Боча-
рова поддержать его решение 
о выдвижении.  «Андрей Ива-
нович, работа действительно 
большая, немало сделано. У вас 
все на марше, что называется», 
— сказал президент и также по-
советовал работать напрямую в 
диалоге с людьми.

Обсуждая развитие регио-
на, Путин между тем обратил 
внимание губернатора на сни-
жение вдвое рождаемости в 
регионе. «В два раза больше, 
чем по стране, снизилась ро-
ждаемость. Все-таки в два раза 
— многовато. Волгоград — та-
кое место, хорошее», — сказал 
он. Бочаров в ответ заявил, что 
власти работают над этим во-
просом. «Считаем, что здесь 
нам необходимо вводить до-
полнительные меры поддерж-
ки. Мы их рассматриваем, по-
нимаем, что нам необходимо 
сделать», — сказал он.

Президент также указал, что 
доля аварийного жилья остает-
ся достаточно высокой. Губер-

натор ответил, что и этот во-
прос решается.  «Второй этап 
программы (по расселению 
из аварийного жилья. — Прим. 
«РГ») будет завершен в установ-
ленные сроки, в 2025 году, мы 
постараемся сделать это рань-
ше», — сказал он.

Докладывая по экономиче-
ской ситуации в регионе, Бо-
чаров отметил, что она устой-
чивая. «Предприятия и орга-
низации реального сектора 
экономики сегодня не толь-
ко сохранили свое положение. 
Они на самом деле наращивают 
объемы и номенклатуру произ-
водства, выходят на новые рын-
ки и занимают уверенное поло-
жение», — сообщил он. Путин 
подтвердил, что действитель-
но идет рост промышленно-
го производства, сохраняется 
уровень сельхозпроизводства, 
инвестиций.

Говоря о поддержке участ-
ников СВО, Бочаров предложил 
подумать над созданием меж-
региональных или окружных 
реабилитационно-восстанови-
тельных центров участников 
спецоперации и членов их се-
мей. По его словам, Волгоград-
ская область готова принять 
участие в этой работе.  

Рабочая неделя Владимира Путина 
началась со встреч с губернатора-
ми.

Михаил Мишустин провел переговоры со своим белорусским коллегой Романом Головченко.

А К Ц Е Н Т

Президент призвал губернаторов быть 
на связи с жителями, работать напря-
мую в диалоге с людьми

А К Ц Е Н Т

Москва и Минск подписали соглашение 
о производстве самолета «Освей»

ЗАКОНОПРОЕКТ 
В отелях легализуют 
невозвратные тарифы

На поле брони

Марина Трубилина

Поправки в Гражданский кодекс, которые позволят ле-
гализовать невозвратные тарифы в гостиницах, разра-
ботало минэкономразвития. Это, как ожидается, долж-
но повысить доходы отелей.

Сейчас заказчик вправе отказаться от договора 
возмездного оказания услуг при условии оплаты ис-
полнителю понесенных расходов. Законопроектом же 
предлагается оговорить, что этот порядок действует, 
если иное не установлено законом. Предполагается, 
что отказаться от заказа нельзя будет при применении 
невозвратного тарифа.

Параллельно разрабатываются поправки о невоз-
вратных тарифах в гостиницах в закон об основах ту-
ристской деятельности. Пока же этот вопрос в законо-
дательстве не урегулирован, отмечается в пояснитель-
ной записке к документу. Сейчас отель может удер-
жать с передумавшего заселяться постояльца плату не 
более чем за сутки проживания. При этом гостиница 
зачастую не имеет возможности быстро найти новых 
гостей, это влечет существенные убытки для отрасли с 
невысокой рентабельностью активов, отмечают в мин-
экономразвития. Доля постоянных расходов гостиниц, 
не зависящих от того, заехал постоялец или нет, со-
ставляет 65—90%, переменные расходы, которые отель 
несет лишь в случае фактического оказания услуг, со-
ставляют 10—25 %.

В 2023 году, указывается в пояснительной записке, 
менее чем за неделю до заезда отменялось 9,6% брони-
рований. При этом четыре из десяти «разбронирован-
ных» номеров так и остаются пустовать, из-за этого 
отели теряют 4% от выручки. То есть гостиница, рен-
табельность которой, по данным Росстата, составляет 
0,2%, а средний годовой доход — 24,2 млн руб., недо-
получает около 1 млн руб. в год. А бюджет теряет до 
4 млрд руб. налога на прибыль. Планируется, что по-
правки в ГК РФ будут приняты в феврале 2025 года. 

ВИЗИТ 
Игорь Краснов: 
Террористы не признают 
границ и не знают жалости

Близкий Восток

Иван Егоров

В  понедельник начался масштабный рабочий визит 
Генпрокурора РФ Игоря Краснова за границу. В про-
грамме поездки — четыре страны. Первая из них — 
Алжир.

«Как вы знаете, в марте в Москве произошло траги-
ческое событие, устроена варварская террористиче-
ская атака, в результате которой погибли и пострада-
ли сотни мирных граждан», — сказал Краснов во время 
встречи со своим коллегой — министром юстиции, хра-
нителем печатей Алжира Абдеррашидом Таби. 

По его словам, это в очередной раз продемонстри-
ровало, что действия радикалов всегда характеризуют-
ся неоправданной 
жестокостью, они 
не признают гра-
ниц. Для Алжира 
терроризм не менее 
актуальная угроза.

«Думаю, вы со-
гласитесь со мной, 
что для предотвра-
щения таких пре-
ступлений требу-
ются скоордини-
рованные усилия. 
Необходимо по-
ставить надежный 
заслон распространению этой деструктивной опасной 
идеологии, прежде всего в молодежной среде», — обра-
тился Краснов к Абдеррашиду Таби.

Он также отметил, что во взаимодействии с адми-
нистрацией президента России надзорное ведомство 
готово организовать алжирской стороне встречу по 
изучению российского опыта противодействия кор-
рупции. В том числе он пообещал познакомить коллег 
с информационной системой «Посейдон», при помощи 
которой проводятся антикоррупционные проверки. 
Кроме того, как отметил Игорь Краснов, по его просьбе  
сотрудников финансовой разведки Алжира в этом году 
пригласили в Москву для обмена опытом на базе учеб-
ного центра Росфинмониторинга.

Генпрокурор добавил, что в проработке компе-
тентных органов двух государств находится вопрос о 
возобновлении работы Российского центра науки и 
культуры в Алжире. По его словам, этот вопрос важен 
для дальнейшего сближения правовых систем двух го-
сударств, возможности обучения алжирских граждан 
в российских вузах, в том числе Университете проку-
ратуры.

Итогом встречи Краснова и Таби стало подписание 
программы сотрудничества на 2024—2025 годы меж-
ду Генеральной прокуратурой РФ и Министерством 
юстиции Алжира. Кроме мероприятий по противо-
действию терроризму в документе говорится об об-
суждении механизмов взаимной выдачи беглых пре-
ступников, а также вопросы противодействия кибер-
преступности и, в частности, незаконному использо-
ванию виртуальных валют и цифровых финансовых 
активов. Во вторник, как ожидается, начнутся пере-
говоры Игоря Краснова уже с кубинскими коллегами 
в Гаване. 

Игорь Краснов договорился с Абдеррашидом Таби о совмест-
ной работе по борьбе с терроризмом и коррупцией.

Генпрокурор РФ 
пообещал 
познакомить 
алжирских коллег 
с инфосистемой 
«Посейдон»
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АРСЕНАЛ

АВИАБОМБЫ В ПОЛЕТЕ ВЫПУСКАЮТ КРЫЛЬЯ

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России пока-
зали новое видео боевого 
применения многофунк-

циональных сверхзвуковых ис-
требителей-бомбардировщи-
ков Су-34 в зоне специальной 
военной операции.

В ведомстве сообщили, что 
наши летчики нанесли удар по 
опорному пункту и живой силе 
противника на Южно-Донец-
ком направлении.

Не входя в зону пораже-
ния украинской противовоз-
душной обороны, экипажи Су-
34 накрыли вражеские пози-
ции объемно-детонирующими 
авиационными бомбами ОДАБ-
500 с универсальным модулем 
планирования и коррекции — 
УМПК.

«Получив подтверждение 
от разведки об уничтожении 
целей, экипажи благополучно 
вернулись на аэродром выле-
та», — отметили в Минобороны 
России.

Фугасный авиационный 
боеприпас ОДАБ-500 нередко 
называют вакуумной бомбой 
или бомбой объемного взрыва. 
Принцип ее работы выглядит 
следующим образом.

Вместо обычного взрывча-
того вещества в эту бомбу зака-
чивают специальную жидкость. 
При подрыве первичного за-
ряда она в виде газовоздушной 
смеси распыляется возле объек-
та атаки и мгновенно заполняет 
собой все пространство вокруг 
цели.

Спустя доли секунды это об-
лако воспламеняет вторичный 
заряд. Процесс сопровождает-
ся большой температурой, вы-
жиганием вокруг кислорода и 
возникновением сильной удар-
ной волны.

Давление в эпицентре взры-
ва ОДАБ-500, по некоторым 
данным, достигает 150 атмо-
сфер. В радиусе не менее 300 
метров погибает все живое.

В зоне специальной военной 

операции такие бомбы, наряду 
с другими фугасными авиаци-
онными боеприпасами, начали 
оснащать универсальным мо-
дулем планирования и коррек-
ции. Что придало ОДАБ-500 со-
вершенно новые, гораздо более 
высокие боевые качества.

Дело в том, что размещенные 
на бомбе модули включают в 
себя раскладывающиеся после 
сброса с самолета крылья. В их 
хвостовой части имеется систе-
ма элеронов и рулей.

Для точного наведения и 
коррекции полета бомб их мо-
дули также снабдили поме-
хоустойчивыми приемника-
ми спутниковых сигналов «Ко-
мета».

Такая модернизация позво-
лила сбрасывать боеприпасы с 
УМПК за десятки километров от 
объекта атаки, то есть вне зоны 
поражения самолета вражески-
ми зенитными комплексами.

При этом авиационные бом-
бы летят практически бесшум-
но и попадают точно в цели. От-
клонение от объекта атаки у них 
не превышает пяти метров.

Стоит ли удивляться, что 
подобное оружие внушает про-
тивнику настоящий ужас.

Более того, в Киеве и Вашинг-
тоне уже признали: с началом 
применения российским ВКС 
авиабомб с универсальным мо-
дулем планирования и коррек-
ции, особенно боеприпасов 
большого калибра с УМПК, си-
туация на линии боевого сопри-
косновения стала еще серьез-
ней склоняться в пользу Воору-
женных сил РФ.

Основным носителем плани-
рующих бомб является фронто-
вой истребитель-бомбардиров-
щик Су-34 (по классификации 
НАТО — Fullback).

Эти самолеты предназначе-
ны для нанесения прицельных 
ракетно-бомбовых ударов по 
наземным целям противника в 
оперативной и тактической глу-
бине, а также для уничтожения 
его авиации.

На крылатой машине уста-
навливают весьма эффектив-
ные средства поражения, в том 
числе управляемые ракеты 
класса «воздух-поверхность». 
А также ракеты класса «воз-
дух-воздух» и корректируе-
мые авиабомбы типа КАБ-500 и 
КАБ-1500.

В зоне специальной военной 
операции, как мы уже сказали 
выше, экипажи «тридцать чет-
вертых» сейчас активно приме-
няют по наземному противнику 
боеприпасы с универсальным 
модулем планирования и кор-
рекции.

Истребитель-бомбардиров-
щик Су-34 имеет современную 
бортовую станцию радиоэлек-
тронной борьбы «Хибины». С 
ее помощью летчики достаточ-
но эффективно подавляют укра-
инские радары и умело дезори-
ентируют головки самонаведе-
ния зенитных ракет ВСУ.

Среди других преимуществ 
Су-34 эксперты называют 
большую дальность действия 
(до 4000 км), высокую скорость 
полета — до 1900 километров в 
час. А еще очень солидную бое-
вую нагрузку — до восьми тонн.

До спецоперации на Украине 
Су-34 продемонстрировал хо-
рошие боевые и маневренные 
возможности в сирийском небе. 
Но именно та военная кампания 
подсказала необходимость мо-
дернизации самолета, которую 
конструкторы и производители 
реализуют в варианте Су-34М.

Вообще это нормальная 
практика: практически вся но-
менклатура поставляемых в ар-
мию и на флот техники и воору-
жения — от автоматов и танков 
до баллистических ракет и 
атомных подлодок — постоян-
но модернизируется. Соответ-
ственно, улучшаются их боевые 
характеристики: мощность, 
дальность действия, защищен-
ность и т.д. 

ГЕРОИ

ИЗ КОСМОСА — В БОЙ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Г
лава ДНР Денис Пуши-
лин вручил медаль «За 
отвагу» Евгению Та-
релкину. И эта медаль 
для Евгения — награда 
особая.

Дело в том, что сей-
час Евгений Тарелкин 
служит добровольцем в 

зоне специальной военной опе-
рации. А 23 октября 2012 года 
он в составе международного 
экипажа, в который входили 
также Олег Новицкий и аме-
риканец Кевин Форд, старто-
вал на Международную кос-
мическую станцию в качестве 
участника основной экспеди-
ции МКС-33 на корабле «Союз 
ТМА-06М». Его космический 
полет длился 140 дней. За этот 

подвиг он был удостоен звания 
Героя России.

— А когда началась специаль-
ная военная операция, он добро-
вольцем пошел защищать Роди-
ну, — отметил Денис Пушилин.

— Я внук своего деда, меня на-
звали в честь деда, и я везде нахо-
жусь с погоном деда, и в космос 
летал, и здесь тоже, — рассказы-
вает Евгений. — Я не мог просто 
остаться в стороне. Давно сюда 
езжу. В Ассоциации Героев Рос-

сии я отвечаю за патриотическое 
воспитание, общаюсь со школь-
никами. Я считаю, что дети Дон-
басса — самые подготовленные 
будущие космонавты. Вижу у 
них огромный интерес к тому, 
как стать космонавтом. И это на-
стоящие патриоты. Я готов и все-
гда буду защищать этих детей, у 
меня такая позиция, и она непо-
колебима.

За проявленное личное муже-
ство при исполнении воинского 

и гражданского долга по защи-
те ДНР глава республики вру-
чил Евгению Тарелкину медаль 
«За отвагу». Денис Пушилин от-
метил, что в Донбассе родились 
легендарные личности, связан-
ные с космосом: Георгий Берего-
вой, Александр Волков, Леонид 
Кизим.

— Вообще у нас особое отно-
шение к космосу. При Украи-
не его пытались отобрать, даже 
Юрия Гагарина. Когда мы верну-
лись домой, в Россию, все дости-
жения космонавтики опять ста-
ли нашими, — подчеркнул Денис 
Пушилин.

По его словам, каждый маль-
чишка мечтал стать космонав-
том. Донбасс внимательно сле-
дил за покорением космоса и по-
сле победы тоже сможет много 
добиться.

— Служу России и Донецкой 
Народной Республике! — произ-

нес Евгений Тарелкин, получив 
награду.

Следует заметить, что Евге-
ний Тарелкин по специальности 
не только космонавт. Он  имеет 
звание инструктора парашют-
но-десантной подготовки (бо-
лее 400 прыжков с парашютом), 
а также квалификацию водола-
за (провел под водой около 250 
часов).

И еще одна, пожалуй, самая 
важная деталь. Евгений Тарел-
кин — из семьи героев. В самом 
прямом смысле этого слова.

Его отец Игорь Евгеньевич 
Тарелкин — полковник, военный 
летчик, парашютист-испыта-
тель, участник афганской войны 
— тоже Герой России. Это высо-
кое звание было присвоено ему 
указом президента РФ от 11 ноя-
бря 1998 года «за мужество и ге-
роизм, проявленные при испы-
таниях специальной техники». 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты зенитных ракетных комплексов «Бук-М1» надежно прикрывают небо в зоне СВО от воздушных атак врага.

А К Ц Е Н Т

Я внук своего деда, меня назвали в честь 
деда, и я везде нахожусь с погоном деда, 
и в космос летал, и здесь тоже. Я не мог 
просто остаться в стороне

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ДОСТАТОЧНО СИЛ ДЛЯ НОВОГО НАСТУПЛЕНИЯ У КИЕВА НЕТ

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— Зеленский вновь заговорил, что 

ВСУ готовятся наступать. Это сра-

зу вызвало множество вопросов: 

куда, когда, какими силами?

Начнем с последнего, т.к. именно 

силы, а точнее — накопленные ре-

зервы (людские и материальные) 

определяют способность армии к 

наступлению и задачи, которые 

это наступление должно решить.

Каковы сегодня резервы ВСУ? По 

прошлому году мы помним, что в 

их составе сформировали два 

ударных корпуса — 9-й и 10-й. Они 

были специально «заточены» под 

«вэлыкий наступ».

Эти корпуса насчитывали в общей 

сложности до 14 бригад, до 10 

отдельных полков, части тыла и 

спецназа общей численностью до 

80 — 100 тысяч человек, 800 

танков, 600 орудий и РСЗО.

В летне-осенних боях оба корпу-

са понесли тяжелые потери. Начи-

ная с октября их начали отводить 

в тыл на восстановление. Но уже в 

ходе зимней кампании часть бри-

гад пришлось вернуть на фронт, 

дабы заткнуть прорехи в обороне 

в ходе боев за Марьинку, Авдеев-

ку и на Купянском направлении.

Поэтому говорить сегодня о пол-

ном восстановлении их бое-

способности не приходится. Тем 

более что часть этих бригад все 

также находится на фронте.

Потери в людях компенсировали 

за счет очередных волн мобилиза-

ции. Но потери в тяжелой технике 

и вооружении Киеву удалось 

восполнить лишь частично.

В итоге сегодня эти корпуса не го-

товы вести наступление, действо-

вать как ударные соединения. Их 

личный состав недостаточно обу-

чен и подготовлен. Корпуса не 

имеют необходимого количества 

техники и вооружения.

Также ударным соединением ВСУ 

стал корпус морской пехоты. Он 

объединил четыре бригады мор-

пехов и отдельные части берего-

вой обороны, артиллерии и зенит-

но-ракетных войск общей числен-

ностью до 20 тысяч человек. Но 

всю осень и зиму корпус вел изну-

рительные бои за плацдармы на 

левом берегу Днепра. По некото-

рым данным, он потерял в боях до 

5 тысяч убитыми и ранеными.

Сегодня его боеспособность мож-

но признать удовлетворительной. 

Однако корпусу не хватает тяже-

лой техники и вооружения. Он 

представляет собой скорее не на-

ступательно-ударное, а «легкое 

экспедиционное» соединение.

Еще одним новым соединением в 

ВСУ стал 8-й десантно-штурмовой 

корпус, сформированный в янва-

ре 2024 года. Туда вошли 8 де-

сантно-штурмовых, аэромобиль-

ных и артиллерийских бригад, а 

также части спецназа и обеспече-

ния с общей численностью 30 ты-

сяч человек. Этот корпус сегодня 

наиболее боеспособный и до-

укомплектованный по штату. Но в 

боевых действиях он не участвует 

с декабря 2023-го. Фактически 

это главный резерв командования 

ВСУ.

Общая оценка украинских резер-

вов приводит к выводу: имеющих-

ся сил и средств командованию 

ВСУ не хватит для проведения 

стратегического наступления. Но 

их достаточно для энергичного 

контрудара оперативного 

масштаба на одном направлении.

Такой удар, на мой взгляд, вполне 

может оказаться «джокером» в 

рукаве Сырского и его кураторов 

из США. Не исключено, что с по-

мощью этого «джокера» они по-

пытаются переломить негативный 

ход весенне-летней кампании 

ВСУ, связать наши войска 

большим сражением и выиграть 

время (два-три месяца). То есть 

отодвинуть угрозу военного пора-

жения Украины уже в текущем 

году.

Куда может быть направлен этот 

удар? Есть несколько вариантов. 

Первый — это район Работино, где 

в прошлом году ВСУ так и не смог-

ли прорвать наш фронт. Но они 

вклинились в первую полосу обо-

роны и теперь отчаянно сражают-

ся за эти позиции, стараясь их 

сохранить любой ценой.

Очевидно, что угроза выхода ВСУ 

к Токмаку с перерезанием наших 

тыловых коммуникаций в этом 

районе заставит российское ко-

мандование перебросить туда ре-

зервы. Отражение такого удара 

потребует сил и времени.

Вероятен удар и на севере — в 

районе Купянска. Нельзя сбрасы-

вать со счетов угрозу повторения 

попытки ВСУ наступать на Кур-

ско-Белгородском направлении.

Также вероятен отвлекающий 

удар с высадкой десанта через 

Днепр в районе Херсона, где мор-

ская пехота ВСУ уже скоро как 

полгода держится за руины насе-

ленного пункта Крынки.

Думаю, любое украинское наступ-

ление сегодня обречено, особен-

но если ВСУ не смогут компенси-

ровать российское превос-

ходство в воздухе. Наша бомбар-

дировочная и штурмовая авиация 

стали настоящим ужасом укра-

инской армии.

Чтобы наступать, противник отча-

янно нуждается в пополнении 

своего парка систем ПВО и в про-

тивовоздушном «зонтике» над ли-

нией фронта. Всего этого у Украи-

ны сегодня нет.

Подготовил Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ

В СЛАВЯНСКЕ АВИАУДАРОМ УНИЧТОЖЕНО 
РАСПОЛОЖЕНИЕ НАЕМНИКОВ ИЗ ФРАНЦИИ
Иван Петров

В 
результате удара Воз-
душно-космических сил 
(ВКС) России в Славянске 

есть убитые и раненые фран-
цузские наемники. Об этом со 
ссылкой на местное подполье 
в понедельник сообщили рос-
сийские информагентства.

«Прилет был не в саму «рас-
полагу» (расположение, казар-
ма. — Прим. «РГ»), которую 
сделали в музыкальной школе, 
а рядом с ней, оттого много ра-
неных. Скорее всего, францу-
зов увезли в Павлоград, чтобы 
местные их не видели, потому 
что когда грузили «скорые» на 
Павлоград, местные «скорые» 
ждали в стороне», — сообщил 
РИА Новости координатор ни-
колаевского подполья Сергей 
Лебедев.

Со ссылкой на источник 
в силовых структурах ТАСС 
уточняет, что ударом ВКС Рос-
сии в Славянске были уничто-
жены примерно 60 иностран-
ных наемников и кадровых 
офицеров украинских войск. 
«Есть информация, что на мо-
мент удара ВКС в расположе-
нии в Славянске находились 
кадровые офицеры ВСУ, в том 
числе высокопоставленные, а 
также иностранные наемни-
ки. Это и французы, и предста-
вители из США и Грузии. Всего 
порядка 60 человек уничтоже-
ны», — сообщил собеседник  ин-
формагентства, добавив, что 
всего в расположении могли 
находиться до 100 человек.

«Россия била и будет бить 

по иностранным наемникам, 
ни один француз, прибывший 
воевать на Донбасс, не должен 
чувствовать себя в безопас-
ности», — цитирует РИА Ново-
сти первого зампреда Комите-
та Госдумы по обороне Алексея 
Журавлева.

«Для нас иностранные на-
емники — приоритетная цель, и 
задуматься об этом должны не 
только боевики французского 
иностранного легиона, кото-
рых уже отправляют воевать 
за киевский режим, но и вла-
сти Франции, которые вско-
ре обратно будут в массовом 
порядке получать тела погиб-
ших», — указал парламентарий.

Кроме того, вчера военно-
служащим группировки войск 
«Запад», уничтожившим не-
мецкие танки «Леопард-2», вру-
чили денежные сертификаты. 
Торжественная церемония вру-
чения ценных подарков и шести 
сертификатов состоялась в шта-
бе Московского военного окру-
га. Сертификаты номиналом 
500 тысяч рублей получили во-
еннослужащие артиллерийско-
го соединения и два военнослу-
жащих подразделений специ-
ального назначения военного 
округа. Деньги выделили пред-
ставители уральского бизнес-
сообщества.

«Я сразу не поверил, что 
смог поразить «Леопард», уже 
после боя товарищи показали 
картинку с «Орлана» (разве-
дывательный беспилотник. — 
Прим. «РГ»), и я очень сильно 
обрадовался», — рассказал воен-
нослужащий по имени Сергей.

Российский артиллерист 
Сергей Лазаренко рассказал, 
что поразил немецкий танк пер-
вым же снарядом, а также, что 
эти «Леопарды» хорошо горят.

«Орлан» увидел, как танк 
выехал на позицию. Мы быстро 
среагировали и отработали. Вы-
ехали на позицию, встали, наве-
лись, попали в цель с первого же 
снаряда, сразу положили. Горит 
как спички... Они с первого по-
падания горят», — сказал Лаза-
ренко в видеоролике, опубли-
кованном минобороны.

Боец уточнил, что немец-
кий танк был поражен с по-
мощью самоходной гаубицы 
«Мста-СМ2».

«В тот момент я почувство-
вал удовлетворение, что про-
делали свою работу не зря и 
на один вражеский танк стало 
меньше, ведь нашей пехоте бу-
дет намного проще выполнять 
свои задачи», — отметил воен-
нослужащий Николай Поляков.

Сразу после награждения 
военнослужащие вернулись в 
свои штатные подразделения 
для дальнейшего выполнения 
задач в зоне спецоперации.

Согласно свежей сводке ми-
нобороны о ходе СВО, на всех 
направлениях российские 
подразделения улучшили поло-
жение по переднему краю. Су-
точные потери противника со-
ставили  до 835 украинских во-
енных. Сбиты были 270 укра-
инских беспилотников.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Немало западной техники подобно этому американскому БТР М113 оказывается в наших руках в качестве трофеев.
— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2785993
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БРИТАНСКУЮ 
ГАУБИЦУ 
РАЗНЕСЛИ 
В ЩЕПКИ
Иван Петров

Российские военнослужащие 
впервые с начала проведения 
спецоперации уничтожили ан-
глийскую гаубицу L-119 и по-
разили станцию радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ) «Хма-
ра». Об этом вчера сообщили в 
Минобороны России.

Гаубицу L-119 производства 
Великобритании российские 
военнослужащие точным попа-
данием поразили на Донецком 
направлении боевых действий. 
Там же вооруженные силы 
Украины (ВСУ) потеряли две 
самоходные артиллерийские 
установки «Гвоздика» и десять 
автомобилей.

Британская L-119 представ-
ляет собой легкую буксируе-
мую гаубицу калибра 105 мм. 
Орудие обслуживается расче-
том из 4—6 человек. Гаубица 
способна использовать выстре-
лы раздельного заряжания ли-
нейки М1, включающие метал-
лическую гильзу с переменным 
зарядом и снаряды разного на-
значения: осколочно-фугас-
ные, зажигательные, дымовые 
и другие боеприпасы. Скоро-
стрельность орудия составляет 
6—8 выстрелов в минуту, даль-
ность стрельбы — 11,4 км.

В свою очередь, станция 
РЭБ «Хмара» была уничтоже-
на на Авдеевском направлении. 
Там же наши бойцы порази-
ли артиллерийскую установку 
«Гвоздика», три гаубицы Д-30 и 
американскую гаубицу М102.

Напомним, в марте Минобо-
роны России впервые сообщи-
ло об уничтожении управляе-
мой авиабомбы AASM Hammer 
в зоне проведения СВО. Произ-
веденная во Франции бомба 
была перехвачена российски-
ми средствами противовоздуш-
ной обороны. 

Евгений Тарелкин стал Героем России после 140-дневного космического полета. А отправившись добровольцем в зону СВО, заслужил медаль «За отвагу».
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ТЕХНОЛОГИИ 
IT-отрасль выросла 
быстрее остальной 
экономики

Программное 
заявление

Олег Капранов

С 2019 по 2023 год IT-отрасль росла быстрее россий-
ской экономики в целом, говорится в исследовании 
Института статистических исследований и экономи-
ки знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ, с которым ознакоми-
лась «Российская газета». В результате за этот пери-
од ее вклад в ВВП страны увеличился с 1,3 до 2%.

Исследователи проанализировали динамику раз-
вития IT-отрасли России за 2019—2023 годы на осно-
ве данных статистики. Отрасль демонстрировала 
устойчивый рост по ключевым показателям: вкладу 
в ВВП, объему реализации продукции и услуг соб-
ственной разработки, численности персонала и ин-
вестициям. «Позитивный тренд развития IT-отрасли 
сохранялся на протяжении всего анализируемого 
периода, в том числе в ковидном 2020 году и в 2022—
2023 годах, несмотря на резкое сокращение предло-
жения импортных технологических решений», — от-
мечается в материалах ВШЭ.

При этом об-
ращает на себя 
внимание то, что 
даже по итогам 
2022 года отрасли 
удалось не толь-
ко сохранить, но и 
нарастить числен-
ность персонала, 
а к декабрю 2023 
года она достигла 
рекордных 857 тыс. 
сотрудников.

«Проведенное 
ВШЭ исследование 
фиксирует укре-
пившуюся лидиру-
ющую роль отече-
ственной IT-о-
трасли и ее вклада 
в ВВП страны, ко-
торый вырос в пол-
тора раза за четыре 
года. Даже в условиях ковида и ухода зарубежных иг-
роков и их решений позитивный тренд роста отрасли 
сохранялся. Безусловно, на достижение такого вы-
сокого результата повлияли внимание и поддержка 
президента, а также сформировавшийся диалог меж-
ду правительством, профильными министерствами и 
отраслевыми объединениями», — полагает исполни-
тельный директор АРПП «Отечественный софт» Ре-
нат Лашин. По словам Лашина, усиливающееся санк-
ционное давление лишь повысило темпы роста IT-о-
трасли, так как «вопросы цифровизации ожидаемо 
сместились в сторону перехода на импортонезависи-
мые решения».

«Сегодня информационные технологии пронизы-
вают практически все отрасли экономики и их роль в 
развитии страны продолжает возрастать за счет уве-
личения внутреннего спроса. Сегодня мы наблюдаем 
активное развитие отечественных платформенных 
решений и тем самым готовимся к экспорту цифро-
вого суверенитета в дружественные страны», — отме-
чает эксперт.

В 2020 году из-за ковидных ограничений многие 
компании полностью меняли IТ-инфраструктуру из-
за многократного роста в связи с переходом на об-
служивание клиентов онлайн.

«Офлайновый бизнес начал массово осваивать 
онлайн. Это была первая волна больших IТ-расхо-
дов. Тогда же работодатель стал более лояльно смот-
реть на удаленных сотрудников из других регионов. 
Благодаря этому у IТ-специалистов из регионов за-
метно выросли доходы, приближаясь к уровню зар-
плат айтишников в Москве, а это почти двухкратная 
разница», — говорит Александр Хачиян, основатель 
IТ-интегратора AWG и платформы SkillStaff.

С 2019 года двузначными темпами росли пока-
затели, характеризующие реальные объемы разра-
боток и продаж IT-решений и услуг в отрасли. «Так, 
среднегодовой темп прироста валовой добавлен-
ной стоимости (ВДС) в сопоставимых ценах превы-
сил 10%, а численность работников увеличивалась 
в среднем на 11% ежегодно. За четыре года рост по 
обоим показателям составил около полутора раз.

А объем реализации собственных продуктов и 
услуг в IT-отрасли увеличивался в среднем на 26% в 
год и составил 3,1 трлн рублей в 2023 году. Речь в ис-
следовании идет о крупных и средних организациях, 
использующих ОКВЭД 62.0 (разработка ПО) и 63.1 
(обработка данных).

«За последние четыре года IT-отрасль проде-
монстрировала очень хорошие результаты. Поло-
жительная динамика видна по всем направлениям: 
вкладу в ВВП, реализации собственных разработок, 
уровню заработной платы, количеству специалистов 
и инвестициям в основной капитал», — отмечает ди-
ректор Центра компетенций по импортозамещению 
в сфере информационно-коммуникационных техно-
логий Илья Массух.

По данным мониторинга закупок ЦКИТ, которые 
приводит Массух, с 2021 года «однозначно видно, 
что существенно растет доля закупок отечественного 
ПО». Объем закупок российского ПО в общем объеме 
закупок государственных компаний составляет уже 
более 50%, что на 20% больше 2021 года, и он про-
должает расти. «Уже сейчас мы можем оценить эф-
фект конкретных инструментов, которые позволили 
возродить отечественную IT-индустрию, можем вер-
но расставлять акценты, формировать продуманные 
решения по поддержке отрасли, реализации выпол-
нения поставленных задач», — говорит Массух.  

ЗАЩИТА Национальный календарь расширят вакцинацией еще от четырех недугов

Прививок много не бывает
Ирина Невинная

В 
скором времени Нацио-
нальный календарь про-
филактических приви-

вок пополнится еще минимум 
четырьмя позициями: в него 
планируется включить вакци-
нацию против менингококка, 
вируса папилломы человека 
(ВПЧ), ветряной оспы, рота-
вирусной инфекции. Об этом в 
преддверии ежегодной Единой 
недели иммунизации расска-
зал замдиректора ЦНИИ эпи-
демиологии Роспотребнадзо-
ра академик РАН Александр Го-
релов.

В перспективе в  нацка-
лендарь также должны войти 
прививки от респираторно-син-
цитиальной инфекции и вируса 
герпеса, вызывающего опоясы-
вающий лишай. Таким образом, 
в ближайшие годы перечень не-
дугов, от которых  можно защи-
титься иммунизацией, может 
расшириться в 1,5 раза.

Сейчас детей прививают от 
12 инфекций, которые способ-
ны нанести серьезный урон их 
здоровью, рассказала главный 
внештатный детский специа-
лист по профилактической ме-
дицине Минздрава России Лей-
ла Намазова-Баранова. Но при 
этом тренд, которого придер-
живаются все развитые стра-
ны, — это продолжение иммуни-
зации и во взрослом возрасте, 
то есть в течение всей жизни. 
К этому призывают и россий-
ские инфекционисты и эпиде-
миологи.

«Мы мало говорим об отда-
ленных последствиях перене-
сенных инфекций, и многие  
даже не подозревают о таких 
угрозах. Но, например, если бу-
дущая мама переболела грип-
пом, у ребенка в дальнейшем 
повышается риск шизофрении. 
А те люди, которые в зрелом 
возрасте мучаются из-за опо-
ясывающего лишая, не знают, 
что это следствие перенесен-

ной в детстве ветряной оспы», — 
рассказала Намазова-Баранова.  

«Прививок много не быва-
ет, правильный подход — им-
мунизировать от всех инфек-
ций, от которых есть надежная 
вакцина», — поддержал кол-
лег зав. кафедрой эпидемиоло-
гии и доказательной медици-
ны Сеченовского университета 
академик РАН Николай Брико. 
Например, беременным жен-
щинам важно прививаться и от 
гриппа, и от ветрянки, а пожи-
лым — еще и от пневмококка, 
чтобы защититься от пневмо-

нии — частого осложнения при 
ОРВИ, подчеркивают врачи.

Но, к сожалению, уровень го-
товности принимать вакцина-
цию спокойно, относиться к ней 
как к самой простой и эффек-
тивной мере предотвращения 
серьезных заболеваний в нашей 
стране недостаточен. «Даже сре-
ди врачей около 9—10% считают 
прививки от гриппа излишни-
ми», — посетовал Николай Брико. 
А Александр Горелов напомнил: 
многолетними наблюдениями 
на больших когортах людей до-
казано, что прививка снижает 

риск заболеть гриппом в 150 раз, 
и даже если заражение происхо-
дит, заболевание протекает не 
столь агрессивно и не приводит к 
серьезным осложнениям.

«Мы явно недорабатываем 
по части информационно-разъ-
яснительной работы о важности 
иммунопрофилактики. Всегда 
были и есть люди, которые пра-
вильно оценивают возможности 
вакцинации, ее важность, и есть 
пул убежденных антипрививоч-
ников, которых не переубедить 
никакими силами. Но также есть 
и третья группа — колеблющих-
ся, сомневающихся, именно с 
ними и надо работать, предо-
ставляя объективную, прове-
ренную информацию», — отме-
тил сопредседатель Всероссий-
ского союза пациентов доктор 
медицинских наук Ян Власов. 
По его словам,  в первую очередь 
это должны делать врачи, но со-
ответствующие блоки следова-
ло бы включить и в школьную 
программу.  

Пауза с чувством 
тревоги

Д е й с т в и я  И з р а и -
ля можно объяснить 
и тем, что масштаб-

ных жертв и разрушений ата-
ка иранских беспилотников и 
ракет не принесла. Однако по 
меньшей мере девять иранских 
ракет попали по двум авиаба-
зам Израиля, повредив посадоч-
ные полосы и склады.

В Тегеране заявляют, что 
цель операции достигнута. Пре-
зидент страны Ибрахим Раиси 
пообещал, что если интересы 
Ирана вновь окажутся под угро-
зой, то новая атака может быть 
более масштабной. В Тегеране 
ожидают «ответственной» ре-
акции Запада на произошедшее. 
В МИД Исламской Республики 
подчеркнули, что акция носила 
«пропорциональный характер, 
была направлена только против 
израильских военных целей и 
соответствовала уставу ООН».

Западные страны всю ответ-
ственность за ситуацию возло-
жили на Иран. Глава европей-
ской дипломатии Жозеп Бор-
рель заявил, что после атаки на 
Израиль «мир оказался на гра-
ни пропасти». Но в европейских 

и натовских столицах призвали 
всех «проявить сдержанность». 
При этом страны «Большой се-
мерки» и Евросоюза уже нача-
ли обсуждение новых ограни-
чений в отношении Ирана. В це-
лом же политика Евросоюза, от-
мечают в Брюсселе, должна со-
средоточиться на «публичной 
поддержке Израиля, на разра-
ботке планов возможных санк-
ций в отношении Ирана и на ис-
пользовании еще оставшихся 
рычагов давления на Тегеран».

В российском МИД подчер-
кивают, что рост напряженно-
сти на Ближнем Востоке стал 
результатом «неурегулирован-
ности многочисленных кри-
зисов», которые «подогрева-
ются безответственными про-
вокационными действиями». 
Глава российской дипломатии 
Сергей Лавров провел телефон-
ные переговоры с руководи-
телем МИД Ирана Хоссейном 
Амирабдоллахианом, в ходе ко-
торых была отмечена недопу-
стимость дополнительной эска-
лации ситуации в регионе и го-
товности обсудить ситуацию на 
заседании Совбеза ООН.

Но это заседание Совбеза, по 
словам постпреда России при 
ООН Василия Небензи, превра-
тилось в «парад лицемерия» 
из-за позиции Запада. «Все, что 
касается западных представи-
тельств и западных граждан, 
для Запада свято и должно быть 
защищено, а вот когда речь за-
ходит о других государствах, их 
правах, включая право на само-
оборону, и их гражданах — «это 
другое», — указал дипломат. — 
Шаги Ирана стали ответом по-
зорному бездействию СБ ООН, 
ответной реакцией на вопию-
щую атаку Израиля по Дамас-
ку, причем далеко не первую». 
Посол России в Израиле Анато-
лий Викторов считает, что если 
обстановка будет развиваться 
по сценарию «око за око, зуб за 
зуб», то Ближний Восток может 
быть втянут в большую регио-
нальную войну. Дипломат так-
же отметил, что не видит сдер-
живающей роли американцев. 
«Заинтересованы ли США в 
стабилизации или в дальней-
шем раскручивании спирали 
конфронтации, покажет бли-
жайшее время», — указал он.   

Системы ПВО Израиля и его союзников сбили часть ракет, запущенных иранскими военными.

А К Ц Е Н Т

Во всех развитых странах 
придерживаются тренда: прививки 
должны проводиться и возобновляться 
в течение всей жизни

Доля российских 
программ 
в общем объеме 
закупок 
государственных 
компаний 
составляет 
более 50%, 
что на 20% 
больше 2021 года

РЫНКИ 

Алюминий 
и никель 
подорожали 
из-за санкций

ПРОЯВИТЬ 
ГИБКОСТЬ
Екатерина Свинова

Алюминий и никель выросли 
в цене на фоне санкций США и 
Великобритании против Рос-
сии. Так, согласно данным 
Лондонской биржи металлов 
(LME), алюминий подорожал 
на 9,4%, а никель на 8,8%.

Алюминий используется в 
производстве транспортных 
средств, авиастроении и строи-
тельстве, а никель — в изготов-
лении нержавеющей стали и 
аккумуляторов, поясняет «РГ» 
директор по стратегии ИК «Фи-
нам» Ярослав Кабаков.

«Санкции, скорее всего, 
уменьшат экспортные доходы 
России и налоговые поступле-
ния и потребуют поиска новых 
рынков сбыта и партнеров. Они 
символичны и могут усилить 
изоляцию России на мировой 
арене», — отметил он.

Однако долгосрочное воз-
действие этих санкций зависит 
от способности адаптировать-
ся к ограничениям и найти аль-
тернативные пути для экспор-
та, добавил эксперт.

США и Британия ввели санк-
ции против импорта никеля, 
меди и алюминия из России. 
Помимо ввоза этих металлов 
их также запрещено прини-
мать Лондонской и Чикагской 
товарным биржам. Разреше-
но торговать только текущими 
запасами, отметил доцент ка-
федры политического анализа 
и социально-психологических 
процессов РЭУ им. Г. В. Плеха-
нова Павел Севостьянов.

«Алюминий используется 
почти во всех промышленных 
сферах — от авиационной до хи-
мической отрасли. Никель в 
первую очередь используется 
в металлургической промыш-
ленности как необходимый эле-
мент создания различных ти-
пов стали», — рассказал он.

По словам эксперта, в целом 
и алюминий, и никель очень 
важны во время энергетиче-
ского перехода, это чистые и 
безопасные для человека ме-
таллы.   

ТРАНСПОРТ 
«Аэрофлот» 
разрешил 
перевозить 
животных
в салоне

КОТ
С БИЛЕТОМ
Елена Манукиян

Авиакомпания «Аэрофлот» 
разрешила перевозить в сало-
не самолета на соседнем пасса-
жирском кресле животных по-
сле успешного тестирования 
этой услуги. Об этом сообщили 
в пресс-службе компании.

Сервис доступен на соб-
ственных рейсах «Аэрофлота» 
и его дочерней авиакомпании 
«Россия», которые выполняют-
ся под кодом SU.

Перевезти питомца на со-
седнем кресле можно в любом 
классе обслуживания самолета. 
Место для него предоставляет-
ся только около иллюминатора. 
А вот оплатить его придется по 
тарифу взрослого пассажира.

В течение всего полета пи-
томец должен находиться в 
контейнере. Разрешенные га-
бариты жесткого контейнера 
50х30х30 см, полужесткого 
— не более 50х32х30 см, а его 
вес вместе с животным не дол-
жен превышать 15 кг. Один че-
ловек может перевозить один 
контейнер.

В авиакомпании отмечают, 
что услуга востребована у вла-
дельцев небольших питомцев. 
Во время ее тестирования было 
перевезено более 900 живот-
ных и птиц.

Летать с животными в са-
лоне разрешают и некоторые 
другие авиакомпании. Напри-
мер, S7 пускает в салон собак 
и кошек весом с переноской до 
10 кг.

«Уральские авиалинии» го-
товы предоставить возмож-
ность путешествовать рядом 
с хозяевами также попугаям и 
канарейкам, причем в перенос-
ку можно посадить несколько 
питомцев, но весить вместе с 
ними она должна не более 8 кг.

На таких же условиях разре-
шает брать в самолет животных 
компания Red Wings, но она 
запрещает перевозить собак 
брахицефальных пород, напри-
мер мопсов и бульдогов.  

МЕЖДУ ТЕМ

Хотя нефтяные котировки вопреки прогнозам и не отреагировали 

ростом на удар Ирана по Израилю, ожидать, что произошедшее 

пройдет бесследно для рынка, не приходится. Иранский экспорт 

нефти под санкциями США — он запрещен. Усилить их едва ли возмож-

но, а вот ужесточить их соблюдение американцам вполне по силам. 

Кроме того, если Израиль решит ответить на иранскую атаку, то удар 

может быть нанесен по нефтяной инфраструктуре Исламской Республи-

ки. Ведь ее экономика находится в сильной зависимости от нефтяного 

экспорта.

После того как в 2018 году, когда прошлый президент США Дональд 

Трамп реанимировал санкции против Ирана, нефтяной экспорт страны 

упал с 2,5 млн баррелей в сутки (б/с) до 0,5 млн б/с в 2020 году. К началу 

2024 года поставки выросли до 1,5 млн б/с. Едва ли сейчас иранский экс-

порт обрушится до уровня 2020 года, тогда свой вклад внесла пандемия 

COVID-19, но упасть до показателей конца 2022 года (1 млн б/с) вполне 

может. А это снижение поставок на мировой рынок приблизительно на 

500 тыс. б/с.

Сейчас на нефтяном рынке есть небольшой дефицит предложения, а 

значит, выпадающий объем поставок придется компенсировать. Это 

могли бы быть Россия или ближневосточные страны, в первую очередь 

Саудовская Аравия и ОАЭ. Но они связаны сделкой ОПЕК+, ограничива-

ющей добычу.

При этом Россия в случае снижения поставок иранской нефти на миро-

вой рынок в любом случае оказывается в выигрыше. Мы поставляли 

нефть не одним и тем же покупателям. Более того, нам приходилось кон-

курировать с иранским сырьем по ценам, поскольку его нефть также 

продавалась с дисконтом. Это был один из факторов, ограничивающий 

рост цен на нашу нефть. Даже если Россия не сможет увеличить объемы 

экспорта нефти из-за сделки ОПЕК+, наша страна получит выгоду из-за 

снижения дисконта на свое сырье.

Как отмечает аналитик Freedom Finance Global Владимир Чернов, сниже-

ние объемов экспорта «черного золота» из Ирана, сократит предложе-

ние на мировом рынке и приведет к дисбалансу спроса и предложения, 

из-за чего мировые цены на нефть должны будут подорожать.

Дисконт на нашу нефть в этом случае может не измениться или даже 

немного увеличиться, но ее цена все равно вырастет, что будет на руку 

как нашему бюджету, так и нефтяным компаниям. А если получится уве-

личить экспорт, то выгода будет двойная. Но проблема в том, что уве-

личить экспорт хотели бы не только мы.

И Саудовская Аравия, и Россия, и многие другие участники альянса 

ОПЕК+ были вынуждены «прикрутить вентили» и с удовольствием раз-

винтили бы их в случае выпадения иранских объемов, считает доцент 

Финансового университета при правительстве РФ Валерий Андрианов. 

Но, по его мнению, этого явно не потребуется, поскольку повторения 

«войны танкеров» (серия нападений Ирана и Ирака на торговые суда в 

Персидском заливе и Ормузском проливе) образца 1980-х годов ожи-

дать не стоит. Это было бы не в интересах западных союзников Израиля, 

которым сейчас меньше всего нужна дорогая нефть, особенно в пред-

дверии президентских выборов в США.

С точки зрения Чернова, долю выпадающей иранской нефти могут за-

нять США. В 2023 году объемы добычи нефти США выросли на 9%, а 

объемы экспорта увеличились на 13% год к году, до 4,1 млн б/с.

Подготовил Сергей Тихонов
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Кстати

На фоне нарастания напряжения между Ираном и 

Израилем движения начались на рынках. Например, 

индекс Тель-Авивской фондовой биржи снизился на 

0,4%, а фондовый индекс Саудовской Аравии упал 

менее чем на 2%, Катара — чуть более чем на 1,5%. Тем 

не менее израильский шекель вырос на 1,2% к долла-

ру в понедельник утром на фоне заявлений, что госу-

дарство не будет наносить ответный удар по Ирану.

«Любая эскалация конфликтов на Ближнем Востоке 

имеет прямое влияние на мировую экономику. 

Регион является важным поставщиком и логистиче-

ским хабом на нефтегазовом рынке, обеспечивая, в 

частности, около трети мирового предложения неф-

ти», — пояснил «РГ» заведующий кафедрой предпри-

нимательства и логистики, директор Высшей школы 

экономики и бизнеса РЭУ им. Г.В. Плеханова Дмит-

рий Завьялов. Вооруженные конфликты в регионе 

могут напрямую повлиять на энергетический рынок, 

через нефтяные котировки, уточнил он.

По мнению эксперта, нестабильная ситуация в Крас-

ном море также может оказать влияние на междуна-

родные логистические маршруты, увеличивая стои-

мость перевозок и страхования грузов, что может 

отразиться на глобальном уровне инфляции.

Конфликт, несомненно, повлияет на рост логистиче-

ских расходов, считает заведующий лабораторией 

анализа институтов и финансовых рынков Института 

прикладных экономических исследований РАНХиГС 

Александр Абрамов.«Последствия для логистики 

примерно в таком же масштабе, как это было после 

11 сентября 2001 года», — отметил он. По мнению 

эксперта, без урегулирования этого конфликта обес-

печить безопасный проход судов через Красное 

море будет невозможно. Помимо этого ситуация, ко-

нечно, резко увеличит логистические расходы по 

экспорту из Азии в Европу, заключил эксперт.

Подготовила Екатерина Свинова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, что делать, если 
мошенники взяли кредит 
через мобильный банк

Деньги 
по звонку

Наталья Козлова

Граждане в последнее время все чаще сталкиваются 
с кредитами, которые оформляют на них мошенники 
всех мастей. Наши суды долгое время отказывали та-
ким жертвам аферистов, когда те пытались объяснить, 
что они никаких кредитов не оформляли. Но ситуация 
в наших судах  начала меняться.

Именно так произошло в нашем случае, когда Вер-
ховный суд объяснил коллегам, чем надо руководство-
ваться, защищая жертв аферистов.

Ситуация, о которой речь, самая что ни на есть ба-
нальная — у гражданина украли телефон и взяли от его 
имени в кредит 480 000 рублей через мобильное при-
ложение одного известного банка. Эти деньги переве-
ли на счета третьих лиц.

Узнав об этом, гражданин  написал заявление в по-
лицию, и там возбудили дело по статье Уголовного ко-
декса о краже. Кто украл, было не ясно, поэтому дело 
завели против «неустановленного лица». Граждани-
на, соответствен-
но, признали потер-
певшим.

Кроме этого гра-
жданин пошел в суд 
и попросил при-
знать недействи-
тельным кредитный 
договор. Он сослал-
ся на то, что он не 
заключал никакого 
кредитного догово-
ра, а деньги пере-
вели не ему, а неиз-
вестным лично-
стям. Спор заметил 
портал Право.ru.

Спор рассматри-
вал районный суд. 
И он отказал гражданину в его просьбе. Суд в своем ре-
шении заявил, что договор заключили через мобиль-
ный банк. Это сделал либо сам клиент организации, 
либо «иное лицо с его согласия, либо кто-то из-за раз-
глашения доступа к приложению». А то, что граждани-
на признали потерпевшим по уголовному делу — так 
это вообще не  основание удовлетворять иск. Суд так 
и заявил:  «Возбуждение дела в отношении неустанов-
ленного лица не влияет на правоотношения истца с 
банком в рамках договора».

В итоге первая инстанция решила, что кредитный 
договор вполне себе действительный и банк полно-
стью исполнил обязательства. Суд подчеркнул, что 
гражданин может предъявить требования о возмеще-
нии ущерба к мошеннику. Если его вдруг поймают.

Апелляция и кассация согласились с такими выво-
дами. Гражданину ничего не оставалось делать, как 
пойти жаловаться на эти решения выше — в Верховный 
суд РФ.

ВС дело изучил и отменил акты апелляции и касса-
ции. Он отправил дело на новое рассмотрение в обл-
суд. Вот главное, что заявил ВС. Его Судебная коллегия 
по гражданским делам подчеркнула, что суды не усо-
мнились в обстоятельствах заключения договора от  
имени гражданина, но без его участия, о которых тот 
рассказал. Кроме того, районный суд  заявил, что  мо-
жет предъявить требования к тому, кто украл телефон. 
ВС обратил внимание, что это противоречит  статье 
153 Гражданского кодекса о сделке как о волевом дей-
ствии. А именно: суд установил, что кредит дали не на-
шему обманутому гражданину, а неустановленному 
лицу, которое действовало от его имени.

«Ссылаясь на то, что договор кредита заключен и 
действует, суд не выяснил, каким образом были сфор-
мулированы условия этого договора», — подчеркнула 
в своем решении Судебная коллегия по гражданским 
делам ВС.

Кроме того, ВС сослался на определение Консти-
туционного суда (от 13 октября 2022 года № 2669-О). 
Там было сказано следующее: когда кредит берут ди-
станционно, банкам следует принять «повышенные 
меры предосторожности», если клиент подал заявку 
на оформление сделки и затем распорядился переве-
сти деньги третьим лицам.

ВС из этого сделал вывод, что местные суды никак 
не оценили действия банка, когда он удаленно заклю-
чил договор с клиентом и тут же перевел деньги на дру-
гие счета.

Специалисты по праву утверждают: это определе-
ние ВС означает, что судебная практика постепенно 
поворачивается лицом к пострадавшим от мошенниче-
ских действий гражданам, от имени которых заключа-
ют кредитные договоры.

А юристы, которые сталкиваются с аналогичными 
делами, в этой связи напоминают, что раньше при по-
лучении кредита через банковские приложения гра-
жданам было практически невозможно доказать, что 
они, как заемщики, не подписывали кредитный дого-
вор или сделали это из-за мошеннических действий. 
Благодаря решению Конституционного суда, на ко-
торое сослался ВС, негативная практика начала ме-
няться.

В деле нашего героя, по утверждению экспертов,  
очевидно, что не сам клиент банка заключал договор. 
Юристы  уверены в том, что после решения Конститу-
ционного суда и разъяснения Верховного суда такая 
практика распространится и на другие похожие споры.  

В частности, на также весьма распространенные 
ситуации, когда обманутые заемщики под влиянием 
телефонных мошенников действуют самостоятельно, 
чтобы получить в банке кредит и потом самим же пере-
вести полученные деньги на счета телефонных мошен-
ников.  

Определение Верховного суда РФ № 5-КГ22-127-К2

ЧОП с ними

Для торгового центра 
охранники нужны на 
каждый вход, автосто-

янку, фуд-корт, на пост и для па-
трулирования галерей, объяс-
няет Павел Люлин, вице-прези-
дент Союза торговых центров. 
В итоге даже средний торговый 
центр нуждается минимум в де-
сяти охранниках.

Об избыточном количестве 
охранников заявлял глава мин-
экономразвития Максим Ре-
шетников. «У нас требуется 
присутствие человека на кон-
кретном месте, хотя можно дав-
но все заменить камерами, вы-
вести все в один центр наблю-
дений и через это контролиро-
вать», — сказал тогда министр. 
По его словам, большая заня-
тость людей в охране снижа-
ет общую производительность 
труда в стране.

Часть охранников может за-
менить техника, но представи-
тели отрасли пока скептически 
оценивают роботизацию. Тех-
ника не способна взять на себя 
пропускной режим, оказать со-
противление нарушителю и по-
мощь пострадавшему, говорит 
генеральный директор ЧОП 
«АКМ-СЕКЬЮРИТИ» Алексей 
Щедрин. Но роботы способны 
патрулировать помещения и 
анализировать происходящее  
с помощью камер, микрофонов 
и сенсоров, отмечает Андрей 

Наташкин, основатель и CEO 
компании Mirey Robotics.

Большую численность охран-
ников обеспечивает и легкий 
вход в профессию. Достаточ-
но прослушать курс лекций и 
заплатить чуть больше 5 тыс. 
рублей. Охранники 4-го и 5-го 
разрядов, которые носят защит-
ное обмундирование и оружие,  
учатся дольше, а проверяются 
строже, отмечает Ручкина. При 
большом количестве охранни-
ков отрасль испытывает их де-
фицит. Многие люди, работав-
шие в этой сфере, ушли на СВО. 
И заменить их некем. Поэтому 
эксперты уверены, что количе-
ство охранников будет и дальше 
только увеличиваться.

В первую очередь увеличе-
нию числа охранников способ-
ствует рост преступности, на-
блюдавшийся в прошлом году, 
отмечает Ляшок. Трагедия в 
«Крокус Сити Холле» еще раз 
подсветила актуальность этой 
темы. Виктор Ляшок говорит, 
что численность охранников 
в стране вырастет, как только 
необходимые кандидатуры по-
явятся на рынке труда, то есть 
как только люди в массовом по-
рядке начнут возвращаться с 
СВО, считает он.   

В каждом общественном здании работает несколько охранников, и пока техника не может их заменить.

Акцент
Лидером рейтинга регионов по перспективности 

трудоустройства во 2-м квартале 2024 года, по вер-

сии рекрутинговой компании hh.ru, стал Татарстан.

На одну вакансию в регионе приходится 3,4 резюме, 

этот показатель за последние три месяца чуть вы-

рос. Средняя предлагаемая зарплата составляет 60 

900 руб. Среди соискателей региона 79,5% в своих 

резюме отмечают, что однозначно не готовы к 

переезду. Также в топ-10 регионов по перспективно-

сти трудоустройства вошли Амурская и Еврейская 

автономная области,  Забайкальский край, Нижего-

родская, Рязанская, Ленинградская, Воронежская, 

Свердловская  области, Санкт-Петербург.

«Татарстан и Амурская область — это регионы, где за 

последние 2 года промышленное производство, а 

точнее — машиностроение, получили существенный 

импульс к развитию. Это производство авиационной 

техники и других изделий, востребованных сегодня 

армией и гражданской экономикой, поэтому неуди-

вительно, что именно они стали лидерами рейтинга», 

— поясняет директор Института социально-экономи-

ческих исследований Финансового университета 

при правительстве РФ Алексей Зубец.

Он отмечает, что в число лидеров входят и другие 

регионы, получившие последнее время серьезный 

импульс к развитию, — Нижегородская, Тульская, 

Курганская области и другие. Так что лидерство в 

рейтинге в очень большой степени определяется 

тем, какие быстрорастущие предприятия располо-

жены на территории регионов.

«С другой стороны, я бы обратил внимание на следу-

ющее обстоятельство. Люди голосуют ногами за 

привлекательность регионов, в том числе и привле-

кательность в части трудоустройства. Поэтому, если 

говорить о возможностях самореализации и карье-

ры, я бы посмотрел на структуру миграционных по-

токов. Так вот, по данным Росстата, лидерами по от-

носительному, в расчете на тысячу жителей, мигра-

ционному притоку за 2023 год являются Ненецкий 

АО, Ханты-Мансийский АО, а также Ленинградская 

и Московская области. Республика Татарстан отли-

чается незначительным миграционным притоком, 

а Амурская область, Еврейская АО и Забайкальский 

край, входящие в число лидеров рейтинга, — оттоком 

населения. Значит, что-то мешает местным жителям 

занимать вакансии, предложенные работодателями 

региона. Я бы рекомендовал авторам рейтинга 

учесть эти обстоятельства», — подчеркнул Зубец.

В самой рекрутинговой компании считают, что если 

раньше за персонал боролись отдельные компа-

нии, то сегодня борьба за кадры вышла на новый 

уровень — на уровень регионов. Если в регионе со-

зданы максимально комфортные условия для жиз-

ни, то люди охотнее будут там оставаться.

В то же время в другом исследовании (от компании 

«Работа.ру») отмечается, что найти квалифициро-

ванных работников на рынке труда не могут около 

80% работодателей. Среди них представители сфе-

ры торговли, работодатели сферы производства и 

агропрома. Проблемы кадров 42% компаний реша-

ют с помощью улучшения условий труда. Предлага-

ют более высокую зарплату и бонусы 37% опрошен-

ных. Треть респондентов (33%) развивают корпора-

тивную культуру, а 32% представителей бизнеса 

расширяют поиск кандидатов за пределы своего 

региона, 13% пользуются услугами рекрутинговых 

агентств. Улучшать условия труда сотрудников 

чаще планируют средние и крупные компании. Ра-

ботодатели микробизнеса больше обращают вни-

мание на расширение территории поиска кадров.

Подготовили Ольга Игнатова, Елена Манукиян

КС: если кредит 
берут дистанцион-
но, банку надо 
быть осторожным, 
когда клиент 
подал заявку 
и велел сразу 
перевести деньги

МВД  

В App Store 
появились 
фейковые 
приложения 
банков

СКАЧИВАТЬ 
НЕ СТОИТ
Иван Петров

В App Store появились фей-
ковые приложения российских 
банков ВТБ, Тинькофф Банк и 
Сбербанк, через которые мо-
шенники крадут личные дан-
ные клиентов. Об этом сообща-
ет Telegram-канал «Вестник ки-
берполиции».

Отмечается, что эти три 
приложения имеют накручен-
ные оценки, а для достоверно-
сти используют фирменные 
цвета указанных банков. При 
этом к ВТБ, Тинькофф Банку 
и Сбербанку они отношения 
в действительности не имеют. 
Сейчас в App Store приложений 
этих российских банков из-за 
введенных санкций нет.

«Это фишинговые прило-
жения, цель которых — украсть 
персональную информацию 
банковских клиентов», — пояс-
нили в киберполиции, преду-
предив, что ни в коем случае не 
стоит их скачивать.

Ранее в киберполиции сооб-
щили о выявлении нового вида 
мошенничества, связанного с 
использованием публичных 
Wi-Fi-сетей. «Мошенники ис-
пользуют схему, при которой 
пользователь, подключаясь к 
такой сети, получает сообще-
ние о необходимости регистра-
ции через аккаунт в телеграм. 
После отправки кода досту-
па мошенники получают пол-
ный контроль над аккаунтом, а 
пользователь теряет к нему до-
ступ», — пояснили в МВД, доба-
вив, что подобный случай был 
обнаружен на днях с сетью Wi-
Fi в аэропорту Шереметьево.

«Однако такая угроза мо-
жет поджидать пользователей в 
любом месте, где доступен бес-
платный открытый Wi-Fi», — от-
метили киберполицейские.

Для защиты аккаунтов в 
МВД советуют: не авторизовы-
ваться через соцсети и мессен-
джеры на посторонних сайтах, 
использовать уникальные и 
сложные пароли для каждого 
аккаунта, подключить двух-
факторную аутентификацию. 
Нельзя никому сообщать про-
верочные коды, следует регу-
лярно проверять историю вхо-
дов в аккаунт в настройках. А в 
случае обнаружения подозри-
тельной активности завершить 
сеанс и сменить пароль. Кроме 
того, надо менять пароли хотя 
бы один раз в три месяца. Стоит  
входить в почту, соцсети и при-
ложения для платежей только с 
помощью мобильного интерне-
та, а не публичного Wi-Fi.  

Верховный суд объяснил, как надо защищать граждан, 
на которых мошенники оформляют кредиты.

1

— Расходы торговых центров 
на охрану могут вырасти на 40%
rg.ru/art/2782694
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АВТОРИТЕТНО Как быстрее возвращать активы в российскую экономику

О банкротствах — без страха
Кирилл Дёмин, 
вице-президент Сбербанка, 
директор департамента 
по работе с проблемными 
активами

С
лово «банкротство» по 
меньшей мере вызывает 
настороженность, а то и 

страх. Но, к сожалению, неиспол-
нение обязательств и банкрот-
ство — нормальная часть эконо-
мики. Не все бизнесмены и ру-
ководители компаний могут 
справиться с кризисами, не все 
могут определить верную стра-
тегию развития бизнеса, а ино-
гда речь может идти и о злонаме-
ренных действиях, приводящих 
к банкротству.

Хотя доля банкротств юриди-
ческих лиц по сравнению с об-
щим количеством зарегистри-
рованных компаний в России 
мала — всего 2,6%, каждое новое 
банкротство всегда привлекает 
внимание.

Согласно данным Единого 
федерального реестра сведе-
ний о банкротстве в России, по-
давляющее количество проце-
дур банкротства заканчивается 
распродажей имущества: в 99% 
случаев у попавшего в банкрот-
ство предприятия нет шан-
сов закончить свой путь иным 
способом.

Но и это не самое страшное. 
В процедуре банкротства пред-
приятия могут работать, что 
чаще всего и происходит. Но та-
кая деятельность не очень эф-
фективна, так как направле-
на лишь на сохранение актива 
в продаваемом виде. Да и у кон-
курсного управляющего нет за-
дачи развивать бизнес — его за-
дача собрать все имущество, 
продать и поделить деньги меж-
ду кредиторами. Проблема в 
том, что компании, попавшие в 

банкротство, находятся в нем не-
позволительно долго для нашей 
экономики. Имущество таких 
предприятий ветшает, часть ра-
ботников увольняется, а налоги 
платятся не в полном объеме или 
не платятся вовсе. За последние 
10 лет средний срок банкротства 
вырос почти в 2 раза и по итогам 
2023 года составил 45 месяцев. 

На что уходят эти годы?
Большинство  процедур 

банкротства проходят две ста-
дии: наблюдение (в среднем за-
нимает 7 месяцев) и конкурсное 
производство (38 месяцев). Что 
происходит в наблюдении? Кре-
диторы предъявляют свои тре-
бования, суд их рассматрива-
ет и включает в реестр кредито-
ров. А назначенный судом арбит-
ражный управляющий получает 
от руководства компании доку-
менты, выявляет причины, при-
ведшие к банкротству, и готовит 
отчет о том, можно ли восстано-
вить предприятие.

Кроме того, в наблюдении 
пока еще действующее руко-
водство должника продолжает 
управлять предприятием, зача-

стую руководствуясь принци-
пом «после нас хоть потоп».

Как уже отмечалось, в 99% 
случаев восстановить платеже-
способность предприятия не-
льзя, и вводится конкурсное 
производство, в рамках которого 
распродается имущество. А если 
результат один и тот же, зачем 
тратить 7 месяцев? Не проще ли 
сразу при рассмотрении заявле-
ния о банкротстве решать: мож-
но восстановить платежеспособ-
ность или нет.

Может возникнуть вопрос, а 
как быть с установлением тре-
бований кредиторов. Во-первых, 
требования можно включать и в 
конкурсном производстве. Во-в-
торых, и здесь нам на помощь 
приходит статистика Верховного 
суда РФ, в 95% случаев судебное 
рассмотрение требований — фор-
мальность. Требования никем не 
обжалуются, то есть кредиторы 
и суд впустую тратят время. В 
Госдуме уже есть законопроект 
Верховного суда РФ, решающий 
эту проблему, который, мы на-
деемся, будет в скором времени 
принят.

Сделав процедуру наблюде-
ния необязательной, можно на 7 
месяцев быстрее возвращать ак-
тивы в оборот. А можно ли сокра-
тить срок конкурсного произ-
водства и работающие предпри-
ятия быстрее возвращать в эко-
номику? Можно. Основная зада-
ча конкурсного производства — 
продажа имущества компании, 
попавшей в банкротство, и рас-
четы с кредиторами. Обыч-
но конкурсный управляющий, 
который становится главным 
управленцем предприятия на 
этой стадии, проводит инвента-
ризацию предприятия (на это за-
кон ему отводит 3 месяца), оцен-
ку (еще 3 месяца) и выставляет 
имущество на торги.

И тут есть еще одна точка ро-
ста в эффективности банкрот-
ства. Торги проходят в несколько 
этапов: первые, повторные и по-
средством публичного предло-
жения. Первые торги представ-
ляют собой классический ан-
глийский аукцион на повыше-
ние (на это закон отводит ми-
нимум 25 рабочих дней), то есть 
информация размещена, любой 
желающий может заявиться на 
торги. Если желающих не будет, 
то торги признают несостояв-
шимися и будут назначены по-

вторные. Если повторные торги 
не состоятся, тогда назначают-
ся торги посредством публично-
го предложения. Они представ-
ляют собой аналог голландского 
аукциона, который проводится 
с понижением цены: определя-
ется график снижения, и жела-
ющие могут подавать заявки в 
течение определенного срока. 
Если заявка поступила, то про-
дают имущество ее автору. Если 
их несколько, — тому, кто предло-
жил цену выше. Если заявок нет, 
то переходят на следующий 
этап, где цена ниже. И так пока 
не будет найден покупатель.

Статистика последних 15 
лет показывает, что такой под-
ход неэффективен. В 96% случа-
ев найти покупателя на первых 
и повторных торгах не удается. 
Почти все имущество продает-

ся в публичном предложении. 
То есть получается, что впустую 
тратится еще 3 месяца.

Что можно сделать? В про-
фессиональном сообществе 
уже давно сформировалось ре-
шение. Нужно скорректировать 
закон, предусмотреть возмож-
ность торговать сразу с этапа 
публичного предложения с воз-
можностью перехода к аукци-
ону на повышение, если посту-
пило несколько заявок от по-
тенциальных покупателей. Так 
называемый англо-голландский 

аукцион. Такой механизм уже 
описан в законопроекте пра-
вительства, который призван 
кардинальным образом рефор-
мировать институт банкротства 
страны, но когда он будет при-
нят, неизвестно.  Механизм ан-
гло-голландского аукциона со-
кратит срок возвращения акти-
вов в экономику еще минимум 
на 3 месяца.

Также есть еще одна точка ро-
ста, которая позволит быстрее 
возвращать активы в экономи-
ку, — донастройка уже существу-
ющего в законе механизма за-
мещения активов. При замеще-
нии активов на базе предпри-
ятия-банкрота создается одно 
или несколько акционерных об-
ществ, куда передается все иму-
щество, лицензии, технологии, 
переводится персонал. Акции 

такой новой компании находят-
ся на балансе банкрота и подле-
жат продаже как любое другое 
имущество. Плюс в том, что на-
чинает работать новая компа-
ния, не обремененная долгами. 
Она уплачивает налоги, сотруд-
ники сохраняют работу. Основ-
ной минус существующего сего-
дня механизма замещения акти-
вов — отсутствие вариативности, 
ведь можно создать только акци-
онерное общество, а это слож-
но и долго. Изменить это легко: 
нужно внести небольшие изме-
нения в несколько статей и раз-
решить в рамках замещения ак-
тивов создавать ООО.

Так всего три изменения мо-
гут сократить срок нахождения 
предприятий в банкротстве по-
чти на год. Что же даст такое со-
кращение для экономики нашей 
страны и общества? А вот что:

— Появится возможность 
сохранить предприятия работа-
ющими;

— Быстрая смена собственни-
ка позволит сохранять техноло-
гии, рабочие процессы;

— Сохранение трудового кол-
лектива снизит социальную 
напряженность и давление на 
региональные бюджеты в ча-
сти социальных выплат безра-
ботным;

— Предприятия с новым соб-
ственником и под новой вывес-
кой быстрее начнут платить 
налоги;

— Более быстрая продажа поз-
волит кредиторам получать воз-
врат своих средств в большем 
размере.

Не будут уплачиваться лиш-
ние платежи на содержание иму-
щества и ведение процедуры, да 
и стоимость денег во времени 
никто не отменял — рубль сего-
дня всегда лучше, чем тот же 
рубль через год.  

Кирилл Дёмин: Всего три измене-
ния могут сократить срок нахожде-
ния предприятий в банкротстве 
почти на год.

А К Ц Е Н Т

В 99% случаев восстановить 
платежеспособность предприятия 
нельзя, и вводится конкурсное 
производство и продается имущество
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РЕЗОНАНС 

Британия 
уговаривает 
Армению и 
другие страны 
принять 
мигрантов

ПО ТУ СТОРОНУ 
ЛА-МАНША
Александр Ленин

Лондон ведет переговоры с 
Арменией, Кот-д’Ивуаром, 
Коста-Рикой и Ботсваной о 
направлении на территорию 
этих стран беженцев на пери-
од рассмотрения британски-
ми властями их прошений о 
предоставлении убежища. Об 
этом сообщает газета Times со 
ссылкой на утечку из МИД Со-
единенного Королевства. Ана-
логичное соглашение Лондон, 
к примеру, уже заключил с Ру-
андой.

Ранее на Альбионе актив-
но прорабатывали вариант, по 
которому перечень таких госу-
дарств-приютов для нелегалов 
могли пополнить Эквадор, Па-
рагвай, Перу, Бразилия и Ко-
лумбия. Однако от этой идеи 
пришлось отказаться, так как 
латиноамериканские стра-
ны не заинтересовались бри-
танским проектом. Марокко, 
Тунис, Намибия и Гамбия даже 
не стали обсуждать с британца-
ми тематику приема мигран-
тов, поэтому в Лондоне ищут 
новые варианты.

Армения на официальном 
уровне отрицает ведение та-
ких переговоров с британцами. 
Однако Times утверждает, что 
консультации между Ереваном 
и Лондоном стартовали еще в 
сентябре прошлого года, когда 
армянскую столицу с визитом 
посетил заместитель руководи-
теля Форин-офиса Лео Докерти. 
В СМИ сообщают, что сейчас 
переговорный процесс постав-
лен на паузу из-за всплывших 
проблем с реализацией догово-
ра с Руандой.

Проблема нелегальных ми-
грантов в Великобритании 
стоит достаточно остро. Так, 
за первые три месяца этого 
года на Альбион через пролив 
Ла-Манш на надувных лодках 
перебрались рекордные 4,6 
тысячи беженцев. При этом в 
2023 году на британскую тер-
риторию аналогичным спосо-
бом прибыли около 29,4 тыся-
чи нелегалов. Как правило, этих 
людей размещают в специаль-
ных миграционных центрах на 
время рассмотрения их про-
шений об убежище. Содержа-
ние беженцев дорого обходится 
местным налогоплательщикам. 
На эту статью из бюджета ухо-
дит около 5 миллиардов долла-
ров США в год.

Лондон заключил соглаше-
ние с Руандой, которое позво-
ляет британцам направлять 
туда беженцев. Сейчас этот за-
конопроект рассматривают в 
парламенте. Но в ноябре про-
шлого года верховный суд Бри-
тании признал незаконными 
планы правительства направ-
лять нелегальных мигрантов в 
Руанду. По мнению служителей 
Фемиды, в этом случае бежен-
цам может грозить депортация 
в их родные страны, что создаст 
опасность их жизням. Вердикт 
судей заставил правительство 
Соединенного Королевства 
обновить соглашение с руан-
дскими властями и только по-
сле этого передать документ на 
оценку парламентариев.

Кстати, премьер Риши Су-
нак подумывает над выходом 
Великобритании из состава 
Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ), который ме-
шает реализации его идеи об 
отправке нелегальных мигран-
тов в Руанду. Летом 2022 года 
именно решение ЕСПЧ поме-
шало совершить авиарейс, на 
котором планировалось вывез-
ти с британских островов пер-
вую партию нелегалов. 

Наплыв мигрантов 
вредит рейтингам 
партии Риши 
Сунака, который 
ищет пути 
пристроить их 
в других странах

ГЕОПОЛИТИКА Олаф Шольц приехал в Китай защищать немецкий бизнес

Заступник «Мерседеса»
Василий Федорцев

Ц
ентральной темой трех-
дневной поездки канцле-
ра Германии Олафа Шоль-

ца в Китай стали вопросы эко-
номики. Его сопровождают 
многочисленные представите-
ли немецкого бизнеса, а так-
же три министра — транспорта, 
сельского хозяйства и экологии.

Состав делегации и рекорд-
ная для Шольца продолжитель-
ность зарубежного визита напо-
минают о временах, когда дву-

сторонние связи были на подъ-
еме. Некоторые в ФРГ считают, 
что Шольц продолжает линию 
Ангелы Меркель, которая за 16 
лет правления побывала в КНР 
14 раз. Но во время пандемии 
германо-китайские контакты 
на высшем уровне прервались 
и возобновились только в кон-
це 2022 года, уже в иных по-
литических и экономических 
условиях.

Свою поездку Шольц де-
монстративно начал с посеще-
ния заводов немецких компа-

ний в Чунцине и Шанхае. Но 
для немцев речь сейчас идет не 
столько о совместном бизнесе с 
Китаем, сколько защите своих 
экономических интересов. Гер-
мания считает, что ее компании 
подвергаются дискриминации 
на китайском рынке, и требует 
«справедливых условий конку-
ренции». В то же время немец-
кие производители проигрыва-
ют конкуренцию китайцам уже 
и у себя на родине, в частности 
на рынке электромобилей. Од-
нако идти на прямой торговый 

конфликт с Китаем Берлин, в от-
личие от европейских чиновни-
ков в Брюсселе, явно не хочет. 
Обсуждать спорные вопросы, 
по словам Шольца, «необходи-
мо с позиции уверенной конку-
рентоспособности, а не из про-
текционистских побуждений».

При этом канцлер и сам при-
знает, что «бизнес как обычно» 
с Китаем уже не возможен. Не 
желая разрыва с китайской эко-
номикой, который может стать 
очень болезненным для самой 
Германии, Берлин тем не ме-

нее взял курс на так называемое 
«уменьшение рисков», пытаясь 
по возможности снизить свою 
экономическою зависимость 
от Китая. «Во всех учебниках 
по экономике говорится, что в 
деловых отношениях не следу-
ет класть все яйца в одну кор-
зину», — заявил Шольц в интер-
вью газете Tagesspiegel накану-
не своей поездки, указывая на 
необходимость поиска иных, 
помимо китайских, источников 
поставок, особенно в части кри-
тически важных сырья и компо-
нентов.

К тому же теперь в отно-
шениях Берлина и Пекина все 
большую роль начинает играть 
политика, и две политические 
темы, которые Шольц наверня-
ка будет обсуждать в Пекине, 
— это украинский конфликт и 
Тайвань. Страны Запада давно и 
безуспешно пытаются привлечь 
Китай к своему антироссийско-
му курсу, а также сильно опаса-
ются возможного конфликта в 
Тайваньском проливе, послед-
ствия которого могут быть раз-
рушительны для немецкой эко-

номики. Накануне визита мно-
гие политики в Берлине требо-
вали от канцлера ясно выска-
заться в Пекине по обоим этим 
вопросам.

Но в то, что канцлер действи-
тельно возьмет резкий тон в Пе-
кине, никто из этих «горячих 
голов» на самом деле не верит. 
Наоборот, они сейчас опасают-
ся, что ради экономики канц-
лер возьмет курс на «умиро-
творение» Пекина и, поднимая 
сложные политические вопро-
сы, постарается их при этом не 
заострять. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В США стартовал первый в истории уголовный 
процесс над экс-президентом

Обвиняемый 
номер один

Игорь Дунаевский

С
уд в американском 
штате Нью-Йорк на-
чал разбирательство 
по делу о подлоге фи-
нансовых докумен-
тов, в рамках которо-
го главным обвиня-
емым является экс-
президент Соединен-

ных Штатов Дональд Трамп.
На первом этапе стороны 

из сотен кандидатур отоберут 
12 присяжных, которые и ре-
шат судьбу Трампа. Сам он лич-
но явился на заседание, в связи с 
чем полиция в Нью-Йорке пред-
приняла особые меры по охране 
района, в котором располагает-
ся здание суда. Первое судебное 
заседание закончилось накану-
не уже после подписания номера 
в печать, но позиции сторон хо-
рошо известны, а на вынесение 
вердикта, как ожидается, уйдет 
от нескольких недель до несколь-
ких месяцев.

Враждующая с Трампом га-
зета The New York Times надеет-
ся, что резонансный процесс 

«может перепахать политиче-
ское поле перед днем выборов» 
в США 5 ноября 2024 года. Ведь 
Трамп уже гарантировал себе 
победу на праймериз Республи-
канской партии, а значит, станет 
ее кандидатом на выборах главы 
государства 5 ноября 2024 года 
и бросит вызов идущему на вто-
рой срок президенту-демократу 
Джо Байдену. В рядах демократов 
никогда не скрывали надежд на 
то, что масштабная охота Феми-
ды на Трампа либо обрушит его 
рейтинг, либо закроет ему саму 
возможность участия в прези-
дентских выборах.

Прокуратора Нью-Йорка вы-
двинула уголовные обвинения 

против экс-президента по 34 
пунктам еще в апреле прошло-
го года, что стало первым таким 
прецедентом в истории США. Но 
с тех пор против бывшего гла-
вы Белого дома возбудили еще 
три уголовных дела (одно связа-
но с нарушениями в использова-
нии секретных документов, еще 
два — с попытками пересмотреть 
итоги выборов 2020 года). Од-
нако проблема в том, что подго-
товка остальных трех уголовных 
разбирательств затягивается. А 
значит, растет вероятность того, 
что они не успеют начаться до 
выборов. При этом есть большие 
вопросы к тому, как вести такие 
процессы в случае, если Трамп 

станет президентом — подобных 
прецедентов в истории США еще 
не было. Поэтому противники 
Трампа возлагают особые наде-
жды именно на скорый результат 
от процесса в Нью-Йорке.

Окружной прокурор Элвин 
Брэгг вменяет экс-президенту 
«фальсификацию деловых до-
кументов первой степени». По 
версии обвинения, Трамп та-
ким незаконным путем пытал-
ся пресечь распространение ин-
формации, которая могла навре-
дить его рейтингу во время пред-
выборной кампании в 2016 году 
(напомним, он в итоге победил 
на тех выборах и стал президен-
том США).

Ключевой эпизод дела — 
выплата компенсации в 130 ты-
сяч долларов порноактрисе 
Сторми Дэниэлс за молчание о 
ее якобы имевшей место сексу-
альной связи с Трампом в 2006 
году, когда он состоял в браке. В 
материалах следствия утвержда-
ется, что он поручил своему юри-
сту Майклу Коэну выплатить эти 
деньги, затем компенсировал ад-
вокату эти расходы через Trump 

Organization, а потом пытался 
скрыть все это через подлог фи-
нансовых документов.

Ни выплата, ни фальсифика-
ция деловых документов сами 
по себе не считаются уголовны-
ми преступлениями по законам 
Нью-Йорка. Однако если это де-
лается для сокрытия другого на-
рушения, то речь уже об уголов-
ной ответственности, чего и до-
бивается Брэгг. Уголовный ко-
декс Нью-Йорка предусматри-
вает по этим статьям наказание 
вплоть до четырех лет за решет-
кой, хотя при отсутствии суди-
мости обычно выбирается более 
мягкий вердикт без тюремного 
срока.

Трамп ранее отказался при-
знать себя виновным и назвал 
как этот, так и другие процессы 
против него, «охотой на ведьм» 
и попыткой вмешаться в ход вы-
боров-2024, на которых, если су-
дить по свежим соцопросам, он 
пока имеет неплохие шансы одо-
леть Байдена. 

Дональд Трамп предстал перед 
судом. Он уверен, что преследуют 
его по политическим мотивам.

Шольц начал поездку в КНР с осмотра заводов немецких автопроизводителей, которых теснят китайские гиганты.

А К Ц Е Н Т

Политики-демократы не скрывают 
надежд на то, что охота Фемиды 
на Дональда Трампа позволит 
не допустить его на выборы-2024

А К Ц Е Н Т

Канцлер Германии опасается втягивать-
ся в торговый конфликт с Китаем

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Страны НАТО не могут 
найти запрашиваемые 
Киевом системы ПВО

Батареи 
на исходе

Ярослав Тимофеев

Глава европейской дипломатии Жозеп Боррель при-
звал министров обороны и глав МИД Евросоюза встре-
титься в ближайшее время в Люксембурге, чтобы об-
судить скорейшие поставки средств противовоздуш-
ной обороны (ПВО) Украине. Владимир Зеленский в 
последние дни все настойчивее требует от спонсоров 
25 зенитных ракетных комплексов Patriot, а глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба — хотя бы 7 и хотя бы в арен-
ду. Но хотелки  Украины на Западе удовлетворять не 
спешат, объясняя подопечным, что все «свободные» 
системы ПВО уже передали, а остальные стоят на бое-
вом дежурстве либо у самих натовцев, либо переданы 
их партнерам на долгосрочной основе.

Особенно остро потребность в противоракетных 
системах возникла у ВСУ после усиленных точечных 
ударов российских сил по объектам военной и крити-
ческой инфраструктуры Украины. Кулеба заявлял, что 
у Запада в наличии больше ста батарей Patriot. Боррель 
подтвердил эти данные, но уточнил, что ими пользу-
ются не только в Европе. Как известно, такие ЗРК сто-
ят на вооружении Израиля, Японии, Кувейта, Сау-
довской Аравии, Южной Кореи, Катара, ОАЭ и Тайва-
ня. Причем значительная их часть принадлежит Со-
единенным Штатам. Глава компании — производителя 
Raytheon Том Лалиберти акцентировал, что в год есть 
возможность выпускать максимум 12 единиц Patriot.

На днях Берлин согласился передать Киеву еще одну 
систему Patriot из собственных запасов в довесок двум 
отправленным ранее. При этом министр иностран-
ных дел ФРГ Анналена Бербок отметила, что у Герма-
нии запасы ЗРК закончились и она планирует приоб-
рести ПВО для Киева у третьих стран. Польша открыто 
заявила, что не готова делиться ПВО. Системы Patriot 
только начали встраивать в систему обороны страны, 
свободной техники нет. Зато Варшава планирует от-
править Украине советские ракеты, правда, не уточня-
ет, какие и сколько. Киев просил системы ПВО у Испа-
нии, хотя бы одну батарею. О результатах пока неиз-
вестно. У Румынии запрашивали французско-итальян-
ский комплекс SAMP/T. Тоже без ответа.

Тем временем российское оборонное ведомство ре-
гулярно сообщает о поражении украинских комплек-
сов ПВО западного производства, включая системы 
Patriot. Про потерю сразу нескольких таких установок 
писало издание The Economist. Одну из них уничтожи-
ли в Харькове.

В начале апреля в Киеве заявили, что при отсут-
ствии подпитки Запада через месяц Украина не сможет 
отражать атаки российских сил с воздуха. А пакет под-
держки из Вашингтона завис в американском конгрес-
се с осени прошлого года. 

КАЗУС Работа разлучила 
президента Аргентины 
с девушкой

Милей 
без милой

Владислав Шабловский

Эпатажный аргентинский президент Хавьер Милей 
объявил в соцсети X (ранее Twitter) о расставании со 
своей пассией, популярной местной актрисой Фати-
мой Флорес. При этом, как оказалось, никакого разла-
да в отношениях 53-летнего политика и актрисы, кото-
рая младше Милея на 10 лет, не произошло. Всему ви-
ной колоссальная занятость обоих, сделавшая их отно-
шения на расстоянии бесперспективными.

«В результате ошеломляющего профессионального 
успеха Фатимы, которым я чрезвычайно горжусь, она 
получила множество предложений о работе как в Со-
единенных Штатах, так и в Европе», — рассказал арген-
тинский президент, добавив, что и он сам постоянно 
уезжает по государственным делам. При этом Милей 
дал понять, что они с Флорес не собираются рвать все 
мосты, поскольку «любят, уважают и обожают» друг 
друга.

У Милея и его уже бывшей подруги немало обще-
го. Фатима Флорес известна, прежде всего, как успеш-
ный комик, чье шоу с пародиями на знаменитостей 
уже готовится покорять зарубежную публику. Причем, 
как и Милей, Флорес любит вызывающие образы и ко-
стюмы.

Еще в начале апреля аргентинская газета La Nacion 
писала, что пара не горит желанием разлучаться на 
долгое время — а международное турне Флорес и ее 
шоу к этому неизбежно приведет. Но, судя по всему, 
дама все же выбрала карьеру: они и прежде виделись 
лишь раз в неделю (Милей трудится в Буэнос-Айресе, 
Флорес — в Мар-дель-Плате). 

Дороги Фатимы Флорес и Хавьера Милея разошлись — из-за 
работы встречаться им просто некогда.
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КОНКУРС Кто поедет 
на Международную 
Менделеевскую 
олимпиаду

Похимичим?

Мария Агранович

Объявлен состав сборной России на Международной 
Менделеевской олимпиаде по химии. Это победите-
ли  Всероссийской олимпиады школьников (ВсОШ) по 
химии, которая завершилась на днях: десять учеников 
10—11-х классов будут представлять Россию на одном 
из самых престижных международных состязаний для 
школьников.

В сборной России восемь выпускников и два деся-
тиклассника. Они представляют семь регионов стра-
ны: Алтайский край, Нижегородскую, Новосибирскую 
и Самарскую области, Москву, а также республики 
Башкортостан и Татарстан.

Олимпиада проходит с 1967 года и в этом году со-
стоится 21—26 апреля в китайском городе Шэньчжэне 
на базе совместно-
го российско-ки-
тайского универ-
ситета МГУ-ППИ. 
Важности грядущей 
олимпиаде придает 
и то, что она прохо-
дит в год 190-летия 
со дня рождения 
Дмитрия Менде-
леева.

— Мы сформиро-
вали команду луч-
ших представи-
телей нового поко-
ления российских химиков, продолжателей традиций, 
заложенных великими учеными — Ломоносовым, Бу-
тлеровым, Зелинским, — отметил ректор Московского 
университета академик Виктор Садовничий. — Тради-
ционно команда и тренерский штаб находятся на хим-
факе МГУ. Наши профессора и ученые стараются пере-
давать юным химикам не только фундаментальные 
знания, но и свою страсть к знаниям, стремление до-
биться высот в науке, продвинуть ее на новые рубежи.

Как рассказал зампредседателя жюри ВсОШ по хи-
мии, и.о. декана химфака МГУ Сергей Карлов, состав 
сборной России на Менделеевскую олимпиаду опре-
деляется каждый год заново, что называется, без учета 
прошлых заслуг.

— Это позволяет каждый год формировать команду 
из действительно сильнейших учеников. Это одна из 
причин, по которым Россия традиционно прекрас-
но выступает на таком сложном международном со-
ревновании, — пояснил Сергей Карлов.

Олимпиада проходит под эгидой Десятилетия нау-
ки и технологий и входит в инициативу «Наука побе-
ждать». Организаторы — химический факультет МГУ 
имени М.В. Ломоносова и Фонд Мельниченко.

В этом году в ней примут участие школьники почти 
из 30 стран мира, среди которых Бразилия, Иран, Бол-
гария, Венгрия Австрия, Азербайджан, Беларусь, Из-
раиль и другие. 

Что у нас в дипломате

Не первый год МГИМО 
уделяет внимание циф-
ровому развитию, созда-

ет «цифровой факультет». 
Цифрой в подготовке инже-
неров, ученых сегодня уже ни-
кого не удивить. Но цифровая 
дипломатия? Что это?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Цифровая эпо-
ха — не просто информационная 
эпоха. Это использование воз-
можностей цифры и для инфор-
мации, и для анализа, и для ком-
муникации.

На нашей недавней конфе-
ренции на ВДНХ, посвященной 
как раз цифровому развитию, 
директор департамента инфор-
мации и печати МИД России 
Мария Захарова рассказывала 
о том, как благодаря соцсетям в 
период ковида удалось вывезти 
несколько сот тысяч наших со-
граждан, оказавшихся за гра-
ницей. Практически вся комму-
никация тогда происходила че-
рез соцсети — это было быстро и 
доступно. Очень яркий пример 
того, какую пользу сегодня не-
сет цифровизация.

Цифра — инструмент, кото-
рый позволяет решать насущ-
ные проблемы человека. И ди-
пломатии тоже. Это еще и воз-
можность анализировать си-
туацию на совершенно другой 
основе — на основе больших 
данных.

Создание в МГИМО Цифро-
вого факультета — это отраже-
ние нашего стремления вый-
ти за пределы традиционной 
сферы влияния, выйти на есте-
ственно-научные направления, 
точные науки. Сегодня грань 
между физиками и лириками 
стирается, и выпускники долж-
ны быть готовы мыслить иначе, 
нестандартно. А это невозмож-
но без всестороннего и гума-
нитарного, и технического об-
разования. Основной целью в 

образовании станет подготовка 
специалистов широкого соци-
ально-гуманитарного профи-
ля с цифровыми компетенция-
ми, способных не только эффек-
тивно решать задачи внешней 
политики России, но и обеспе-
чивать высокотехнологичное 

развитие российского государ-
ства, общества и отраслей эко-
номики.

У нас уже сформировался 
блок цифровых программ, и фа-
культет объединит эти образо-
вательные и научные проекты 
и инициативы, придаст новый 
стимул подобного рода раз-
витию.

А что меняется для будущих 
дипломатов, которые учатся 
в цифровую эпоху? И что дол-
жен знать и уметь междуна-
родник нового поколения?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: У них сегодня 
гораздо больше ИТ — во всех 
сферах. Кроме того, практиче-
ски все они учатся програм-
мированию. На цифровой ка-
федре в рамках «Приоритета 
2030» наши студенты учатся 
по семи программам профес-
сиональной переподготовки. 
Учатся создавать ИТ-продук-
ты, управлять ими, проводить 
анализ на основе данных, в том 
числе работать с финансовыми 
данными, понимать цифровую 
трансформацию, механизмы 

геоданных и геоинформацион-
ных систем, цифрового мар-
кетинга и цифровых медиа. В 
этом году промежуточную ат-
тестацию в Университете Ин-
нополис прошли уже более ты-
сячи наших студентов. И это 
один из самых высоких показа-

телей среди вузов с цифровой 
кафедрой.

В будущем навыкам ИТ 
должны обучиться все без ис-
ключения студенты МГИМО. У 
нас есть планы: хочется, чтобы 
в МГИМО на всех факультетах 
присутствовали курсы, связан-
ные с анализом развития совре-
менных технологий.

Сегодня профессионал дол-
жен быть универсальным. 
Пусть он не будет тонким и глу-
боким специалистом в той или 
иной области, но он должен по-
нимать и чувствовать, что важ-
ного для современности и буду-
щего несет то или иное явление 
в науке, технологиях.

Понятно, что будущий эко-
номист-международник, до 
конца, наверное, не сможет 
анализировать, так сказать, 
инженерную основу новых тех-
нологий. Но он может понять 
на основе анализа, изучения 
разных источников, исполь-
зования иностранных языков, 
как тот или иной тренд техно-
логического развития может 
повлиять на отечественную и 

мировую экономику, на жизнь 
общества и каждого челове-
ка. И научить понимать это мы 
можем.

Важно привить студентам 
понимание того, что происхо-
дит не только в сфере традици-
онных международных отно-
шений и дипломатии, а в мире 
в целом.

В самое ближайшее вре-
мя центральными, в том чис-
ле в части нашего взаимодей-
ствия с внешним миром, будут 
вопросы климата, проблемы 
экологии, устойчивого и ответ-
ственного развития. Мировые 
проблемы, которые затрагива-
ют жизнь каждого человека. Ди-
пломаты должны хорошо знать 
и эти проблемы, уметь их ана-
лизировать, вырабатывать со-
ответствующие рекомендации 
для руководителей ведомств и 
страны в целом.

Россия в этом году председа-
тельствует в БРИКС. Как 
идет сотрудничество в об-
разовании с этими страна-
ми? Какие у вас есть совмест-
ные проекты?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: К нам приез-
жает довольно много студентов 
из стран БРИКС, и мы стараем-
ся активно развивать академи-
ческое сотрудничество с вуза-
ми стран-участниц. В рамках 
российского председательства 
МГИМО примет этой осенью 
юридический форум БРИКС. 
Обсудим самые актуальные во-
просы и международной по-
вестки, и национального зако-
нодательства, гармонизации 
законодательств.

В год нашего председатель-
ства работаем над еще одним 
интересным и отчасти неожи-
данным проектом. МГИМО стал 
единственным университетом 
— информационным партнером 

предстоящего Московско-
го международного кинофе-
стиваля.

Работа на фестивале ведет-
ся по нескольким трекам — это 
и лингвистическое сопровожде-
ние, и организация на площад-
ке МГИМО деловой програм-
мы. Проведем круглый стол по 
теме права интеллектуальной 
собственности стран БРИКС, 
участие в котором примут ре-
жиссеры и продюсеры из Китая, 
ОАЭ, Саудовской Аравии, ЮАР, 
Эфиопии, Ирана, Бразилии, а 
также наши эксперты в области 
международного права и креа-
тивных индустрий, преподаю-
щие у нас на профильных маги-
стерских программах.

Конечно, в рамках предсто-
ящего саммита и на других ме-
роприятиях российского пред-
седательства будут задейство-
ваны студенты-волонтеры уни-
верситета, в том числе в каче-
стве переводчиков.

В этом году у МГИМО юбилей 
— 80 лет. Какие планы у уни-
верситета на юбилейный год?

А Н АТОЛ И Й  ТО Р К У Н О В : Программа 
юбилейных событий у нас рас-
пределена на весь год. Это не 
только мероприятия и встре-
чи, но и подготовка изданий по 
истории России, ее дипломати-
ческой службе и внешней по-
литике.

Из предстоящих меропри-
ятий отмечу, пожалуй, сейчас 
то, что мы возобновляем тради-
цию встреч наших выпускников 
за рубежом. А непосредственно 
в день основания МГИМО — 14 
октября — соберем коллектив 
выпускников и друзей универ-
ситета в Московской консерва-
тории. 

Параллельное изучение всемирной 
и отечественной истории покажет 
Россию как часть большого мира.

А К Ц Е Н Т

Сегодня грань между физиками 
и лириками стирается, и выпускники 
должны быть готовы мыслить иначе, 
нестандартно

РЕЙТИНГ 

Сеченовский 
Университет — 
в топ-100 
лучших вузов 
мира

ПЕРВЫЙ — МЕД

Ирина Невинная

Первый МГМУ им. И.М. Сече-
нова вошел в топ-100 лучших 
университетов мира по направ-
лению «Фармация и фармако-
логия» в ежегодном рейтинге 
QS. Российский вуз перешел из 
группы 100—150 в первую сот-
ню и занял 92-е место, обойдя 
ряд ведущих европейских уни-
верситетов.

QS публикует институцио-
нальный рейтинг лучших уни-
верситетов мира с 2004 года. 
Сеченовский Университет 
впервые вошел в этот рейтинг 
в 2021 году, заняв по направле-
нию «Фармация и фармаколо-
гия» 220-ю позицию из 362.

Ближайшими его соседями 
были университет Земмель-
вайса из Будапешта и универ-
ситет Катара. В 2024 году Се-
ченовский обогнал ряд влия-
тельных европейских коллег, на 
которых в свое время равнял-
ся, например, Венский (груп-
па 151—200), Земмельвайса 
(251—300).

Вхождение в топ-100 веду-
щих университетов мира по 
медицинскому профилю — за-
кономерный результат фокуси-
ровки вуза на развитии науч-
ных исследований, в том числе 
в области фармацевтики, счи-
тает директор Института фар-
мации им. Нелюбина Галина Ра-
менская.

— Попадание в сотню луч-
ших говорит о том, что наши 
исследования лидируют в мире. 
Высокий индекс цитирования 
— индикатор признания их ак-
туальности и качества, а подго-
товка студентов соответствует 
самым высоким мировым стан-
дартам, — отметила Галина Ра-
менская.

В 2023 году Сеченовский 
Университет единственный 
среди российский вузов во-
шел в топ-250 рейтинга QS по 
направлению «Медицина». То-
гда же он стал лидером среди 
российских университетов в 
области «Медицина» в Шан-
хайском рейтинге.  

АКТУАЛЬНО 

Какие 
профессии 
дает школа

НА ВСЮ 
КАТУШКУ
Наталья Граф, 
«Российская газета», Томск

В Томской области стартовала 
пилотная региональная про-
грамма «Первая профессия». 
Пятьсот одиннадцатиклассни-
ков бесплатно получат рабо-
чую специальность и документ 
о квалификации к школьному 
выпускному.

По словам главы региона 
Владимира Мазура, вернуть-
ся к давно забытым традициям 
его просили родители. Ведь ра-
бочая профессия сильно выру-
чит ребят, не набравших нуж-
ного количества баллов на ЕГЭ. 
Полученный в школе диплом 
позволит им не терять время, а 
начать самостоятельно зараба-
тывать.

— Я сам еще в школе выучил-
ся на водительскую катего-
рию «С», — вспоминает Мазур. 
— И знаю многих, кто, освоив 
в школе профессию водите-
ля, пошел работать на пред-
приятие.

Кстати, несколько лет на-
зад в области запустили проект 
«На всю катушку» по обучению 
старшеклассниц швейному 
делу. Удалось решить проблему 
дефицита специалистов легкой 
промышленности.

По программе «Первая 
профессия» ребята осваива-
ют наиболее востребованные 
специальности. Это автомеха-
ники, пекари, повара, швеи. А 
одной из самых популярных 
оказалась профессия «трак-
торист». Причем не только у 
мальчиков.

— Приходит девушка и гово-
рит: «Хочу научиться управ-
лять трактором, как папа», — 
рассказала вице-губернатор 
Томской области Наталия Ки-
селева. — И хотя в будущем она 
собирается стать врачом, но на-
выки вождения трактора, гово-
рит, пригодятся.

В дальнейшем томских 
школьников планируют учить 
рабочей профессии начиная 
с 9-го класса. К выпускному 
ребята при желании смогут 
освоить две или три специаль-
ности. 

Значимости олимпиаде придает и то, что она проходит в год 
190-летия со дня рождения Дмитрия Менделеева.

Состав сборной 
России определя-
ется каждый год 
заново. И это все-
гда команда 
сильнейших

Между тем

В МГУ им. Ломоносова начали разработку новой концеп-

ции школьного образования по химии. Об этом сообщил 

вице-президент РАН, научный руководитель химфака МГУ 

Степан Калмыков.

— Было поручение за подписью двух министров — Валерия 

Фалькова и Сергея Кравцова, и мы начали работу, — сооб-

щил Калмыков. — Подключаем и ведущие вузы, которые 

подхватывают ребят — выпускников школ, а также акаде-

мические институты.

По словам Калмыкова, сегодня время вызовов.

— Долгое время мы жили в условиях супермаркета, когда 

любая компания могла купить готовую технологию, изде-

лие, прибор, продукцию «под ключ», — добавил Калмыков. 

— В основном все закупалось на западных рынках. Сейчас 

супермаркет закрылся. И стали востребованы институты 

РАН и вузы, где сохранились сильные научные школы, ко-

торые могут создавать вполне конкурентоспособные тех-

нологии. Это здорово, потому что по-другому, без развития 

собственных технологий, технологического суверенитета 

не достичь. И, конечно, технологический суверенитет не-

возможен без развития химической отрасли. И вовлекать 

молодежь в это нужно как можно раньше — со школы.

Школьная химия должна быть красивой, увлекательной и 

отражать современный уровень химической науки, отме-

чает ученый.

ЗНАЙ НАШИХ

Состав российской сборной на 
58-й Международной Менделеевской 
олимпиаде:
Лев Авакумов, 11-й класс, Самарский региональный центр 

для одаренных детей, Самара;

Тимур Ахмедов, 11-й класс, «Школа на Юго-Востоке име-

ни Маршала В.И. Чуйкова», Москва;

Виктор Демидов, 10-й класс, Специализированный учеб-

но-научный центр НГУ, Новосибирск;

Владимир Елистратов, 10-й класс, лицей № 40, Нижний 

Новгород;

Алексей Михеев, 11-й класс, школа № 2 им. Почетного гра-

жданина Алтайского края И.А. Яркина, с. Алтайское;

Михаил Перельман, 11-й класс, «Школа на Юго-Востоке 

имени Маршала В.И. Чуйкова», Москва;

Александра Ромашова, 11-й класс, лицей № 131, Казань, 

Республика Татарстан;

Вадим Харисов, 11-й класс, Республиканский инженер-

ный лицей-интернат, Уфа, Республика Башкортостан;

Алексей Шарпило, 11-й класс, «Общеобразовательная 

школа Центра педагогического мастерства», Москва;

Расул Эфендиев, 11-й класс, «Общеобразовательная шко-

ла Центра педагогического мастерства», Москва. 
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ВУЗЫ В Московском Политехе стартовала приемная кампания

Приготовьте документы
Мария Набиркина

В 
Московском политехни-
ческом университете на-
чался прием документов 

от абитуриентов. За окном се-
редина апреля, но ошибки нет. 
Московский Политех — один из 
немногих университетов, кото-
рые, пользуясь законным пра-

вом, начинают приемную кам-
панию «не позднее 20 июня». 
Ведь именно такая норма за-
креплена в приказе минобрнау-
ки о правилах приема в вузы.

Зачем открывать прием так 
рано и какие здесь особенности, 
«Российской газете» рассказал 
декан факультета довузовской 
подготовки и ответственный 

секретарь приемной комиссии 
Московского Политеха Юрий 
Анфимов.

— Наш ранний прием связан 
с большим количеством абиту-
риентов очно-заочной и заоч-
ной форм обучения, — рассказал 
он. — А это, как правило, уже не 
вчерашние школьники, а люди, 
которые работают и осознанно 

выбирают именно такие формы 
для получения профильного об-
разования, необходимого для 
карьерного роста. Но если рань-
ше вузы могли самостоятельно 
устанавливать сроки приема на 
«вечерку» и «заочку» — вплоть 
до поздней осени, то теперь сро-
ки приема на бюджет ограниче-
ны июлем, а зачисление проис-
ходит в начале августа — для 
всех форм обучения.

Кроме того, по словам Юрия 
Анфимова, летом многие со-
трудники предприятий — парт-
неров вуза, откуда приходит 
значительная часть «заочни-
ков», уходят в отпуска.

— Поэтому некоторые уни-
верситеты переносят работу с 
ними на весну, а основную кам-
панию по очной форме прово-
дят летом в обычные сроки, — 
пояснил спикер. — Это позво-
ляет оптимально распределить 
ресурсы и не упустить ценных 
абитуриентов.

Ранний старт приемной кам-
пании в отдельных вузах — ра-
зумное решение, уверены в Мо-
сковском Политехе. Так легче 
учитывать интересы разных ка-
тегорий абитуриентов.

— Главное, чтобы не было 
путаницы и неравных усло-
вий при выборе университета. 
Все-таки основной поток аби-
туриентов привык ориентиро-

ваться на общероссийские сро-
ки начала приема, — подытожил 
Анфимов.

В новом учебном году в Мо-
сковском политехническом 
университете набор на бюджет 
по программам бакалавриата и 
специалитета по всем формам 
обучения вырастет на 720 мест. 

Больше всего мест выдели-
ли направлениям, связанным с 
информационными технологи-
ями, инженерией и строитель-
ством.

— Распределение мест проис-
ходит на основе открытого кон-
курса, в котором учитывают-
ся успехи вуза по различным 
направлениям, — уточнил Юрий 
Анфимов.

Число бюджетных мест уве-
личилось и на многих популяр-
ных программах, таких как «Ав-
томатизированные системы об-
работки информации и управ-
ления», «Информационные 
технологии в креативных ин-
дустриях», «Технологии допол-
ненной и виртуальной реаль-
ности», «Программное обеспе-
чение игровой компьютерной 
индустрии», «Перспективные 
материалы и технологии», «Ин-
формационные системы умных 
пространств», «Радиотехника», 
«Дизайн и конструирование 
рекламных и арт-объектов» и 
других. 
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В новом учебном году набор на бюджет в Московском политехническом университете вырастет на 720 мест.
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И жить будем, и сеять
— Сейчас думаем, вот 
глупые, что сразу сюда 
не перебрались, — го-

ворит Екатерина. — Здесь такие 
замечательные люди и условия. 
Бесплатно кормят три раза в 
день. Есть душ, библиотека. Каж-
дое утро всех обходит медработ-
ник. Спим на полу на матрасах. 
Полезно.

Действительно, атмосфера 
здесь самая доброжелательная. 
Светло, чисто, по-домашнему 
уютно. Конечно, многое зави-
сит от хозяйки. Культурно-об-
разовательный центр находится 
в управлении Звериноголовско-
го районного Дома культуры, 
который возглавляет Надежда 
Швидкая.

— Наш пункт рассчитан на 
150 человек, но сейчас в нем 14, 
многих приютили родственни-
ки, — рассказывает Надежда. — 
Два кабинета у нас оборудованы 
под изоляторы на случай, если 
придет человек с недомоганием. 
Пока его не осмотрит врач, он 
должен находиться там. Больных 
с хроническими заболеваниями 
сразу размещаем в больнице, где 
также организован свой пункт 
для проживания.

В с е  э в а к у и р о в а н н ы е  в 
культурно-образовательном 
центре находятся на втором 
этаже в кабинетах. На первом 
есть резервное помещение.  В 
большом спортзале в два ряда 
разложены матрасы. Но они, к 
счастью, уже не пригодятся.

Надежда Швидкая — супру-
га настоятеля местного Кресто-
воздвиженского храма, прото-
иерея Владимира. В семье — де-
вять детей. Старшие уже вырос-
ли и стали самостоятельными, 
а двое школьников еще с ними. 
Дом Швидких тоже оказался в 

зоне подтопления. Они живут на 
самом берегу, за забором уже То-
бол. Единственное, что спасает, 
дом стоит на пригорке, поэтому 
вода так близко еще не подобра-
лась. Но на всякий случай детей 
устроили в пункте временного 
размещения.

Отец Владимир за несколько 
минут до нашей встречи отслу-
жил молебен от наводнений, со-
вершил крестный ход по берегу 
реки и затопленным улицам.

— Это время, которое пока-
зывает, какие мы есть, сплочен-
ность нашу, — говорит батюш-
ка. — Многие люди откликаются, 
поддерживают друг друга. Кто-то 
помогает выносить вещи, выво-
дить скот, кто-то ходит кормить 
животных, пока хозяева в эваку-
ации. Это также время, которое 
заставляет нас взглянуть по-дру-
гому на себя. В такой момент в 
сторону уходят взаимные упре-
ки, обиды. Люди становятся бо-
лее собранными. Терпения всем, 
силы духа.

Между тем вода из Зверино-
головского уже пришла к их со-
седям — в Притобольный округ. 
Один из пунктов временного 
размещения здесь находится в 
селе Межборном. Его организо-
вали в местной школе-девятилет-
ке. Ее не так давно капитально от-
ремонтировали, поэтому выгля-

дит как новая. Учеников распу-
стили на каникулы, а учителя ра-
ботают, встречают эвакуирован-
ных. Сразу на входе, в холле, рас-
положился стол справок. Здесь 
же людей регистрируют и разме-
щают. Некоторые заселились се-
мьями. А Роман Понкратов при-
вез аж две: свою и брата, пока тот 
на вахте.

— Я сам на днях приехал с вах-
ты, а тут эвакуация, — рассказал 
Роман. — У нас с Аленой — двое 
детей. Двойняшки. Им по 12 лет, 
поэтому решили не испытывать 
судьбу. Взяли с собой и жену 
брата Екатерину с тремя ребя-
тишками.

Екатерина приехала с коляс-
кой. В ней беззаботно посапывал 
четырехмесячный Кирилл.

— Все условия для малыша и 
других детей созданы, — говорит 
многодетная мама. — Медработ-
ник приходит. Еда хорошая.

— Сегодня на завтрак у нас 
была овсянка и какао, — зна-
комит с меню сын Екатерины, 
девятилетний Женя. — На обед 
мы ели суп гороховый, на второе 
была курица с гарниром. А что 
будет на вечер, еще не знаю.

Все Понкратовы расположи-
лись в большом кабинете физи-
ки. Ребятам здесь нравится. Ну 
когда еще они поиграют с ро-
дителями в настольные игры, 

вместе помастерят и просто по-
валяются на матах. Правда, им 
предлагали раскладушки и кро-
вати, но все дружно выбрали 
маты. В пункте есть телевизор. 
На большом экране показывают 
любимые старые фильмы. Вооб-
ще-то Понкратовы живут в рай-
центре Глядянском. Это в пяти 
километрах от Межборного. Но 
там обстановка с паводком по-
хуже, поэтому, когда им предло-
жили этот пункт, раздумывать 
не стали. Правда, дома осталась 
живность. Ездят к ним, кормят 
и — обратно. Единственное, что 
плохо: периодически пропадают 
сотовая связь и интернет. Бывает, 
надолго. Люди предполагают, что 
это из-за того, что вышка стоит в 
пойме реки. А там кто его знает…

 — Поскольку угроза наводне-
ния еще не снята, мы готовимся 
к приему новых эвакуирован-
ных, — поясняет замначальни-
ка пункта временного размеще-
ния  в Межборном Вячеслав Са-
вельев. — Наш готов вместить 140 
человек.

Всего же в регионе подготов-
лены к приему эвакуированных 
99 пунктов временного разме-
щения на 25 287 человек.

Тем временем в Кургане при-
няты беспрецедентные меры для 
защиты города от наводнения. 
Чтобы не допустить большого 
разлива реки, помимо бруствера 
из мешков с песком на набереж-
ной спасатели уложили тысячу 
метров водоналивных дамб. Эти 
гибкие преграды в виде рука-
вов не дают перелиться воде. Та-
кие устройства здесь применяют 
впервые. Вода, которая сброшена 
с Казахстана и шла через Звери-
ноголовское, до Кургана еще не 
дошла. Но скоро дойдет. Пик па-
водка еще не пройден. 

А К Ц Е Н Т

Отец Владимир: «Это время, которое 
показывает, какие мы есть, сплочен-
ность нашу. В такой момент в сторону 
уходят взаимные упреки и обиды»
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ХРОНИКА БЕДСТВИЯ

КАК НАСТУПАЕТ БОЛЬШАЯ ВОДА
В Оренбуржье продолжают борьбу с самым 

сильным за всю историю наблюдений павод-

ком. На востоке и в центре региона пик поло-

водья пройден. Теперь большую воду ждут на 

юге области — в Илеке.

Сегодня Орск, жители которого первыми 

встретили наводнение, постепенно возвраща-

ется к нормальной жизни. Некоторые горожа-

не, эвакуированные из затопленных террито-

рий, уже перебрались из пунктов временного 

размещения в свои дома и начали наводить там 

порядок. Власти оценивают масштабы ущерба. 

Дети пошли в школу. В понедельник школьники 

из пострадавших от паводка семей получили 

сертификаты для покупки одежды и обуви. Та-

кую меру поддержки власти региона ввели по-

сле встреч с орчанами, где люди делились пер-

воочередными нуждами.

Самая большая проблема сегодня для жителей 

Орска — перебои с водой. Причина в том, что 

Кумакский водозабор оказался в зоне подтоп-

ления. По словам главы города Василия Козу-

пица, поддерживать работу системы водоснаб-

жения приходится практически в ручном режи-

ме — добраться до некоторых объектов можно 

только на лодках. Без воды остаются Северный 

микрорайон и 240-й квартал. Возвращать сква-

жины в работу будут по мере спада половодья. 

По словам специалистов, сегодня делать этого 

категорически нельзя: если паводковые воды 

попадут внутрь, они заразят весь пласт чистой 

питьевой воды. По прогнозам, половодье уй-

дет из Орска лишь к концу апреля. Для контро-

ля за работами по ликвидации последствий па-

водка в понедельник в Орск вновь прибыл гла-

ва МЧС России Александр Куренков.

Большая вода продолжает прибывать в другие 

регионы. В ночь на понедельник повысился ее 

уровень в Селенге. Из-за ледового затора нача-

лось подтопление столицы Бурятии Улан-Удэ и 

села Ошурково. Чтобы вернуть реку в правиль-

ное русло, решено взрывать лед на реке. Этим 

займутся саперы Восточного военного округа и 

сотрудники регионального МЧС. Пик подъема 

воды на самых коварных этой весной реках Тю-

менской области ожидается 23—25 апреля. Но 

высокие отметки вчера утром уже зафиксиро-

вали в селе Ильинка, где протекает Ишим. До 

критического уровня оставалось всего 19 сан-

тиметров. Ситуация осложняется вялым ледо-

ходом и навалами льда на берегу. Здесь тоже 

обратились к саперам, и они уже произвели 

несколько направленных взрывов льда.

Сотрудники МЧС с выходных устанавливают 

четыре километра наливных дамб, чтобы защи-

тить участок федеральной трассы Тюмень — 

Омск. Оборудование в Западную Сибирь до-

ставили накануне бортом МЧС России. Это тот 

случай, когда вода поможет остановить воду. 

Кстати, власти призывают людей не только 

перемещаться в пункты временного размеще-

ния, но и сдавать Росгвардии на хранение гра-

жданское оружие, чтобы не потерять его в су-

матохе.

И в Томской области уровень воды в Томи при-

ближается к опасной отметке. Вышедшая вче-

ра из берегов река размыла дорогу на Сенную 

Курью. Дамба оказалась под угрозой разруше-

ния — в нее бьет мощное течение реки из-за 

крутого перегиба. Бурный поток размывает 

земляной вал. Томску грозит наводнение. Гото-

вятся к приему большой воды в Самарской об-

ласти. Тревожной остается ситуация и в самом 

Оренбуржье.

Но есть и хорошие новости. В Костромской об-

ласти ситуация с паводком стабилизировалась. 

Несмотря на то что в ближайшие несколько су-

ток на некоторых реках ожидается незначи-

тельный подъем, до критической отметки вода 

уже не дойдет, отмечают специалисты. Из-за 

минусовой температуры в ночное время уро-

вень воды в реках региона идет на спад. А в 

Тверской области хоть и были частично под-

топлены приусадебные участки в четырех рай-

онах, дома нигде не пострадали. «На 15 апреля 

в регионе нет подтопленных территорий», — 

сообщили в Главном управлении МЧС России 

по Тверской области.

Подготовили Наталья Граф, Ольга 
Дмитренко, Валентина Зотикова, Ирина 
Никитина, Екатерина Ситкарева, Ирина 
Троценко, Элина Труханова
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Уровень воды в Тоболе мониторят несколько раз в сутки.

ОБРАЗОВАНИЕ В новых столичных школах дети не спешат после занятий домой

Урок на подоконнике
Любовь Проценко

Ш
к о л а  № 1 4 7 4 ,  р а с -
положенная в райо-
не Ховрино, — одна 

из крупнейших в столице. В 
ее семнадцати корпусах учат-
ся более 5 тысяч школьников 
и свыше 1700 дошколят. А вче-
ра мэр Москвы Сергей Собянин 
открыл для учебного заведения, 
которое входит в ТОП-70 луч-

ших школ Москвы, еще один — 
восемнадцатый по счету корпус 
— на улице Клинской. Предна-
значен он для старшеклассни-
ков — учащихся десятых и один-
надцатых классов.

— Я поздравляю вас с новосе-
льем! Стараемся, чтобы наши 
новые школы были просторны-
ми, светлыми, — обратился гла-
ва города к ребятам и педаго-
гам. — Ведь от того, какие воспо-

минания закладывает школа, 
во многом зависит вся наша 
жизнь. Все, что происходит с 
нами в школьные годы, запоми-
нается очень надолго. Поэтому 
должно быть комфортно, светло 
и, конечно, должны быть заме-
чательные педагоги, которые у 
вас уже есть.

Как  и  все  современные 
школьные новостройки в сто-
лице, это пятиэтажное здание 

построено по индивидуальному 
проекту. Светлый фасад, в теп-
лом переходе, связавшем его со 
старым зданием, расположен 
зимний сад. Главная архитек-
турная особенность — атриум 
в центральной зоне, который 
легко превращается в лекто-
рий, шоу-рум, кинотеатр, тан-
цевальный или концертный 
зал. По задумке архитекторов 
он может стать центром обще-

ственной жизни школы. В свое 
распоряжение школьники так-
же получили универсальные и 
специализированные учебные 
кабинеты, современный лабо-
раторно-исследовательский 
комплекс, информационный 
центр с пространством для ин-
дивидуальных и групповых за-
нятий, медиатекой и центром 
детских инициатив.

«У нас настоящий праздник, 
— поделилась впечатлением от 
новоселья с корреспондентом 
«РГ» директор школы Ирина 
Курчаткина. — Школа, которую 
мы получили, не сравнима с 
теми, что до сих пор у нас были. 
Она создана для того, чтобы 
дети в ней учились с удоволь-
ствием. Для учащихся предпро-
фильных классов — инженерно-
го, предпринимательского, ме-
дицинского,  медиакласса, IT-
класса созданы все условия. На  
IT-полигоне, например, они мо-
гут заниматься 3D-моделиро-
ванием, робототехникой, про-
граммированием, инженерией 
космических систем, проекти-
рованием нейроинтерфейсов. 
Почти все помещения — транс-
формируемые. Убрали пере-
движную перегородку и вме-
сто класса получили большую 
аудиторию для проведения 
лекции. Оригинальной фор-
мы медиапространство, обо-
рудованное мягкими диван-
чиками и креслами на колеси-
ках: здесь можно уединиться 
и делать домашнее задание, а 
можно поиграть в настольные 
интеллектуальные игры, обсу-
дить с приятелем интересный 
проект. И таких уютных угол-
ков в школе множество — где-то 

как в кафе — со столами и сту-
льями рядом, а где-то в виде 
барной стойки, около которой 
можно заниматься стоя. Даже 
подоконники — и те не обыч-
ные, а повышенной прочности. 
На них можно лечь с бутербро-
дом и ноутбуком и почитать, 
например, безо всякого страха, 
что погонят: «Ну-ка слезь не-
медленно», как было прежде».

Все это, надеются педагоги, 
поможет ребятам добиваться 
еще лучших результатов в уче-
бе, хотя и сейчас школе есть кем 
гордиться. В прошлом учебном 
году, например, 39 выпускни-
ков из 310 окончили школу с 
аттестатами с отличием и фе-
деральной медалью «За успе-
хи в учении», а еще 49 награ-
ждены московской медалью 
«За особые успехи в обучении». 
65 выпускников получили 220 
баллов и более по трем предме-
там при сдаче ЕГЭ, 28 из них — 
более 250 баллов. 244 ученика 
были победителями и призера-
ми муниципального этапа Все-
российской олимпиады школь-
ников.

С 2011 года в столице по-
строено 610 новых образова-
тельных учреждений, среди ко-
торых 427 детсадов и 183 шко-
лы. Но строительством пра-
вительство Москвы в разви-
тии материально-технической 
базы образования не ограни-
чивается. Поставив перед собой 
задачу в ближайшие годы при-
вести в соответствие с новыми 
московскими стандартами все 
школы столицы, в этом году бу-
дут поставлены на капиталь-
ный ремонт первые 50 школь-
ных зданий.  Собянину было приятно увидеть, что выпускники, как Антон Хватов, ныне студент Бауманки, не забывают родную школу.

НАСЛЕДИЕ 
Памятник Юрию Гагарину 
отреставрируют 
к ноябрю 2024 года

Герой из титана

Евгений Давутов

Памятник человеку, впервые в мире совершившему 
полет в космос, так же впервые был выполнен из лито-
го титана — высотой 42,5 метра. Поставили скульпту-
ру в 1980 году на площади имени Гагарина не случай-
но: через нее Юрий Гагарин возвращался в Москву по-
сле полета, правда, тогда она еще называлась площа-
дью Калужской заставы. И вот прошло 44 года. Время, 
вполне достаточное для того, чтобы даже такой проч-
ный металл потребовал ремонта. О том, как приводят 
монумент в порядок, журналистам рассказали глава 
департамента культурного наследия Москвы Алексей 
Емельянов и команда реставраторов.

Он напомнил, что памятник Юрию Гагарину яв-
ляется объектом культурного наследия, поэтому все 
работы выполняются под строгим контролем специа-
листов Мосгорнаследия. Начались они в 2023-м году, 
а завершить планировалось в 2025-м, но сейчас стало 
понятно, что реставрация завершится раньше, в ноя-
бре 2024-го. «Уже позади основные работы на стило-
бате памятника и его цокольной части. В мае устано-
вим леса и начнем реставрацию постамента и самой 
скульптуры», — рассказал Алексей Емельянов.  

РАКУРС Более миллиона 
москвичей отказались 
от домашнего телефона

Кто на проводе?

Ирина Огилько

На днях в редакцию пришло письмо читателя, кото-
рый пожаловался на то, что в течение месяца не мо-
жет отключить домашний телефон. Неужели теперь 
и впрямь, чтобы и отключить эту услугу, тоже нужно 
тратить время?

Выяснилось, что в столице с 1982 года обслужи-
ванием стационарных телефонов занимается Мо-
сковская городская телефонная сеть. Правда, с 2020 
года не как самостоятельная компания, а в составе Мо-
бильных ТелеСистем (МТС). В пресс-службе компании 
«РГ» рассказали, что по вопросам как установки, так и 
снятия городского телефона обращаться нужно в офи-
сы компании МТС «Решения для дома». Второй вари-
ант, более удобный для молодежи, — обратиться в чат, 
скачав приложение «Мой МТС» на смартфон.

Найти адреса офисов легко, в большинстве случаев 
они совпадают с адресами бывшей МГТС. Например, 
на северо-востоке офис по прежнему находится на ули-
це Яблочкова, 19А, а на западе столицы — по Багратио-
новскому проезду, 18 к 1. «Чтобы расторгнуть дого-
вор, нужно предъявить паспорт владельца квартиры 
или ответственного квартиросъемщика, а также доку-
менты на квартиру, услуга бесплатная», — отметили в 
пресс-службе. При приеме заявления могут попросить 
квитанцию об оплате задолженностей. Клиент запол-
няет договор на отказ от услуги и ждет 10 дней. В тече-
ние этого срока линию отключат. Если в 2016 году, по 
данным МГТС, число ее абонентов было 3,6 миллиона, 
то сейчас, по данным МТС, уже лишь 2,5 миллиона.  

Основная часть памятника выполнена из литого титана, 
который применяется в строительстве космических кораблей.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ОТДЫХ Как в Москве 
забронировать 
беседку с мангалом

Шашлык 
по записи

Любовь Пятилетова

Сделать это можно только через единую билетную 
систему, предварительно выбрав удобное время и 
место. Доступны для бронирования беседки в семи 
зонах московских парков и природных территорий. 
«Это позволит горожанам планировать отдых зара-
нее и максимально комфортно проводить время на 
природе», — говорится в сообщении.

В местах для пикников созданы все условия для 
безопасного отдыха: установлены противопожарные 
мангалы, ящики для угля и песка, урны для мусора и 
информационные щиты с правилами безопасности. 
Есть такие точки в парке у Борисовских прудов му-
зея-заповедника «Кузьминки-Люблино», природ-
но-историческом парке «Кузьминки-Люблино», пар-
ках «Лианозовский», в Серебряном бору, лесопарке 
«Кусково».

Можно обращаться по телефону горячей линии: 
+7 495 211-40-54. Операторы работают ежедневно 
с 10.00 до 22.00.  
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КРИМИНАЛ В Москве 
подорвали внедорожник 
бывшего офицера СБУ

Теракт 
не достиг цели

Иван Петров

На минувшей неделе в Москве неизвестные подорва-
ли черный внедорожник Toyota Land Cruiser. Его вла-
дельцем оказался бывший офицер службы безопасно-
сти Украины (СБУ) Василий Прозоров. Он травмиро-
вал ногу. Происшествие признали покушением на 
убийство.

«В связи с инцидентом, произошедшим на Коро-
винском шоссе, в результате которого поврежден ав-
томобиль и пострадал его владелец, следственным 
управлением возбуждено уголовное дело по статьям о 
покушении на убийство и незаконном приобретении, 
хранении оружия и боеприпасов. Следователи и кри-
миналисты столичного СК совместно с оперативны-
ми службами осмотрели место происшествия, в бли-
жайшее время будет назначен ряд экспертиз, в том 
числе медицинская и взрывотехническая», — сообщи-
ли в столичном главке Следственного комитета РФ.

Мощность взрывного устройства составила до 150 
граммов в тротиловом эквиваленте. Оно было без по-
ражающих элементов, взрывчатку заложили под дни-
щем машины в районе водительского сиденья.

Вчера пострадавший однозначно заявил, что к по-
кушению на него причастны украинские спецслуж-
бы. Бывший подполковник украинской спецслужбы 
обратился к организаторам происшествия и конста-
тировал, что они ничего не добились. Экс-офицер СБУ 
пообещал продолжить разоблачать все преступления 
властей киевского режима.

В настоящее время Прозоров готовит фильм-рас-
следование о событиях 2 мая 2014 года в Одессе. •

ВЗГЛЯД Он был беден, но оставил всем нам 
совершенно невероятное богатство

Жизнь 
в третьем измерении

Владимир Снегирев, 
Нукус

Н
а борту самолета, 
следовавшего рей-
сом Ташкент — Ну-
кус, я вдруг обна-
ружил довольно 
большую группу 
туристов из Дании. 
Это были пожилые 
дамы и господа, ко-

торые явно выделялись среди 
других пассажиров в основном 
местной национальности. С од-
ной из туристок разговорился. 
Спрашиваю ее на английском:

— Это каким же ветром вас 
занесло в такую даль?

Тут пусть не обидятся на 
меня жители Нукуса, но сто-
лица Каракалпакстана, как 
мне казалось, лежит далеко от 
популярных туристических 
маршрутов. Хороший, конеч-
но, город, но не Париж и даже 
не Бухара.

Датчанка мне отвечает:
— Как? Вы разве не знаете, 

что в Нукусе находится один 
из самых интереснейших музе-
ев мира? Мы специально летим 
туда на один день, чтобы его по-
сетить.

Я невольно обрадовался, по-
тому что и сам отправился в 
дальний угол Узбекистана, что-
бы в том числе увидеть музей 
Савицкого.

Тут надо сразу расставить 
точки над i. Сразу сказать: этот 
изобразительный музей сего-
дня является одной из глав-
ных достопримечательностей 
на всем постсоветском про-
странстве и уж точно — в бога-
том на всякие памятные места 
Узбекистане. А потому и нет 
ничего удивительного в том, 
что гости этой республики обя-
зательно хотят увидеть кол-
лекцию картин русского аван-
гарда, собранную когда-то жи-
телем Нукуса Игорем Виталье-
вичем Савицким.

*  *  *
Он ушел из жизни сорок лет 

назад, так и не дождавшись 
открытия нового музейно-
го комплекса, достойного той 
драгоценной коллекции, ко-
торую создал. При его жизни 
картины висели в неказистом 
двухэтажном доме-бараке, на 
первом этаже которого нахо-

дился краеведческий музей, 
скучный, как и большинство 
других провинциальных крае-
ведческих собраний той поры, 
а на втором посетителей жда-
ли чудеса — там хранились ше-
девры.

Когда я говорю «шедевры», 
то ничуть не преувеличиваю, 
это давно признано самыми ис-
кушенными искусствоведами, 
нашими и западными, а про-
винциальный музей котирует-
ся так же высоко, как лучшие 
собрания изобразительного 
искусства Москвы и Питера.

Савицкий, как мне теперь 
представляется — после бесед 
с людьми, знавшими его, по-
сле прочтения воспоминаний 
его современников, — был, без-
условно, человеком не от мира 
сего. Даже, наверное, чуточку 
сумасшедшим. Да иначе и быть 
не могло. Ну, разве нормаль-
ный, в здравом уме и твердой 
памяти индивидуум смог бы 
добровольно переселиться из 
центра Москвы, с Гоголевско-
го бульвара, где у него имелась 
квартира, в город Нукус, о су-
ществовании которого и сего-
дня далеко не все знают. А то-
гда, в 1956 году, столица кара-
калпаков и вовсе была захуда-
лым местом: кругом пустыня, 
из растительности только вер-
блюжья колючка да чахлый 
саксаул.

Впрочем, возможно, для 
переселения имелась при-
чина и весьма прозаическая. 
Наш герой был родом из ста-
рой российской элиты, всех 
его родственников революция 
разметала по миру, а кто-то и 
репрессий не избежал. Может 
быть, он и уехал в глушь от гре-
ха подальше.

Но еще раньше случилось 
первое чудо. Молодой выпуск-
ник Суриковского художе-
ственного училища, став ху-
дожником Хорезмской архео-
лого-этнографической экспе-

диции, влюбился в эти края, 
смог разглядеть их неброскую 
красоту, «с восторгом отзывал-
ся о редких деревьях с их при-
чудливыми стволами, о здеш-
нем небе, солнце и воздухе». 
Сам он писал в автобиографии: 
«Цвет и свет, которыми напоен 
Самарканд и Средняя Азия — 
лучшая школа для живописца».

Я и по себе это знаю. Здесь 
так: или ты сразу и навсегда 
станешь заложником Восто-
ка, растворишься в этих зной-
ных миражах и маревах, голо-
ва твоя закружится от мест-
ных звуков и запахов, а мест-
ные люди покажутся лучши-
ми из всех людей… Или уедешь 
в недоумении, чтобы больше 
уже никогда в эти края не воз-
вращаться.

Написанные им тогда пейза-
жи — прозрачные, изысканные, 
нежные — есть отражение этой 
любви и к пустыне, и к людям, 
ее населяющим.

Затем случилось второе 
чудо, без которого не состоялся 
бы грандиозный музей в Нуку-
се. Однажды Савицкий разом и 
навсегда бросил свои занятия 
живописью и целиком сосредо-
точился на собирательстве. На-
чинал с того, что привозил из 
стойбищ и кишлаков старин-
ную утварь, разные артефакты 
народного прикладного искус-
ства, этот русский чудак стал 
первым и единственным тогда 
человеком, который сохранил 
лучшие образцы древней ка-
ракалпакской культуры — они 
и сделались основой зарождав-
шегося музея.

Отчего же он, безусловно та-
лантливый художник, забросил 
мольберт и кисти? Говорят, от-
того, что однажды, вернувшись 
из пустыни в Москву, показал 
работы своему учителю, вели-
кому Роберту Фальку, а тот их 
несправедливо раскритиковал. 
Якобы не понравилось мэтру, 
что ученик отступил от тех ка-

нонов, которые ему препода-
вались.

Но нет худа без добра. Мир 
потерял способного живопис-
ца, зато приобрел уникально-
го собирателя художественных 
шедевров.

*  *  *
Сегодня в выставочных за-

лах и запасниках современно-
го музейного комплекса, кото-
рый носит имя Игоря Савиц-
кого, около ста тысяч единиц 
хранения — живопись, графика, 
скульптура, артефакты народ-
ного прикладного искусства. 
Многие называют это собрани-
ем русского авангарда. Однако 
директор музея Тигран Мкрты-
чев предпочитает другой тер-
мин — третья реальность. По-
ясняет:

— Это сложнее. Когда власть 
х у д о ж н и к о в  п р е с с о в а л а , 
жестко карая за отступления 
от принципов соцреализма, 
то часть мастеров отошла от 
авангарда, но и от соцреализ-
ма тоже отошла. Они следовали 
своим путем, который не был 
ангажирован чиновниками, 
оставался неформальным.

Игорь Витальевич обладал 
великолепным вкусом и инту-
ицией. Еще он прекрасно по-
нимал, что не переплюнет ни 
Третьяковку, ни Русский му-
зей — у тех возможности были 
несравнимо большие. Поэтому 

решил собирать то, что прохо-
дит мимо них. В этом и состо-
ит уникальность нашей кол-
лекции.

По мнению Мкртычева, не-
верно говорить о представлен-
ных в Нукусе художниках, как 
о «неизвестных». Правиль-
нее считать их неизученными. 
Практически все из выставлен-
ных здесь мастеров имели из-
вестность в свое время. Но годы 
были сложными, тот же аван-
гард был скупо представлен в 
главных музеях страны, по од-
ной-две работы. А нукусский 
музей предлагал такое разно-
образие искусства 20-х и 30-х 
годов прошлого века, что голо-
ва шла кругом.

— Если за художником нет 
искусствоведа, нет мецената, 
нет музея, то он начинает по-
гружаться, таять во времени. 
Его наследие остается в ма-
стерской, тлеет у родственни-
ков и в конечном итоге исче-
зает из культурного оборота, — 
говорит Мкртычев.

Кроме «неизученных» в 
экспозиции представлены ра-
боты и очень известных масте-
ров, например, того же Р. Фаль-
ка, раннего М. Шемякина, А. 
Волкова (он один из немногих 
россиян, которые продаются 
на аукционе Sotheby’s), Н. Та-
расова…

Да, конечно, Савицкий был 
не от мира сего. Квартиру свою 
в Нукусе отдавал сотрудникам, 

нуждавшимся в жилье, а сам 
спал прямо в музее — на раскла-
душке, на столе, на поставлен-
ных в ряд стульях. Ел на ходу, 
довольствуясь манной кашей 
и глотком зеленого чая. Сам то-
пил печи, мыл полы, водил экс-
курсии. Став обладателем ко-
лоссальных ценностей, оста-
вался, по сути, нищим — ни 
кола, ни двора, все собранное 
изначально являлось государ-
ственной собственностью, 
принадлежало всем нам.

Мариника Бабаназарова, за-
нимавшая должность директо-
ра после его кончины на про-
тяжении тридцати лет, замети-
ла по этому поводу: «Савицко-
го многие ставили в один ряд 
с Третьяковым, Морозовым 
и Щукиным. Но…у тех были 
деньги, а у Савицкого лишь 
вера и убеждения».

Потому ему и удалось со-
брать это богатство — шедев-
ры уступали за бесценок, отда-
вали в долг, просто дарили, ибо 
впереди него шла молва: бес-
корыстен, сам живет как мо-
нах, все несет в музей.

Иногда в порыве отчаяния 
— а силы тратились в бесконеч-
ной борьбе с бюрократами, в 
сраженьях с нуждой и болез-
нями — говорил о своей жизни, 

как о «бессмысленной донки-
хотчине». «Всех мучаю и сам 
мучаюсь, а ради чего — неиз-
вестно», — это из письма худож-
нице Ирине Жданко.

Но теперь-то мы знаем, ради 
чего мучился Савицкий. Ради 
того, чтобы ныне в далекий Ну-
кус ехали со всего мира желаю-
щие приобщиться к высокому 
искусству. Ради того, чтобы вы-
дающиеся деятели культуры, 
политики, меценаты, ученые, 
писатели создали удивитель-
ное неформальное междуна-
родное объединение под назва-
нием «Друзья Нукусского му-
зея». Ради того, чтобы холсты 
из далекого Каракалпакстана 
экспонировались в Третьяков-
ке, Пушкинском и Русском му-
зеях, а для местных художни-
ков все собранное Савицким 
стало лучшим наглядным посо-
бием, школой высочайшего ма-
стерства и безупречного вкуса.

А еще, как мне кажется, 
очень хорошо, что эта феноме-
нальная коллекция русского и 
советского изобразительно-
го искусства находится далеко 
от Москвы и Питера, в самом 
сердце пустыни Кызылкум.

Да, Советского Союза уже 
давно нет, но остается незы-
блемым понятие «дружба на-
родов». И простите меня за па-
фос, но собрание русского по-
движника является очень вы-
разительным и очень теплым 
символом этой дружбы. •

Эта картина знаменитого советского художника Роберта Фалька «Вид на набережную Москвы-реки» хранится в 
музее Нукуса.

Музей Савицкого давно стал цен-
тром культурной жизни 
Каракалпакии.

А К Ц Е Н Т

Этот музей сегодня является одной 
из главных достопримечательностей 
на всем постсоветском пространстве

КСТАТИ

Недавно открытый в Самаркандском туристическом центре элитный 

отель Savitsky Plaza назван так в память о художнике и собирателе.

А К Ц Е Н Т

Сегодня в выставочных залах 
и запасниках около ста тысяч единиц 
хранения — живопись, графика, 
скульптура, артефакты 
прикладного искусства
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Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей судей г. Москвы
Щербинский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность. 
Тверской районный суд:
— судья районного суда — 1 должность. 
Преображенский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность. 
Кузьминский районный суд:
— судья районного суда — 3 должности. 
Мещанский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность. 
Симоновский районный суд:
— судья районного суда — 3 должности. 
Замоскворецкий районный суд:
— судья районного суда — 1 должность. 
Головинский районный суд:
— судья районного суда — 1 должность. 
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 Закона РФ от 26.06.1992 № 3132-1 «О статусе судей 
в Российской Федерации», принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности по предварительной 
записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу 
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Мо-
сковского городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Бого-
родский Вал, д. 8, каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 10 мая 2024 г.  
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения  
вакантной должности судьи:  +7(495)  533-89-34,  
+7(495) 533-89-33.

Квалификационная коллегия судей города Москвы 
объявляет об открытии конкурса на замещение 
должностей судей Московского городского суда

—  6 (шести) вакантных должностей судей Московского 
 городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
Закона РФ от 26.06.1992 № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности по предварительной записи с понедель-
ника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед 
с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского городско-
го суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, 
каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 30 апреля 2024 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респу-
блики Коми;

—  заместителя председателя Волгоградского област-
ного суда;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ре-

спублики Мордовия;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ка-

лининградской области;
—  2 (двух) судей Центрального окружного военного 

суда;
—  председателя Тверского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Воронежского гарнизон-

ного военного суда;
—  судьи Великоновгородского гарнизонного военно-

го суда;
—  судьи Екатеринбургского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Московского гарнизонного военного суда;
—  судьи Одинцовского гарнизонного военного суда;
—  судьи Самарского гарнизонного военного суда;
—  судьи 26 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 14 мая 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ДЕНЬГИ 
Кассационный 
суд разъяснил, 
что выплаты 
по ОСАГО 
передаются 
по наследству

АВАРИЮ 
ВПИШУТ 
В ЗАВЕЩАНИЕ
Владислав Куликов

Девятый кассационный суд об-
щей юрисдикции в свежем об-
зоре судебной практики сде-
лал важное разъяснение: стра-
ховые выплаты, положенные 
по полису ОСАГО, переходят 
по наследству. Это значит, что 
если человек не успел полу-
чить деньги при жизни, они не 
сгорают.

В качестве примера приво-
дится печальная история се-
мьи М. В автокатастрофе погиб-
ла мать, а через четыре месяца 
умер сын, который должен был 
получить страховые выплаты 
по ОСАГО, как потерпевший. 
Заплатить была обязана стра-
ховая компания, в которой ви-
новник аварии купил полис. 
Выплаты должны были соста-
вить 475 тысяч рублей.

Единственной наследни-
цей осталась сестра мужчины 
и дочь погибшей. Однако стра-
ховая компания отказала им 
в выплате. С ней согласился и 
финансовый уполномоченный, 
мол, страховые выплаты по на-
следству не передаются: муж-
чина получить мог бы, но раз не 
успел, деньги сгорели.

Дело в том, что по закону не 
входят в состав наследства пра-
ва и обязанности, неразрыв-
но связанные с личностью на-
следодателя. Самый простой 
пример: алименты. И платить 
их, и получать должен строго 
тот, кому положено. Также не 
передается по наследству пра-
во на возмещение вреда, при-
чиненного жизни и здоровью. 
Например, покупатель, по-
скользнувшийся в магазине, 
может предъявить иск, потре-
бовав деньги за травму. Но если 
человек в ходе рассмотрения 
дела умрет по каким-то дру-
гим причинам, то родственни-
ки уже не смогут разбираться 
с магазином. Это личное дело, 
и доверить его наследникам не 
выйдет.

Нижестоящие суды посчи-
тали, что право на получение 
страховой выплаты неразрыв-
но связано с личностью умер-
шего. Девятый кассационный 
суд счел такую логику ошибоч-
ной. Решение было отменено, а 
само дело включено в обзор су-
дебной практики. Оно должно 
стать уроком для всех.

В обзоре особо указано — не-
льзя уравнивать право на стра-
ховую выплату по ОСАГО и 
право требовать компенсацию 
за вред, причиненный жизни и 
здоровью. Да: и там, и там боль 
и смерть. Однако в случае с 
ОСАГО смерть — это страховой 
случай. А значит, в силу вступа-
ют другие правила.

Поэтому суды в данном слу-
чае должны были не отклонять 
иск, а прежде всего выяснить, 
вступила ли женщина в на-
следство, оставшееся от брата. 
Поэтому дело отправлено на 
новое рассмотрение.

«Обязательства умершего 
человека прекращаются, если 
они тесно связаны с его лично-
стью, — поясняют эксперты Фе-
деральной нотариальной пала-
ты. — Например, человек зака-
зал картину, а художник, не до-
писав ее, скончался. Его наслед-
ники при всем желании завер-
шить работу не смогут».

Закон предполагает две воз-
можности для принятия на-
следства. Первая — подать нота-
риусу заявление о принятии на-
следства. Вторая — фактически 
принять наследство. Во втором 
случае наследнику предстоит в 
судебном порядке доказать, что 
он вступил во владение наслед-
ственным имуществом, то есть 
пользовался им в течение сро-
ка, отведенного законом для 
его принятия. Факт принятия 
наследства надо документаль-
но подтвердить. Эксперты сове-
туют не пускать все на самотек, 
а обращаться к нотариусу для 
оформления наследства.    

Страховые 
выплаты 
не привязаны 
жестко к личности 
человека, 
наследники 
могут на них 
претендовать
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Размышления об идейной основе отечественного вузовского образования

О фундаментальности 
фундаментально
Михаил Эскиндаров,
академик Российской 
академии образования, 
президент Финансового 
университета при 
правительстве РФ

Яков Пляйс,
профессор кафедры 
политологии Финансового 
университета при 
правительстве РФ

В
ыступая в День Та-
тьяны перед студен-
тами из 37 универси-
тетов, глава минобр-
науки Валерий Фаль-
ков рассказал им о 
новой национальной 
системе высшего об-
разования. По его сло-

вам, она состоит в том, чтобы 
вернуть в систему российско-
го высшего образования фун-
даментальность, характерную 
для советского высшего образо-
вания, придав ему также гиб-
кость и практико-ориентиро-
ванность.

На необходимость исполь-
зовать лучший отечественный 
опыт в образовании обратил 
внимание и президент Влади-
мир Путин 29 февраля т. г., вы-
ступая с Посланием Федераль-
ному Собранию РФ. «В Посла-
нии прошлого года, — сказал 
президент, — я объявил о суще-
ственных изменениях в органи-
зации высшей школы, о необ-
ходимости использовать здесь 
лучший отечественный опыт. 
Профессиональные основы бу-
дущего специалиста закладыва-
ются на первых курсах, где пре-
подаются фундаментальные 
дисциплины. Считаю необхо-
димым повысить уровень опла-
ты труда преподавателей таких 
предметов. Прошу правитель-
ство предложить конкретные 
параметры этого решения и на-
чать их внедрение уже с 1 сен-
тября в пилотном режиме». Да-
лее президентом было сказано 
о том, какие дополнительные 
денежные ресурсы потребуют-
ся для этого, обратив внимание 
также на то, что «нам важно по-
высить потенциал и качество 
всей высшей школы, поддер-
жать вузы, которые стремятся к 
развитию».

На совещании с правитель-
ством, состоявшемся 14 мар-
та и посвященном реализации 
Послания Федеральному Со-
бранию, Владимир Путин заве-
рил, что «ситуация в экономи-
ке дает все возможности выпол-
нить заявленные цели». Вице-
премьер Дмитрий Чернышенко, 
курирующий сферу высшего об-
разования, доложил не только 
об обновлении образовательной 
инфраструктуры, но и «о планах 
по созданию научных кампусов, 
увеличению вдвое передовых 
инженерных школ, повышению 
оплаты труда преподавателей 
фундаментальных дисциплин». 
«Главное, чтобы это было обес-
печено финансированием. На-
сколько я понимаю, источни-
ки определены и здесь никаких 
разногласий нет, это очень хоро-
шо», — отметил президент.

О причинах возвращения 
фундаментальности 
в наше образование

В мировоззренческой осно-
ве нашей молодежи образова-
лась серьезная брешь. И не мог-
ла не образоваться за 30 с лиш-
ним лет бездуховности и посто-
янных экспериментов, если не 
сказать шатаний. Достаточно 
вспомнить ЕГЭ, о необходимо-
сти которого копья ломают уже 
не первое десятилетие, посто-

янно при этом совершенствуя, 
чтобы сохранить, и про Бо-
лонский процесс, от которого в 
мае прошлого года и вовсе офи-
циально отказались, сохранив, 
между тем, многое из его сути.

Брешь образовалась глав-
ным образом из-за отказа от 
государственной идеологии, 
лежавшей в основе не толь-
ко идеологического воспита-
ния всего подрастающего по-
коления, а всего населения на-
шей огромной страны. Реши-
тельно отвергнув в 1991 году 
«единственно верное» марк-
систско-ленинское учение, 

официально признаваемое в ка-
честве государственной идео-
логии, последовательно фор-
мировавшее мировоззрение 
советских людей более 70 лет, 
«на свалку истории», узаконив 
его запрет статьей 13 Консти-
туции 1993 года, перейдя к без-
думному копированию запад-
ных ценностей, не соответ-
ствующих нашему цивилиза-
ционному коду и историческо-
му опыту, новые либеральные 
власти забыли простую исти-
ну о том, что идеологическо-
го вакуума не бывает. Поэто-
му пора признать, что отказ от 
государственной идеологии 
и закрепление этого отказа в 
Основном Законе страны было 
большой ошибкой, которую 9 
ноября 2022 года попытались 
исправить принятием Указа № 
809 «Об утверждении Основ 

государственной политики по 
сохранению и укреплению тра-
диционных российских духов-
но-нравственных ценностей». 
Статья 13 в Конституции оста-
лась неприкасаемой.

Если бы западная модель и 
ценности были взяты за обра-
зец только для сферы власти и 
экономики, было бы, как гово-
рится, еще полбеды. Вся же беда 
заключалась в том, что активно 
прививались не только западные 
ценности, но и весь западный об-
раз жизни. Поэтому нам нельзя 
было ждать другого результата, 
чем тот, который мы наблюда-

ем сегодня у значительной части 
не только нашей молодежи, но и 
населения вообще. А наблюдаем 
мы значительный рост эгоизма, 
нередко переходящий в эгоцен-
тризм, вольницу в поведении, 
потребительское отношение к 
действительности, склонность 
к распущенности (в частности, 
в манере поведения и одежде), 
неуважение к старшим и прочие 
негативные качества.

Созревший за 30 с лишним 
лет плод — это не только ре-
зультат утраты идеологических 
ориентиров и нравственных 
основ, но и воспитания в духе 
западного либерализма, кото-
рый был взят на вооружение 
сразу же после свержения со-
ветской власти. Причем взят не 
только в сфере образования, в 
том числе высшего, но и в СМИ, 
массовой культуре. Однако ис-

торический опыт, пережитый 
нами за постсоветские десяти-
летия, убедительно показал, что 
наши реформаторы и их запад-
ные советники и патроны, глав-
ным образом американские, 
фундаментально ошиблись.

Трудности с внедрением 
западной модели, сопровожда-
емые настойчивым стремлени-
ем Запада превратить Россию в 
послушного вассала и ресурс-
ную колонию, достаточно бы-
стро отрезвили головы не толь-
ко здравомыслящих патриотов, 
но и некоторых высокопостав-
ленных поклонников новых хо-
зяев. Антагонизм моделей стал 
очевиден уже к концу 90-х го-
дов. Со временем стало ясно 
и то, что латентный конфликт 
моделей со временем неизбеж-
но перерастет в открытый. Что 
и произошло с началом СВО на 
Украине.

К вышеназванным бедам 
надо добавить еще одну серьез-
ную беду —  западные ценности 
были взяты за образец не толь-
ко для организации государ-
ственной и общественной жиз-
ни, но и для сферы образования, 
в том числе высшего, и, кон-
кретно, его базовой мировоз-
зренческой части. Это вырази-
лось прежде всего в радикаль-
ном изменении не только содер-
жания общественных и гумани-
тарных дисциплин, но частич-
но и их перечня. В частности, в 
перечень обязательных обще-
ственных дисциплин включи-
ли политологию, которая стала 
обязательной. Конечно же, это 
была политология западного 
образца, придуманная в 50—60-
х годах прошлого века для защи-
ты капитализма.

Достаточно быстро выясни-
лось и то, что западные ценно-
сти приживаются лишь частич-
но и укореняются в сознании 
главным образом молодых лю-
дей. В том числе учащейся мо-

лодежи, на что, собственно го-
воря, и рассчитывали архитек-
торы реформ. Такой результат 
нетрудно было и прогнозиро-
вать. А почему бы и нет. Ведь 
западные ценности основаны на 
предпочтении личных интере-
сов, начиная с материальных. 
Что же касается общественных 
и государственных интересов, 
то они по западному лекалу ото-
двигаются на второй план, а то и 
еще дальше. Между тем если за 
основу нашей государственной 
политики, от которой надо от-
талкиваться при организации 
всей жизни страны, в том числе 
сферы образования, особенно 
высшего, взять те глобальные 
миссии, которые объективно 
уже много веков подряд испол-
няет Россия, то соотношение 
общего и частного (индивиду-
ального) должно быть как раз 
обратным.

О сути определения 
«фундаментальность» 
и его типах

Фундаментальность совет-
ского образования основыва-
лась не только на прочной тео-
ретической базе естествен-
но-научного и точного образо-
вания, но и на теоретической 
базе его мировоззренческой 
части. Это главным образом 
выражалось в том, что на пер-
вых двух курсах в вузах пре-
подавались дисциплины, раз-
работанные в соответствии с 
«единственно верным учени-
ем». Это были: история КПСС, 
история СССР, философия, по-
литэкономия капитализма, а 
затем политэкономия социа-
лизма и т. д. Нельзя, разумеется, 
забывать и про выпускной гос-
экзамен по научному комму-
низму. Иначе говоря, была про-
думанная система перечня дис-
циплин и очередности их препо-
давания. В этом была и ее сила, и 
преимущество. Именно это не-
льзя забывать при выстраива-
нии новой системы сегодня.

Вернемся, однако, к сути 
определения «фундаменталь-
ность». По нашему убеждению, 
существует два типа фундамен-
тальности. Один из них имеет 
дело с будущей профессией сту-
дента, а другой — с его мировоз-
зрением. Оба типа одинаково 
важны. В частности, потому, что 
можно быть прекрасным про-
фессионалом, но быть антипа-
триотом (и даже врагом страны) 
по мировоззрению, что, кстати 
говоря, массово наблюдалось 
после начала СВО на Украине. 
И какой же в таком случае толк 
для страны от такого высокого 
профессионализма?

Второе не менее важное от-
личие в том, что фундамен-
тальность образования, харак-
терная для давно сложившей-
ся и сбалансированной поли-
тической системы с устойчи-
выми идейными ценностями 
(например, западной капита-
листической или социалисти-
ческой — советской или ны-
нешней китайской) принци-
пиально отличается от фунда-
ментальности переходного со-
стояния, для которого всегда 

характерна неопределенность. 
В такой ситуации первый тип 
фундаментальности — профес-
сиональный — будет менее под-
вержен деформации, чем вто-
рой — мировоззренческий. Ведь, 
к примеру, советский инженер 
или врач, химик, физик, мате-
матик, биолог и т. д. по своему 
профессиональному состоянию 
едва ли принципиально отлича-
ются от нынешнего российско-
го. Разве что по уровню состоя-
ния самой профессии. А вот что 
касается их идейного мировоз-
зрения, то здесь разница между 
ними колоссальная.

Третье отличие заключается 
в том, что оба типа фундамен-
тальности нуждаются в осно-
вательной и к тому же устояв-
шейся теоретической базе. В 
советское время обе фундамен-
тальности такую базу имели. У 
профессиональной была своя, 
у мировоззренческой — своя. 
Это был марксизм-ленинизм, 
претендовавший (прямо ска-
жем, необоснованно) также на 
то, чтобы быть базой и для про-
фессиональной. Что же касает-
ся мировоззренческой части, 
то по ней сомнений до поры до 
времени не было. Учение марк-
сизма-ленинизма казалось веч-
ным, потому что считалось вер-
ным. И что же с этим теперь? 
Проблема есть и с профессио-
нальной частью, поскольку все 
быстро меняется, в том числе 
из-за очередной, 4-й промыш-
ленной революции и перехо-
да на новый (6-й) технологи-
ческий уклад, и создать устой-
чивую теоретическую базу в 
этих условиях, мягко говоря, 
трудновато, хотя все-таки воз-
можно. Что же касается второй 
фундаментальности — мировоз-
зренческой, то с этим вообще 
большой вопрос.

Фундаментальность про-
фессиональной части, в осно-
ве которой лежат естественные 
или точные науки — это одно, 
а фундаментальность профес-
сиональной части образова-
ния, основу которой состав-
ляют общественные или гума-
нитарные науки (например, у 
историков, политологов, со-
циологов, юристов, филосо-
фов, лингвистов), — это нечто 
совсем иное. В том числе по-
тому, что первая из фундамен-
тальностей меньше подверга-
ется изменениям, чем вторая. 
И отношение властей к различ-
ным наукам и, соответствен-
но, профессиям, связанным с 
ними, очень разное. Ибо есте-
ственные и точные науки, име-
ют дело с базисом, т. е. с произ-
водительными силами и произ-
водственными отношениями и, 
разумеется, с их прогрессом. В 
их поступательном развитии 
кровно заинтересована власть 
любого цвета, и поэтому их не-
льзя не поддерживать.

Общественные и гумани-
тарные науки не связаны непо-
средственно с базисом, а тес-
но связаны с надстройкой, т. е. 
с организацией власти и обще-

ственной жизни: их функцио-
нированием, оценкой деятель-
ности, перспективами разви-
тия. К тому же во времена лю-
бой социальной революции об-
щественные и гуманитарные 
науки более всего подвержены 
пересмотру и, конечно, пере-
стройке и перетряске. Зная это, 
власти тем более скептически 
относятся к ним и их интересам 
и возможностям.

Глобальные миссии России 
как фундамент всякой 
государственной политики, 
в том числе в сфере 
образования

Одна из глобальных миссий 
России была впервые зафик-
сирована в Концепции внеш-
ней политики РФ, одобрен-
ной президентом Владимиром 
Путиным 31 марта 2023 года. 
Пункт 5 этого документа гла-
сит: «Россия с учетом ее реша-
ющего вклада в победу во Вто-
рой мировой войне, а также дея-
тельной роли в создании совре-
менной системы международ-
ных отношений и ликвидации 
мировой системы колониализ-
ма выступает в качестве одно-
го из суверенных центров миро-
вого развития и выполняет ис-

торически сложившуюся уни-
кальную миссию по поддержа-
нию глобального баланса сил и 
выстраиванию многополярной 
международной системы, обес-
печению условий для мирного, 
поступательного развития че-
ловечества на основе объедини-
тельной и конструктивной по-
вестки дня».

Несмотря на всю важность 
этой официально зафиксиро-
ванной миссии, у России, как 
нам представляется, есть и дру-
гие не менее важные миссии, 
которые, безусловно, необходи-
мы для поддержания глобально-
го баланса сил.

Первая из них состоит в 
поглощении (гашении, преодо-
лении) глобальных катаклиз-
мов. За несколько прошедших 
веков это происходило не один 
раз. Начало было положено в 
эпоху монголо-татарского ига, 
продолжавшегося более двух с 
половиной веков. Ценой неимо-
верных усилий и жертв Русь не 
только остановила продвиже-
ние этого нашествия на Европу, 
но и постепенно поглотила его. 
Итоговая цена выразилась не 
только в колоссальных людских 
и материальных жертвах, но и 
в последующем длительном за-
торможенном развитии. Кста-
ти говоря, коллективный Запад 
и сейчас мечтает о том, чтобы 
если не нанести России «стра-
тегическое поражение на поле 
боя», то хотя бы затормозить ее 
развитие.

Следующий глобальный ка-
таклизм случился уже в начале 
ХIХ века во времена нашествия 
Наполеона Бонапарта на Евро-
пу, а затем и на Россию. Победа 
над ним, а потом и освобожде-
ние Европы стоили России, по-
жалуй, не так дорого, как это 
было в предыдущем случае, но 
цена тоже была немалая. Зато 
цена поглощения гитлеровского 
нашествия (из-за освобождения 
не только СССР, но и всей Евро-
пы) была беспримерно высокой.

Новый этап борьбы с оче-
редным, фактически тоже гло-
бальным катаклизмом начался 
24 февраля 2022 года с освобо-
ждения Донбасса. Сейчас труд-
но представить, чем обернет-
ся жизненно необходимая для 
нас победа в СВО на Украине, 
но тоже, наверное, не малой це-
ной: и людских жизней, и мате-
риальных потерь, и финансовых 
затрат.

Кроме того, речь идет о то-
тальной защите общечелове-
ческих естественных мораль-
но-нравственных ценностей, 
которые в последние несколь-
ко десятилетий оказались под 
угрозой искажения и деформа-
ции. Узаконение в ряде стран 
прав ЛГБТ, однополых браков 
и прочих противоестественных 
дикостей привело к тому, что с 
этим злом приходится бороть-
ся всеми возможными сред-
ствами.

Эти миссии требуют от го-
сударства и общества не толь-
ко воли, огромных усилий и 
средств, но и целенаправленной 
идейной работы, особенно сре-
ди молодежи, которая в силу воз-

раста и небольшого жизненного 
опыта наиболее восприимчива 
к разного рода отклонениям от 
традиционных ценностей. Вос-
питывать молодое поколение в 
духе жертвенности — это очень 
и очень сложно и трудно. Тем не 
менее не учитывать упомянутые 
миссии ни при организации го-
сударственной и общественной 
жизни, ни при организации си-
стемы образования и воспита-
ния, в том числе в наших вузах, 
ни в коем случае нельзя.

Выводы

1 Фундаментальность высше-
го образования, безусловно, 

важна и объективно необходи-
ма. Особенно для такой страны, 
как Россия. Прежде всего из-за 
ее давно и объективно сложив-
шихся глобальных миссий.

2 Фундаментальность профес-
сиональной части высшего 

образования принципиально 
отличается от фундаментально-
сти его мировоззренческой ча-
сти, как и фундаментальность 
естественно-научного и точно-
го образования от общество-
ведческого и гуманитарного. 
При этом надо учитывать, что 
все эти фундаментальности, 
безусловно, важны и все нужда-

ются в отлаженной, тщатель-
но продуманной современной 
учебно-методической базе.

3 Фундаментальность миро-
воззренческой части высше-

го образования в стране, пере-
живающей переходный период 
без определенной и ясной моде-
ли развития, очень уязвима, что 
не должно быть ей свойственно 
по определению.

Что делать

1 В ситуации неопределенно-
сти и при конституционном 

запрете государственной идео-
логии в основу мировоззренче-
ской части фундаментальности 
должен быть положен Указ № 
809, в котором перечислены не 
только ценности, но и сказано, 
кто и как должен их прививать. 
Система воспитания и учеб-
но-методическая база вузовско-
го образования также должны 
быть выстроены на основе это-
го указа.

2 Определить перечень фун-
даментальных (очевидно, 

мировоззренческих) дисци-
плин, являющихся обязатель-
ными на первых двух курсах 
вузов. Кстати говоря, фунда-
ментальными в науке традици-
онно считаются не обществен-
ные и гуманитарные науки, 
а естественные, что, как нам 
представляется, в корне невер-
но. Любая наука по сути своей 
должна быть фундаментальной. 
В ином случае это не наука. Это 
давно пора признать и докумен-
тально зафиксировать. К числу 
таких дисциплин следует отне-
сти не только историю России 
и новую дисциплину «Основы 
Российской государственно-
сти», но и политологию, основа-
тельно переработав ее содержа-
ние и поставив ее на националь-
ную почву.

3 У каждой общественной и 
гуманитарной дисципли-

ны, преподаваемых в вузах на 
младших курсах, а может быть, 
и на старших, должны быть кон-
кретная цель и задачи, которые 
обязаны определить и сфор-
мулировать конкретные опыт-
ные специалисты. В совокуп-
ности эти дисциплины должны 
формировать устойчивые каче-
ства сознательного и активного 
гражданина-патриота. Такова 
должна быть главная цель фор-
мирования мировоззрения сту-
дента вуза.

4 Ограничиваться формиро-
ванием мировоззрения 

только в вузах нельзя. Система 
воспитания должна охватывать 
все уровни подрастающего по-
коления. При этом, разумеет-
ся, нельзя забывать про СМИ 
и социальные сети, чье воздей-
ствие на молодых людей сего-
дня огромно, что ни в коем слу-
чае нельзя недооценивать.

5 Определяя уровень зарпла-
ты вузовских преподава-

телей, преподающих мировоз-
зренческие, или так называе-
мые фундаментальные дисци-
плины, нелишне помнить о двух 
типах фундаментальности. В 
идеале было бы решиться на 
повышение зарплаты всех ву-
зовских преподавателей.  

Профессиональные основы заклады-
ваются на первых курсах, где препо-
дают фундаментальные дисциплины.

Михаил Эскиндаров: В мировоззренческой основе нашей молодежи 
образовалась серьезная брешь.

Яков Пляйс: Воспитывать молодое поколение в духе жертвенности — 
это очень и очень сложно и трудно.

А К Ц Е Н Т

Ограничиваться формированием 
мировоззрения подрастающего 
поколения только в вузах нельзя. 
Это было бы серьезной ошибкой

А К Ц Е Н Т

Коллективный Запад и сейчас мечтает 
о том, чтобы если не нанести России 
«стратегическое поражение на поле 
боя», то хотя бы затормозить ее развитие
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ВЫСТАВКА Столетие Богуславской — в Центре Вознесенского

Роман с Зоей

Игорь Вирабов

В
ремя на этой выстав-
ке меняет направле-
ние: то вперед, то воз-
вращается, а то ныря-
ет в какое-то особен-
ное измерение. Тут 
главное — знать ключ 
и имя: Зоя. Тут ее вре-
мя и пространство.

Она когда-то написала в сво-
ей книге: «Роясь в записках не-
казистого блокнота, пытаюсь 
выбрать нужное, и, словно ки-
нонаплыв, возникают лица, си-
луэты, отпечатки фраз, очерта-
ния берегов»…

И тут же наплывало: «Под 
Ниццей, в горах Сан-Поль-де-
Ванс, как в лесном заповедни-
ке, живет в Коллин седовла-
сый мечтатель Марк Шагал. В 
ту первую встречу в 1974-м…» 
Сколько у Зои будет встреч с ху-
дожником!

И тут же следом крупный 
план: она у Лили Брик, и вот 
уже знакомится с Плисецкой и 
Родионом Щедриным — больше 
десятка лет встречали вместе 
Новый год! Тут же смена экс-
позиции: чья сумочка, кто су-
мочку забыл? А это у нее в го-
стях был Эдвард Кеннеди с же-
ной. А вот Зоя уже встречается 
с Жаклин, вот с Нэнси Рейган — 
ее эссе про президентских жен 
экранизируют в Америке. Но 
время перематывает кинолен-
ту — и уже Бриджит Бардо, и 
уже Лайза Миннелли, и Артур 
Миллер с женой Инге Морат, и 
Франсуаза Саган, и Кортасар… 
Нет, а теперь Высоцкий — вот в 
театре, а вот уже в школе, дает 
концерт, чтобы не исключили 
прогульщика — сына Зои. Про-
пала ценная гитара — и уже Зу-
раб Церетели успокаивает Зою: 
«Пусть у тебя не будет другого 
горя в жизни». Вот вокруг Зои 
— Любимов, Райкин, Табаков, 
вот Меньшиков… Целые пласты 
пространства и времен смеща-
ются, сменяются.

Выставка в этом особенном 
музейном центре на Большой 
Ордынке откроется во вторник. 

Ее назвали: «Всегда Зоя. Выста-
вочный роман».

Откроет экспозицию исто-
рия ее детища — самого музей-
ного Центра. Потом начнет-
ся путешествие в обратном 
направлении: жизнь, творче-
ство, проекты и полеты Зои в 
обратной хронологии.

Конечно, это Зоя — Богуслав-
ская. И выставка, как весь ро-
ман ее судьбы, — полифониче-

ская. Не укладывается в рам-
ки, не подчиняется схеме. Голо-
са героев ее жизни полноценны 
и равнозначны ее голосу: мир 
Зои Богуславской не поддается 
обычному сюжетно-прагмати-
ческому истолкованию. Она — 
особенна. Во вторник, 16 апре-
ля, ей исполняется 100 лет.

«Считаю, что ум у меня впол-
не сохранился, — лукаво улыба-
ется она. — Особенно когда нуж-
но быстро вырулить из какой-то 
сложности. Пока держусь креп-
ко. Что будет дальше — мне неве-
домо. Жизнь моя всегда была ве-
селая, нарядная и счастливая, 
мне всегда помогало чувство 
юмора».

Однажды в Каннах на пеше-
ходной дорожке у самого Двор-
ца фестивалей Богуславскую 
сбил юный мотоциклист.

Однажды в  лондонском 
«Хилтоне», не успела поселить-
ся, объявили срочную эвакуа-
цию: бомба!

Однажды самолет, в котором 
она летела, лишь чудом не раз-
бился.

И ничего.
Сила ее — в своей небесной 

вере: ей целый век нескучно, 
интересно, чудно — жить.

Как говорила героиня ее по-
вести: небо — «это безусловно 

религия живущих с поднятой 
головой». Она так и живет.

«А вам не скучно в Передел-
кине одной?» — «Нет, я думаю. И 
все делаю сама».

На минус первом этаже му-
зейного Центра — «таймлайн»: 
пути ее судьбы в архивных доку-
ментах, фотографиях и инстал-
ляциях. Миры Богуславской — 
разные, сменяют друг друга, то 
пересекаются, то параллельны. 

Ей в них комфортно — как и тем, 
кто рядом с ней.

В 1960-е по ее инициати-
ве появилась Ассоциация жен-
щин-писательниц — в Москве, 
потом в Париже. В 1990-х по ее 
проекту учредили независимую 
премию «Триумф». После лек-
ций в Сорбонне у нее спрашива-
ли: а зачем ей в Россию, домой 
возвращаться? — и она: «А мне 
здесь жить неинтересно…»

На выставке подробно — как 
девчонкой соревновалась сре-
ди конькобежцев, волейболи-
сток и пловчих. Как после вой-
ны окончила ГИТИС, защитила 
кандидатскую по искусствове-

дению. Как после работ об Алек-
сандре Корнейчуке, Вере Пано-
вой и Леониде Леонове стала 
членом Союза писателей. Как 
открывала философию Леоно-
ва: о настоящем героическом 
— в обыденном. И о фальшивом 
идеале денег, потребления и 
внешнего успеха. Как возглав-
ляла, между прочим, отдел ли-
тературы в комитете по Ле-
нинским и государственным 
премиям.

И как когда-то стала одной из 
первых москвичек, севших за 
руль автомобиля…

Конечно же, на выставке 
отдельный разговор — о доме в 
Переделкино, где Зоя прожи-
ла без малого полвека вместе с 
мужем.

Кто ее муж? Большой поэт 
Андрей Вознесенский. Помните 
поэму «Оза» — это про нее.

И нынешняя выставка в му-
зее на Большой Ордынке — это 
про ее Центр Вознесенского.

Ей часто говорили, что она в 
его тени. «Что спорить с ними?! 
/ Можно бы — да на фига?» В ее 
повести — «неподвижные само-
леты висели над травой кверху 
плавниками и головами, похо-
жие на пронумерованных дель-
финов». Но это ж видно — если 
голову поднять. Зоя Борисовна 
— личность большая, самоцен-
ная, загадка, вещь в себе.

Разгадывать — еще сто лет, не 
меньше. А пока, ко дню ее столе-
тия — ей искренний поклон. •

Небо, как говорила героиня ее 
повести, «это религия живущих с 
поднятой головой». Она так и живет.

А К Ц Е Н Т

Мир Зои Богуславской не поддается 
обычному сюжетно-прагматическому 
истолкованию. Она — особенна

АФИША

Юбилейная выставка «Всегда Зоя. 

Выставочный роман» будет рабо-

тать с 16 апреля по 28 июля в Цен-

тре Вознесенского в столице на 

ул. Большая Ордынка, 46, стр. 3.

ДОСЛОВНО

ЧТО МНЕ РАССКАЗЫВАЛА ЗОЯ БОГУСЛАВСКАЯ:
— Знаете, так сложилась жизнь. Когда-то девятикласс-

ницей в войну я очутилась с родителями в эвакуации 

в Томске. Отец был профессором, преподавал, зани-

мался тяжелым машиностроением. Мать заведовала 

в военном госпитале отделением тяжелораненых. И 

я, после краткосрочных курсов, пошла в тот же гос-

питаль ночной медсестрой. И та прививка сочувствия 

и сострадания, полученная мной с юных лет, потом 

влияла на всю мою жизнь.

Как сейчас помню, один больной лежал без рук и без 

ног. Голова — необыкновенной красоты. И вот он 

рассказывал, что они с женой чуть не 17-летними ро-

дили близнецов. И он считал, что не может вернуться 

таким, просил, чтобы я его «усыпила» — все равно, 

мол, ему не жить. Но я все равно нашла его жену, она 

приехала, целовала все его культи, рыдала и увезла 

его домой… Такая была история.

* * *
Мы ведь прожили немаленькую жизнь, и каждое де-

сятилетие было целой отдельной эпохой. Тридцатые 

годы, война… Если говорить о человечности, соли-

дарности, патриотизме в том понимании, в котором я 

это вижу, — как ни странно, самым безусловным пе-

риодом была для нас, конечно, война, Великая Отече-

ственная…

Я уверена, что внутри любой системы — кроме чисто 

фашистской — можно жить относительно свободной 

жизнью. Свобода же внутри нас. А то, что снаружи, — 

часто бывает слишком обманчиво. И Андрей, и я не 

позволяли себе подстраиваться под то, что противно, 

делать в жизни то, что нам претит… Меня вызывали, 

когда я подписала письмо 63 в защиту Синявского и 

Даниэля. После этого шесть лет не выпускали никуда 

за границу. Ну не выезжала — ну и что?

* * *
К счастью или к несчастью, по предопределенности 

или случайно, — теперь время изменилось совершен-

но. То, что могло быть препятствием в прошлом, — в 

век сайтов-блогов стало невозможным абсолютно. 

Самовыражаются все, как могут, для этого уже и та-

ланты не требуются. Через минуту вы узнаете все — 

что было и, нередко, чего не было.

Какие тайны бытия? Закрытость исчезла из человече-

ских отношений, из человеческого творчества. Мо-

жет ли человек жить и творить, может ли существо-

вать поэзия, если исчезает тайна? Но такова реаль-

ность. Мир меняется технологически, технически и 

геополитически. А вместе с ним перевернулась и 

шкала ценностей для живущего поколения, понимае-

те?

Не может быть ценным листок тетрадки, которую кто-

то хранил, потому что там след слезы Мандельштама. 

Какая ценность в засушенных цветочках из тетрадок 

Марины Цветаевой? Ничего этого не надо.

Вообще есть попытка уйти из прошлого с такой ско-

ростью, что когда-нибудь это все будет очень дорого 

стоить… Но так же, как «моим стихам, как драгоцен-

ным винам, настанет свой черед», — настанет свой че-

ред и этой слезе, и цветочку.

* * *
Не знаю, возможен ли беспристрастный, трезвый вз-

гляд на прошлое — что в нем подлинно и ценно? Воз-

можно, для этого прошлое должно стать историче-

ской реликвией, достоянием времени, а не отражени-

ем твоих эмоций, счетов, обид и пристрастий твоих 

родителей. Взгляд у меня скорее пессимистичный — 

что из сегодняшнего времени останется через 50 

лет? Хотя вот прошло два поколения, и время само 

стало возвращать интерес к Великой Отечественной 

войне — той, о которой первыми написали «Блокад-

ную книгу» Гранин и Адамович. Появился страх, что 

все уйдет и ничего не останется вообще. Время сы-

тое, характеры технологичны, мозги рациональны. 

Дети растут в компьютерах, читают все меньше.

Все это создает совсем другую основу, тут неоткуда 

взяться гениям.

Чтобы появились гении — нужны массивы красоты, 

природы и уединения…

* * *
… Однажды в девяностых годах к нам в Переделкино 

ночью забрались три грабителя-наркомана. Приста-

вили мне к горлу нож… Грабители, совсем юные, ви-

димо, думали найти у нас что-то очень дорогое, но 

наши богатства их заинтересовать не могли. Я гово-

рила, берите, что хотите, только уходите… Потом од-

ного из них, очень скоро, поймали. И я написала заяв-

ление, что не имею претензий, — не хотела, чтобы этот 

мальчишка пострадал: у него же жизнь только начи-

нается…

Я действительно никогда не отчаиваюсь, не унываю 

или не показываю этого. Со мной в разведку ходить 

можно.

Зоя Богуславская в конце 1980-х с друзьями — известным драматургом 
Артуром Миллером и его женой, фотохудожницей Инге Морат.

Кстати

ИЗ ПОЭМЫ 
А. ВОЗНЕСЕНСКОГО «ОЗА»:

Выйду ли к парку, в море ль плыву —

туфелек пара стоит на полу.

Левая к правой набок припала,

их не поправят — времени мало.

В мире не топлено, в мире ни зги,

вы еще теплые, только с ноги,

в вас от ступни потемнела изнанка,

вытерлось золото фирменных зна-

ков...

Красные голуби просо клюют.

Кровь кружит голову — спать не 

дают!

Выйду ли к пляжу — туфелек пара,

будто купальщица в море пропала.

Где ты, купальщица? Вымыты пляжи.

Как тебе плавается? С кем тебе пля-

шется?..

...В мире металла, на черной плане-

те,

сентиментальные туфельки эти,

как перед танком присели голубки —

нежные туфельки в форме скорлуп-

ки!
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Валерий 
Гергиев 
дал четыре 
концерта в зале 
«Зарядье»

МЕССА 
ОБЪЕДИНЕНИЯ
Мария Бабалова

«Зарядье» с момента открытия 
неформально считается мо-
сковской резиденцией Мари-
инского театра, и ежемесячные 
концертные блиц-туры уже 
стали для петербургских музы-
кантов традицией. На сей раз 
Валерий Гергиев трижды вы-
ступил со своим родным Сим-
фоническим оркестром Ма-
риинского театра и впервые в 
«Зарядье» один вечер разделил 
с Симфоническим оркестром 
Большого театра, который с де-
кабря прошлого года также яв-
ляется зоной ответственности 
маэстро.

Нынешняя афиша оказалась 
максимально разнообразной. 
Был и, можно сказать, «обя-
зательный» дуэт Мариинско-
го оркестра с Денисом Мацуе-
вым — прозвучал Первый фор-
тепианный концерт Чайковско-
го, а также Четвертая симфо-
ния композитора. Еще оркестр, 
хор и солисты Мариинки ис-
полнили Торжественную мессу 
Бетховена — в этом году отме-
чается 200-летие со дня миро-
вой премьеры, которая состо-
ялась в Санкт-Петербурге. И, 
естественно, грандиозная Missa 
Solemnis, которую Бетховен 
посвятил своему покровителю 
эрцгерцогу Рудольфу по слу-
чаю его возведения в сан ар-
хиепископа, была представле-
на ныне и в Москве. И если соло 
певцов звучало несколько сум-
бурно и сбивчиво, то оркестр 
под дирижерской палочкой Ва-
лерия Гергиева воплощал всю 
сакральную мощь этого уни-
кального сочинения. Но весь за-
ложенный в нем всечеловече-
ский пафос стремления к свету 
и радости обрел притягатель-
ную силу очень личного выска-
зывания маэстро, когда глуби-
на, яркость и контрасты испол-
нения порождают мотивацию и 
для значимых душевных пере-
живаний, и для серьезных фи-
лософских размышлений.

А точкой притяжения для 
поклонников оперы стало кон-
цертное исполнение ранней 
оперы Верди «Аттила», что не 
относится к числу популяр-
ных опусов великого итальян-
ца и редко появляется на афи-
шах за пределами Апеннин. Но 
если есть возможность анга-
жировать на титульную роль 
такого выдающегося баса, как 
Ильдар Абдразаков, то роман-
тическая фантазия на истори-
ческий сюжет V века о войне 
варварских орд под предводи-
тельством вождя гуннов Атти-
лы и латинской цивилизации 
становится сегодня репертуар-
ным хитом.

Ильдар Абдразаков в полной 
мере подтвердил статус звез-
ды. Главная ария его героя ста-
ла исполнительским шедевром: 
голос певца звучал легко и вы-
разительно, наделяя сокруши-
тельным обаянием вождя гун-
нов, который влюблен в одну из 
своих пленниц, неустрашимую 
Одабеллу… Она же одержима 
лишь местью за гибель отца, 
правителя Аквилеи. В партии 
Одабеллы выступила одна из 
самых ярких примадонн Мари-
инки Татьяна Сержан. С перво-
го своего появления певица де-
монстрировала темперамент, 
с которым даже ее красивому 
сопрано порой трудно совла-
дать. Зато никаких сомнений 
и быть не могло: ради отмще-
ния эта женщина способна вон-
зить кинжал в сердце «избран-
ника»…

Финальным аккордом ап-
рельского блица Валерия Гер-
гиева стал концерт с орке-
стром Большого театра. В этот 
вечер звучала исключитель-
но русская музыка — Мусорг-
ского, Римского-Корсакова и 
Чайковского. Но если Гергиев и 
Мариинка — это мощный и все-
мирно известный тандем, то со-
юзу Большого театра и маэстро 
еще предстоит набрать силу и 
обрести новую значимость.  

Гергиев впервые в «Зарядье» 
выступил с Симфоническим 
оркестром Большого театра. 

ФЕСТИВАЛЬ На Dance 
Open — сенсация из ЮАР

Афро-реквием

Лейла Гучмазова

В этом году Dance Open начался с ударной дозы луч-
ших российских премьер. Уже показали «Ярославну» 
Пермского театра оперы и балета в постановке Алек-
сея Мирошниченко, очередную «тройчатку» Урал Ба-
лета, собравшую интеллигентный смешной «Павильон 
Армиды» Максима Петрова, элегантные «Венгерские 
танцы» Антона Пимонова и интеллектуальный «Sextus 
Propertius» Славы Самодурова.

Теперь на очереди три зарубежных вечера высше-
го качества, и ближайший из них это сенсация: в Рос-
сию впервые в полном составе — с танцовщиками и хо-
ром — приедет Театр танца «Вуяни» из ЮАР со спекта-
клем «Сион: Реквием по Болеро Равеля». Мать-Афри-
ка во всей мощи выходит к рампе.Через особую афри-
канскую пластику и феноменальное чувство ритма ар-
тисты связывают все достижения танцевальной циви-
лизации в единый поток.

Основатель театра, хореограф Грегори Макома  рис-
кнул увидеть обилие трагедий и угнетенное настрое-
ние как бич современного мира, а в каждом из нас по-
тенциального носителя скорби. Но всё же он слишком 
африканец, чтобы приводить действие к депрессивно-
му финалу. Через потрясение спектаклем он жаждет 
привлечь внимание к самым важным вопросам бытия 
и подумать, как сделать так, чтобы несправедливости 
было меньше.  

СОБЫТИЕ  Сокровища 
Политеха в Музее Москвы

Ода черепахе

Андрей Васянин

Музеи науки и техники — лучшие хранители истории. Их 
коллекции пополняются и сохраняются с продвижени-
ем технической мысли вне зависимости от мысли поли-
тической и потому многое могут рассказать о времени, 
в котором они были произведены. Вот, например, фан-
том-манекен в витрине космического раздела выставки 
«Политехнический музей: приближая будущее». В 1970-
м эта лежащая в катапульте сделанная из особых мате-
риалов фигура человека облетела Землю на спутнике 
«Космос-368», чтоб показать приехавшему в СССР пре-
зиденту Франции Помпиду достижения советской кос-
мической мысли. И создатели манекена ласково прозва-
ли его «Помпидушкой».

Политехнический музей последний год существова-
ния вне своего исторического здания, в которое он дол-
жен вернуться в 2025-м, проводит на чемоданах. Точнее 
— на ящиках. Экспонаты выставки «Политехнический 
музей: приближая будущее» разместили в Музее Моск-
вы по-походному — внутри деревянных контейнеров, в 
которых экспонаты обычно хранят и перевозят, или ря-
дом с ними. Ящики с надписями «Не кантовать» отделя-
ют разделы друг от друга, что еще и экономит место: вы-
ставке отвели на 1-м этаже музея Москвы 700 м2, и было 
непросто выбрать и разместить тут лучшее из 220 000 
предметов коллекции, накапливавшейся в Политехни-
ческом 150 лет (юбилей Музей отмечал в 2022-м). Полу-
чился своего рода дайджест истории музея.

...«Очень бы хо-
рошо было, чтобы 
ваше высокоблаго-
родие написали б 
вещь щегольскую в 
техническом отно-
шении», — просил 
Чайковского один 
музыкальный кри-
тик, убеждая компо-
зитора создать что-
то к 200-летнему 
юбилею Петра I. 
Кантата Чайковско-
го оказалась в «тех-
ническом отношении» очень «щегольской» — потому, ве-
роятно, и прозвучала на открытии в Москве в 1872 году 
Политехнической выставки, с которой и начался музей.

«Второго такого нет», «это только у нас», «это при-
думали в России» то и дело говорит об экспонатах вы-
ставки «Политехнический музей: приближая будущее» 
куратор экспозиционно-выставочной деятельности По-
литехнического Сергей Рыков. Апланатическое зеркало 
конца XIX века, огромная лупа, способная плавить ме-
талл. Автомобиль Stoewer был в 1899 году выпущен в од-
ном экземпляре — и усилиями реставраторов остается на 
ходу. Отечественный велосипед 1869 года типа «косто-
тряс» — уже с намеками на систему амортизации в виде 
скобы, жмущей на рычаг, идущий к оси колеса.

Это выставка о том, что и как копил Политехниче-
ский и как это двигало страну. Галерея старинных бу-
тылок с разноцветными жидкостями выглядит как эле-
мент современного интерьера — а это «Нефтяные масла 
Константиновского нефтеперегонного завода», экспо-
нат 1905 года, времени, когда в России пошла вперед 
нефтедобыча. Сергей Рыков нажимает кнопку — и заша-
гала на месте модель «стопоходящей машины Чебыше-
ва», первый в мире шагающий механизм. Пополнение 
коллекции 50—60-х годов — кибернетическая «Черепа-
ха» в стальном сером корпусе, единственный экземпляр 
одного из первых роботов, созданных советскими уче-
ными...

А начинается выставка технологий с поэзии, с расска-
за о Большой аудитории, в которой были аншлаги на ве-
черах с участием Маяковского, Северянина, Евтушенко, 
Окуджавы…

Первое, что ты видишь, входя в раздел, — фрагмент из 
фильма Хуциева «Застава Ильича» с переполненным ам-
фитеатром, внимающим знаменитым поэтам. И здесь 
же небольшая модель Большой аудитории в будущем 
музее — к настоящему времени уже воссозданной в том 
виде, в каком ее задумал архитектор Политехнического 
Ипполит Монигетти.  

Прикосновение к космосу на выставке в Музее Москвы.

Это выставка 
о том, 
что и как копил 
Политехнический 
и как это двигало 
страну
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Президент КХЛ Алексей Морозов о настоящем 
и будущем лиги

Куда приведет шайба
Илья Соболев, Артур Нанян

С
езон-2023/24 Конти-
нентальной хоккей-
ной лиги приближа-
ется к развязке, и 
какие-то итоги уже 
можно под вести. 
Что получилось у 
КХЛ, что необходи-
мо доработать, за-

чем продлевать следующий се-
зон до 31 мая, планируется ли 
расширение лиги — на эти и дру-
гие важные вопросы ответил 
президент КХЛ Алексей Моро-
зов, который на днях побывал 
на «Деловом завтраке» «Рос-
сийской газеты».

Хоккей стал семейным 
видом спорта

Три команды из Восточной 
конференции вышли в полуфи-
нал Кубка Гагарина. Можно 
говорить, что Восток сильнее 
Запада?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Не стал бы так 
утверждать. В плей-офф много 
нюансов: кто как подготовится, 
кто пройдет регулярный чем-
пионат более гладко и подой-
дет к решающим матчам в оп-
тимальном состоянии. Здесь 
и психология игроков, и тре-
нерская работа. Мы второй 
год проводим «регулярку» без 
трех пауз, которые раньше от-
водились на Евротур. Сейчас 
все перестраиваются, преды-
дущий сезон был эксперимен-
тальным для многих тренеров. 
Плей-офф — это ожесточенная 
борьба за победу. У кого-то вы-
бывают лидеры. Поэтому тя-
жело судить, кто сильнее. Кон-
куренция во всех конференци-
ях возросла. И мы видим, что 
в финале будет классическое 
противостояние Запад против 
Востока — «Локомотив» против 
одной из уральских команд — 
«Металлурга» или «Автомоби-
листа».

Что в этом сезоне было недо-
кручено, что еще нужно дора-
ботать?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: У нас есть стра-
тегия и цели. Как я уже гово-
рил, есть три раздела: аудито-
рия, спортивный продукт и ра-
бота с хоккеистами. По перво-
му пункту — мы привлекаем 
молодую аудиторию, и нам в 
этом помогают наши партне-
ры; делаем много активностей. 
В городах, где есть хоккейные 
команды, запущены «Уроки 
хоккея с КХЛ», кроме того, из-
дана «Азбука хоккея», создан 
мультипликационный фильм 
для детей, который знакомит 
их с нашим видом спорта. Это 
дает плоды, мы видим на трибу-
нах приток родителей с детьми. 
Сейчас болельщики немного 
изменились. Хоккей стал бо-
лее зрелищным, семейным ви-
дом спорта. У каждого клуба 
есть своя стратегия. Конечно 
же, нам есть куда развиваться. 
Будем стремиться делать более 
интересный спортивный про-
дукт. На недавнем Совете дирек-
торов КХЛ внесены поправки в 
регламент по поводу потолка 
заработной платы. Это реше-
ние нацелено на выравнивание 
уровня команд, чтобы было еще 
больше непредсказуемости. Ра-
ботаем и с игроками, привлек-
ли к этому Сергея Гимаева (быв-
ший хоккеист, сын известно-
го хоккеиста и комментатора 
Сергея Гимаева. — Прим. «РГ»). 
Хотим помочь ребятам при под-
писании контрактов в КХЛ, в иг-
ровом процессе. Нам важно так-
же обеспечение комфорта в раз-
девалках принимающей сторо-
ны. Построены две новые арены 
— в Новосибирске и Санкт-Пе-
тербурге. Там хорошие условия 
— как для болельщиков, так и для 
спортсменов.

Почему КХЛ утвердила реше-
ние продлить следующий сезон 

до 31 мая только сейчас, хотя 
разговоры шли давно?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Мы думали над 
этим, собирали мнения в клу-
бах, проводили опрос — гото-
вы ли они перейти на май. Есть 
много юридических аспектов 
при подписании контрактов. 
Есть хоккеисты, соглашения 
которых действительны еще 
несколько лет, и они заканчива-
ются 30 апреля. Дорабатывали 
этот нюанс — сроки контрактов 
будут продлены до 31 мая. Бу-
дем отталкиваться от календа-
ря и смотреть, когда нам ин-
тереснее завершать сезон. Мо-
гут быть плавающие даты. По-
следим, когда начинается чем-
пионат мира, в какие сроки он 
будет проводиться. После того 
как утвердим на совете дирек-
торов состав участников, при-
ступим к составлению календа-
ря на следующий сезон. Тогда 
и придет понимание, до каких 
майских дат будем продолжать 
плей-офф.

Как будет решаться вопрос с 
игроками «Барыса» и други-
ми хоккеистами сборной Ка-
захстана, которая в отличие 
от нашей принимает уча-
стие в чемпионате мира?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Мы находимся 
на связи с «Барысом» и местной 
федерацией хоккея. При плани-
ровании календаря мы всегда 
исходим из того, что некоторым 
командам, являющимся базо-
выми для своих сборных, при-
ходится играть международные 
матчи. К сожалению, историче-
ски «Барыс» дальше второго ра-
унда не проходит, а тенденция 
последних лет показывает, что 
сборники, по сути, находятся 
два месяца без игровой прак-
тики перед чемпионатом мира. 
При составлении календаря и 
структуры проведения сезона 
будем учитывать все эти фак-
торы: каких игроков и из ка-
ких команд и чемпионатов они 
планируют вызывать, будет ли 

сборная играть в элитном ди-
визионе или нет, и какие сроки 
проведения этих турниров.

Расширяться не спешим
Одно из открытий сезона — 
«Лада». Вы лично ожидали, 
что она попадет в плей-офф в 
первый же сезон после возвра-
щения в КХЛ? Что нужно сде-
лать потенциальным нович-
кам, чтобы с ходу добиться 
такого успеха?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Тольяттинцы по-
казали хороший результат, мы 
довольны. Хотя многие гово-
рили, что они будут мальчи-
ками для битья и не попадут в 
плей-офф. А они уверенно вы-
шли. Это заслуга руководства, 
тренерского штаба. Они смог-
ли собрать достойный коллек-
тив, который выполнил постав-
ленную задачу. Следует отдать 
должное губернатору регио-
на и руководству «Лады». Они 
профессионально подошли к 
этому вопросу, заранее уведо-
мили лигу о желании вступить 
в КХЛ. Почти за год до вступле-
ния мы начали с ними прораба-
тывать все, создали дорожную 
карту. «Лады» давно не было в 
КХЛ, и мы далеко ушли за это 
время, у нас появились новые 
системы по инфраструктуре 
арены. Это и коробка, и раз-
мер площадки, и наша систе-
ма «Видеогол», STM-система 
(эта система в реальном вре-
мени предоставляет высоко-
точную и визуализированную 
статистику. — Прим. «РГ»). За-
благовременно готовились с 
ними, направляли, подсказы-
вали, что надо исправить. Они 
все выполнили в срок, старто-
вали в сезоне с готовым двор-
цом, командой. При вступле-
нии учитывается и стабиль-
ность финансирования. Мы 
должны знать, что у клуба есть 
финансовые гарантии на три 
года вперед. Когда все делает-
ся профессионально, а не «на 
коленке», получается хороший 

результат. Полагаю, это отлич-
ный пример и для остальных 
команд, которые в будущем за-
хотят вступить в КХЛ.

Планирует ли КХЛ в бли-
жайшее время расширение? 
Есть ли на примете подходя-
щие кандидаты?

А Л Е К С Е Й  М О Р О З О В :  На следую-
щий сезон Совет директоров 
рассмотрит тот же состав участ-
ников, что и в сезоне нынешнем. 
Эти 23 клуба уже подтвердили 
свои намерения, предоставив 
финансовые гарантии и весь 
необходимый пакет докумен-
тов. Так что изменений пока не 
планируется. Мы разговарива-
ли с разными регионами, но же-
лающих вступить в КХЛ пока не 
наблюдается.

Китайский «Куньлунь» в КХЛ 
остается?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Да, как мини-
мум на следующий год. Соот-
ветствующая заявка подана. 
Сейчас  прорабатываем вопрос 
о возможном переезде команды 
в Китай. Группа наших экспер-
тов уже побывала там, изучила 
варианты с возможными арена-
ми, их загруженность. Понят-
но, что есть нюансы, связанные 
с перелетами. Так или иначе, 
пока этот вопрос в стадии про-
работки, и точного ответа, где 
«Куньлунь» будет проводить 
домашние матчи, нет.

Планируется ли возобновить 
в следующем сезоне вынесен-
ные матчи?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Мы вели и ведем 
переговоры с Монголией, Уз-
бекистаном и другими страна-
ми, в которых есть заинтересо-
ванность. Проблема в том, что в 
этих странах будет сложно про-
вести официальный матч КХЛ, 
потому что требования, кото-
рые мы предъявляем к инфра-
структуре, ушли далеко вперед. 
Это касается и непосредствен-
но дворцов, и разметки, и на-
личия системы «Видеогол» и 
т.д. Оборудовать арену на один 
матч будет очень затратно. В 
связи с этим мы рассматри-
вали вариант именно с выста-
вочными — то есть товарище-
скими — играми между двумя 
командами КХЛ. Проще всего 
взять две команды, которые не 
попали в плей-фф, но еще не вы-
шли из тренировочного процес-
са. В этом году вели перегово-
ры с Монголией, но не совпали 
по датам с командами, которым 
потенциально было интерес-
но съездить в новую страну, с 
пожеланиями принимающей 
страны по участникам, также 
были вопросы и по готовности 
арены к игре. Будем прораба-
тывать этот вопрос дальше. Воз-
можно, появится интерес в еще 
каких-то странах, готовых нас 
принять.

За океаном молодых 
не развивают

По поводу предсказуемости и 
непредсказуемости в КХЛ. Да, 
есть «Лада», есть сюрпризы 
в плей-офф. Но давайте по-

смотрим на Западную конфе-
ренцию. По факту топ-8 ко-
манд, которые вышли в следу-
ющую стадию, были известны 
задолго до окончания «регу-
лярки». Вам такая ситуация 
по душе?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Ну это же спорт. 
В регулярном чемпионате каж-
дая команда проводит по 68 
матчей, для отдыха только одна 
пауза. У кого-то бывают спады, 
кто-то недобирает «свои» очки. 
Я вам скажу, что на Западе у не-
которых команд, уверенно про-
шедших в плей-офф, и тех, что в 
плей-офф не попали, сопостави-
мые бюджеты. Значит, вопрос 
не только в финансовой состав-
ляющей. Да и пол заработных 
плат (минимальный размер 
зарплаты игроков основной ко-
манды. — Прим. «РГ») у нас для 
всех одинаковый. Так что, види-
мо, в командах, не попавших в 
плей-офф, нужно смотреть, де-
лать выводы, почему так проис-
ходит, почему с теми же за-
тратами они не показывают ре-
зультата. н рублей. Это будет 50 
процентов от потолка заработ-
ных плат.

В этом сезоне «Спартак» 
арендовал нескольких игроков 
из НХЛ. Как относитесь к та-
кой практике?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Абсолютно спо-
койно. Но здесь нужно вести 
разговор о том, что не стоит 

уезжать за океан преждевре-
менно, чтобы потом прозябать 
в низших лигах с туманными 
перспективами на повыше-
ние. В России созданы все усло-
вия для развития. А в условной 
Американской хоккейной лиге 
игроков не развивают, из них 
просто выжимают все соки. 
Тех, кто вылезет, пробьется в 
НХЛ — единицы. А у нас работа-
ют с молодыми ребятами, под-
водят их к взрослому хоккею. 
Есть ВХЛ, МХЛ, через которые 
ребята проходят. Не надо спе-
шить за океан. Мечтаешь по-
пасть в НХЛ? Хорошо, но уез-
жай туда готовым. Например, 
Кирилл Капризов. Здесь себя 
проявил, приехал туда — и сразу 
на лидирующие роли. Здорово, 
когда есть, на кого в этом пла-
не равняться. У нас, к слову, ра-
ботает информационная про-
грамма «Играй в России», ко-
торая рассказывает о разных 
случаях. Там, в частности, ин-
тервью с ветеранами, кото-
рые все это прошли на личном 
опыте.

Проблема массового оттока 
молодых хоккеистов действи-
тельно существует?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Оттоком я бы 
это не назвал. Цифры не кри-
тичны. Но есть проблема в дет-
ском хоккее, о которой гово-
рил президент Владимир Пу-
тин. Когда некие агенты обха-
живают молодых ребят 15—16 
лет, их родителей, рассказывая, 
что именно за океаном их ждет 
светлое будущее. И они уезжа-
ют. Вот с этим нужно что-то де-
лать. 

Понятно, что рано или поздно 
мы вернемся на международ-
ную арену. Нет ли опасений, 
что долгое отсутствие воз-
можности играть с топами 
скажется на нашем уровне?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Вот потому мы и 
говорим о лимите легионеров в 
пять человек. Он поможет моло-
дым ребятам получать практи-
ку, о которой вы говорите, хоть 
в каком-то виде. Очень жал-
ко ребят 16—20 лет, которые не 
могут получить полноценный 
международный опыт, высту-
пая за сборную. Они по-другому 
развиваются. Что будет с ними, 
когда они окажутся на междуна-
родных соревнованиях, трудно 
сказать. Но здесь и сейчас нам 
нужна сильная, конкурентная 
лига с равными командами, в 
которой молодые игроки смо-
гут получать достойный опыт. 
И тогда, вернувшись на между-
народную арену, мы будем на 
уровне.

Какой вид спорта у нас в 
стране все-таки популярнее? 
Хоккей или футбол? Суще-
ствует ли какая-то внутрен-
няя конкуренция?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Для меня попу-
лярнее хоккей (смеется). Но во-
обще сравнивать некоррект-
но. Каковы критерии? По ко-
личеству болельщиков на ста-
дионе? Не уверен. «Матч ТВ» 
больше показывает футбола, 
нежели хоккея? Тоже не пока-
затель. У нас, к слову, есть два 
своих канала; мы сотруднича-
ем с «Яндексом» — по подписке 
«Яндекс-плюс» хоккей мож-
но смотреть на «Кинопоиске». 
Региональные телекомпании 
нас тоже показывают. А вооб-
ще, футбол сам по себе более до-
ступный вид спорта, не такой 
затратный, как хоккей. Если 
есть кроссовки и мяч, уже мож-
но играть в футбол. С хоккеем 
все гораздо сложнее. Та же эки-
пировка — очень дорогая. Но мы 
пытаемся продвигать хоккей 
среди молодежи, детей. А вооб-
ще, для меня хоккей выше, чем 
футбол — хотя бы потому, что 
хоккеисты гораздо чаще радо-
вали нашу страну и наших бо-
лельщиков успехами на между-
народной арене.

В феврале вас переизбрали 
президентом КХЛ. Что это 
для вас значит? Что може-
те поставить себе в заслугу за 
время пребывания на посту? 
Может, какие-то претензии 
к себе есть?

АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Претензии к себе 
есть всегда. Хочу поблагодарить 
Геннадия Николаевича Тимчен-
ко и членов Совета директоров, 
которые вновь доверили мне 
этот важный пост. О своих заслу-
гах говорить не хотел бы. Пра-
вильнее говорить о команде, ко-
торая со мной работает. Дмит-
рий Николаевич Чернышенко во 
время работы в КХЛ задал пра-
вильные стандарты, правиль-
ный вектор развития лиги, пере-
строил многие процессы, кото-
рые изначально не всеми вос-
принимались положительно, 
но сейчас мы видим результат. 
Мы с командой единомышлен-
ников продолжаем этот путь. 
Наше главное достижение — но-
вая стратегия, уже утвержден-
ная на Совете директоров. Мы в 
нее верим, не сомневаемся, что 
она принесет пользу отечествен-
ному хоккею. 

По мнению Алексея Морозова, 
нынешний сезон получился конку-
рентным и непредсказуемым.

А К Ц Е Н Т

В городах, где есть команды, проводим 
«Уроки хоккея с КХЛ», издана «Азбука 
хоккея». Это дает плоды: на трибунах — 
приток родителей с детьми

ХОККЕЙ «Металлург» 
одолел «Автомобилист» 
и вышел в финал 
Кубка Гагарина

Главный 
на Урале

Илья Соболев

Магнитогорский «Металлург» стал вторым финали-
стом Кубка Гагарина. В решающем седьмом матче «Маг-
нитка» на своем льду одолела екатеринбургский «Ав-
томобилист» со счетом 3:2. В главной серии плей-офф 
Континентальной хоккейной лиги «Металлург» сыгра-
ет с ярославским «Локомотивом». Первый матч проти-
востояния состоится 18 апреля в Магнитогорске.

Интересно, что  ни наставник «Металлурга» Андрей 
Разин, ни его екатеринбургский визави Николай Зава-
рухин в своих тренерских карьерах семиматчевые се-
рии до вчерашнего дня еще не выигрывали. При этом у 
обоих в прошлом плей-офф был неудачный опыт. «Ав-
томобилист» в 1/8 финала уступил в седьмом матче все 
той же «Магнитке», а Разин, на тот момент возглавляв-
ший череповецкую «Северсталь», пострадал от буду-
щего чемпиона ЦСКА. Теперь гештальт у Андрея Вла-
димировича закрыт.

По мнению специалистов, «Металлургу» могла по-
мешать молодость состава. Ряд игроков команды в 
седьмой матч серии плей-офф вообще попали впервые. 
Но с психологией у хозяев льда все оказалось в поряд-
ке. «Магнитка» доминировала с самого начала и к 24-й 
минуте забросила три шайбы. Отличились Дмитрий 
Силантьев, Данила Юров и Денис Зернов. Причем по-
следний с 10 шайбами вышел в лидеры снайперской 
гонки плей-офф.

«Автомобилист» смог ответить лишь дважды. Дубль 
на счету Максима Денежкина, который за весь регуляр-
ный чемпионат сподобился лишь на одну шайбу. Еще 
одного такого героя у Екатеринбурга не нашлось. 

ФУТБОЛ «ПСЖ» после 
домашнего поражения 
от «Барсы» сразится с ней 
на выезде в 1/4 финала ЛЧ

Чем ответит 
Мбаппе

Артур Нанян

Первые два участника полуфинала Лиги чемпионов 
сегодня определятся по итогам встреч «Барселона» 
(Испания) — «ПСЖ» (Франция) и «Боруссия» (Дорт-
мунд, Германия) — «Атлетико» (Испания).

Больше внимания к себе приковывает игра на зна-
менитом «Камп Ноу». После провального старта года 
и последующего заявления тренера «Барселоны» Хави 
об уходе в конце сезона каталонцы набрали отличную 
форму. Они не знают поражений в 13 матчах подряд и 
близки к тому, чтобы впервые за четыре года выйти в 
1/2 финала главного еврокубка. Неделей ранее «сине-
гранатовые» одолели во Франции «ПСЖ» (3:2), усту-
пая 1:2 по ходу встречи.

Несмотря на выездную победу, Хави по-прежнему 
не считает свою команду фаворитом пары. По мнению 
специалиста, парижане еще могут переломить ситуа-
цию в свою пользу.

— У «ПСЖ» достаточно опытных футболистов, ко-
торые прекрасно понимают, как действовать в такие 
моменты. Ничего еще не решено. Да, мы сделали шаг 
на пути к следующему раунду, однако нам обязатель-
но нужно выходить на домашний газон только с одной 
мыслью — победить. Если же говорить в целом, то «Бар-
селона» не проигрывает три месяца. Команда стала 
лучше защищаться, атаковать. Сейчас лучший отрезок 
сезона, и надо этим пользоваться, — отметил Хави.

В испанской прессе слухи, что руководство «Барсе-
лоны» не оставляет попыток уговорить Хави остаться 
на своем посту. Однако сам специалист непреклонен: 
даже в случае успеха в Лиге чемпионов он не будет ме-
нять свое решение.

На что может рассчитывать «ПСЖ»? На то, что вы-
воды из первой встречи сделает главная звезда ко-
манды Килиан Мбаппе. В Париже он был бледной те-
нью самого себя, впервые в нынешнем розыгрыше 
Лиги чемпионов не ударил в створ, да и в целом не по-
казал ничего в атаке.

— Килиан продемонстрировал худшее, что может 
быть в футболе, — безразличие. Его выступление в той 
встрече было возмутительным. Это отсутствие уваже-
ния и предательство,  — был жесток в оценках бывший 
форвард сборной Франции Кристоф Дюгарри.

В параллельном матче «Атлетико» сыграет в гостях 
с «Боруссией». У испанского клуба был шанс поехать 
на ответную встречу с перевесом в два мяча, однако 
команда все же пропустила на своем поле — 2:1. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 апреля, вторник, «Матч ТВ»
19.00. ЦСКА — «Балтика» (Калининград). Кубок России. По-

луфинал «Пути РПЛ». Второй матч. Прямая трансляция.

21.45. «Барселона» (Испания) — «ПСЖ» (Франция). Лига 

чемпионов. 1/4 финала. Второй матч. Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
21.45. «Боруссия» (Дортмунд, Германия) — «Атлетико» (Ис-

пания). Лига чемпионов. 1/4 финала. Второй матч. 

Прямая трансляцияВ редакции «Российской газеты» президент КХЛ Алексей Морозов полтора часа отвечал на наши вопросы.

А К Ц Е Н Т

Мечтаешь попасть в НХЛ? Хорошо, 
но уезжай туда готовым. Как Кирилл 
Капризов: проявил себя здесь и отпра-
вился за океан сразу на ведущие роли

Форвард «ПСЖ» Килиан Мбаппе не нанес ни одного удара 
в створ ворот «Барсы» в провальной для него первой игре.
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